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 Lok  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 मंगलवार  ५  १९६४/१५  १८८६

 Tuesday  5,  1964  |  Vaisakha  15,  1886  (  Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  clock

 रिया  महोदय  पीठासीन  हुए |
 Mr  Speaker  in  the  Chair

 प्रश्नों
 के

 मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTION

 अन्दमान  रोक  निकोबार  द्वोपतमूह  को  भेज  जाने  वाल  पत्न

 १३०६.  श्रोता  साबितो  निगम  :  क्या  डाक  ग्रोवर  तार  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  श्राम  तोर  पर  meat  दोपसमूह  में  ae  विशेष  रूप  स  पोर्ट

 ब्लेयर  में  रहने  वाले  व्यक्तियों  को  भेजे  जाने  वाले  बहुत  से  पत्र  प्रेषितियों  को  बहुत  विलम्ब  से  बांटे

 जाते  हैं  क्योंकि  स्थानीय  पुलिस  उन  पत्तों  का  संसर  करत  है  ;

 क्या  डाक बाना  बैरकपुर  को  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  शिकायतें

 प्राप्त  हुई  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  क  जो  रहो  है  ?

 डाक
 तोर

 तार
 विभाग  में  उप मन्त्री  :  गौर  नहीं  | )

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 श्रीमती  सावित्र  निगम  :  क्या  माननीय  को  यह  ज्ञात  है  कि  यह  समाचार  बहुत  से

 a  न्याय चार पतों  में  प्रकार श द  हुन  प्रोर  स्वयं  पोस्टमास्टर  जनरल  ने  मानों  मांगी  थी  कौर  यह  कहा  था
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 कि  ऐसो  बात  हुई  है  झ्र  उसके  लिये  उन्हें  खेद  है  ?  क्या  माननीय  मंत्री  इन  तथ्यों  को  जानते  हैं  अथवा

 नहीं  ?

 श्री  भगवती  :  कुछ  समाचार  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  तो  हुए  थे  ;  परन्तु  वास्तव  में  पत्रों

 को  राह  में  रोक  कर  देखने  के  कारण  कोई  विलम्ब  नहीं  हुमा  ।  यह  सच  है  कि  कुछ  हद  तक  यह  विलम्ब

 डाक  परिवहन  वर्षों  मान  व्यवस्था  के  कारण  होता  है  ।  सप्ताह  में  एक  बार  प्रथम  को  डाक  शोर

 वायुसेवा-प्घिक्त  द्वितीय  श्रेणी  को  डाक  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  विमानों  द्वारा  ले

 जाई  जाता  हैदर  माह  में  एक  बार  भारतीय  वाय  सेना  की  विमान  सेवा  द्वारा  तथा  दो  बार  कलकत्ता

 से  मद्रास  तक  पानो  के  जहाजों  द्वारा  भी  ले  जाई  जाती  है  ।  इसलिये  यह  विलम्ब  ग्रस्त  डाक

 वहन  को  इस  व्यवस्था  के  कारण  पत्रों  को  राह  में  रोक  कर  इनका  संसर  किये  जाने  कारण

 नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  अधिक  अच्छा  नहीं  रहता  यदि  पहल  हो  बार  में  माननीय  मंत्री

 यह  कह  देते  कि  विलम्ब  तो  होता  है  परन्तु  वह  पत्रों  को  राह  में  रोक  कर  सैंसर  किये  जाने
 के

 कारण

 नहीं है  अपितु  अन्य  कुछ  कारणों  से  है  ?

 थो  भगवत  प्रत  तो  यह  था  कि  क्या  राह  में  पत्रों  को  रोके  कर  सैंसर  किये  जाने  के  कारण

 विलम्ब  होता  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम :  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  पत्रों  को  पुलिस  वाले  डाकखानों  से  राह

 में  रोक  कर  पढ़ने  के  लिये  ले  जाते  हैं  ;  यदि  ऐसी  बात  है  तो  नियम  को  क्यों  तोड़ा  गया  हार  इस

 के  लिये  कयों  अनुमति  दो  गई  है  ?

 श्री  भगवती :  भारतीय  डाकघर  अधिनियम  की  धारा  २६  के  अधीन  डाक  से  भेजी  जाने

 वालो  वस्तुग्रों  को  राह  में  रोककर  देखने  सम्बन्धों  नीति  से  केन्द्रीय  गृह-कार्य  मंत्रालय  कौर  विभिन्न

 राज्य  सरकारों  के  गुह-काय  मंत्रालयों  का  सम्बन्ध  है  ।  डाक  विभाग  से  इसका  कोई  भो  सम्बन्ध

 नहीं  ।  कुछ  मामलों  में  डाक  से  भेजो  जाने  वालो  वस्तुयें  राह  में  रोककर  देखो  गई  थीं  अथवा  नहीं  मैं

 यह  नहीं  बता  सकता  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :  मेरा  प्रश्न  इस  से  बिलकुल  भिन्न  था  ।  मैं  यह  जानना  चाहती  थी  किं

 क्या  इन  पत्रों  को  पुलिस  अधिकारियों  के  वास्ते  डाकखानों  से  बाहर  ले  जाने  का  अधिकार

 मास्टरों  को  है  ।

 श्री  मैं  इन  सब  बातों  को  प्रगट  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  ऐसा  करना  लोकहित

 में  नहीं  होगा  ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  Is  it  4  fact  that  P.&  T.  Department  asked  for
 300  sq.  feet  of  land  at  Andmans  for  construction  of  their  office  building  and  it

 was  refused  while  Maharaja  of  Patiala  was  allotted  300  squire  miles  of  land  in

 lieu  of  the  propaganda  carried  on  by  him  in  favour  of  the  Congress  in  patti
 elections  and  if  so,  what  were  the  reasons  of  allotting  him  so  much  of  land  and

 refusing  even  a  small  plot  of  land  to  &  T.  Department  ?

 Mr.  Speaker  :  Because  delivery  of  letters  is  being  delayed.
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 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  They  refused  to  give  even  a  small  plot  of  land
 for  post  office  building  and  allotted  a  large  tract  to  Maharaja  of  Patiala  without

 any  sound  cause.

 Mr.  Speaker  :  The  question  relates  to  delay  in  delivery  of  letters  and  the
 hon.  Member  is  refering  to  Maharaja  of  Patiala.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Because  he  was  given  300  sq.  mile  of  land  free
 of  cost  for  propagating  in  favour  of  Congress.

 ग्रच्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  श्र  कपूर  सिंह  ।

 थी  कार  सिंह  :  क्या  सरकार  को  ag  ज्ञात  है  कि  डाक  के  अविवेकपूर्ण  रूप  से  सैंसर

 किये  जाने  से  प्राय  :  केवल  fares  न्  नहीं  होता  अपितु  डाक  को  उठाईगिरी  कौर  जनता  को  घटनायें

 भा  होत हैं  ;  यदि  तो  सरकार  का  इस  मामले  में  क्या  साथ  वाह  करने  विचार  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  हमारा  प्रश्न  केवल
 छन्द  मान  द।पसमूह  डाक  स  सम्बन्धित  है  |

 at  कपूर  :  यह  प्रश्न  पत्रों  के  सैंसर  किये  जाने  के  बारे  में  है  ।  जब  करो  मैं  पत्र  लिखता

 हूं  तो  मेरे  झ्र नने  पत्र  भा  केवल  विलम्ब  से  हो  नहीं  बांटे  जाते  अपितु  चुरा  भ  लिये  जाते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  डा०  सिवा  |

 श्री  कपूर  fag:  क्या  सरकार  इस  पर  ध्यान  देग  ?

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  fava:  विधि  के  किन  उपबन्धों  के  अधीन  इस  प्रश्न  में  उल्लिखित  डाक

 को  मिला  कर  क्रि  भी  डाक  का  at  क्रिया  जाता  है  शौर  क्या  सरकार  से  यह  अभ्यावेदन  किया

 गया  है  कि  सरकार  के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  इस  प्रकार  से  पत्रों  शादी  का  सैंसर  करने  के  लिये

 वे  कोई  वे  fqe  कस  निर्धारित  करें  ?

 को  भाव तो  केवल  ag  बताया  था  फि  भारतीय  डाक  अधिनियम  की  धारा  २६  के  अधीन

 गृह-राय  राज्य  सरकारों  के  गृह-काय  विभाग  ara  अन्य  कोई  सक्षम
 प्राधिकार

 डाक

 विभाग  को  डाक  इरा  जाने  वस्तुओं  को  राह  में  रोक  कर  सैंसर  करने  के  लिये  कह  सकता

 किन  किन  मा दलों  में  उन्होंने  ऐसा  किया  है  इसके  विवरण  में  मैं  नहीं  बता  सकता  क्योंकि  यह्  प्रगट

 करना  लोकहित  के  विशुद्ध  होगा  |

 डा०  लक्ष् मो मल्ल  सिवा  :  मेरे  प्रश्न  का  दूसरा  भाग

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  ।  इस  प्रश्न  में  हमारा  सम्बन्ध  केवल  अन्दमान  में  भेजी  जाने

 ब्रा  डाक  के  विलम्ब  त  बांटे  जाने  से  श्राम  तौर  पर  पत्तों  को  रोक  कर  सैंसर  किये  जाने  से  नहीं  ।

 लोह  वयस्क  क  निर्यात  क  लिये  पत्तनों  का  यन्त्र करण

 ः

 FRR  oy  JS  at  सुबोध  हूं सदा  :

 Lattto  वें  कटासुब्बय्या  :

 क्यो  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  किं  :

 क्या  सरकार  चालू  व्र  में  लौह  anaes  के  निर्यात  के  लिये  aes  पत्तनों  FT

 विकास  करने  का  विचार  कर  रहो  है  क
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 यदि  तो  इस  काय  के  लिए  किन  पत्तनों  का  विकास  किया  जायेगा  ;  ग्रोवर

 इस  पर  कितना  धन  व्यय  होग  कौर  क्या  इस  व्यय  में  कुछ  विदेशी  मुद्रा  भी  शामिल

 है  ate  इस  विदेशी  मुद्रा  की  व्यवस्था  किस  प्रकार  की  जायेगी  ?

 परिवहन  मन्त्रालय  में  उपमन्त्री  Ase):  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 गयो है  |  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी ०  २८६३/६४]

 श्री  सुबोध  हूं  सदा
 :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  राज्य  सरकार  ने  लौह  शभ्रयस्क  के  झोंक

 ग्राहक  लदान  संयंत्र  के  निर्माण  में  ठेके  दे  दिये  हैं  ।  क्या  इस  परादीप  पत्तन  का  निर्माण  कायम  राज्य

 सरकार  कौ  सौंपा  हूरों  अथवा  केन्द्रीय  सरकार  को  ?

 श्री  मुही उद्दीन  परादोप  पत्तन  का  निर्माण  राज्य  सरकार  द्वारा  करवाया  जा  रहा  है  बरतर

 इस  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  वित्तीय  तथा  प्राविधिक  सहायता  दी  जा  रही  है  ।

 श्री  सुबोध  हंसना  :  परमदीप  पत्तन  के  विकास  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकताओं  को

 पुरा  करने  के  लिये  विश्व  बैंक  को  ऑ्रावेदन  पत्र  भेजा  गया  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  यह

 पत्न  कब  भेजा  गया  था  कौर  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  प्रभो  तक  हमें  कोई  अन्तिम  उत्तर  प्राप्त  नहीं  शुभ्रा  है  |

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  क्या  परादोप  पतन  का  विकास  करने  के  साथ  साथ  ही  एक  स्थान

 से
 दूसरे  स्थान  को  जोड़ने  वाली  रेलवे  लाइनें  भी  वास्तव  में  बना  दी  गई  हैं  जिस  से  कि  पत्तन  में  हुई

 प्रगति  के  साथ  साथ  तथा  भ्रनुसार  ही  पत्तन  पर  अयस्क  के  लादने  कौर  उतारने  के  काय  भी  प्रगति

 हो  सके  ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  मेरा  विचार  है  कि  विकास  से  सम्बन्धित  कार्यवाहियों  रेलवे  विभाग  दरा

 भो  की  जा  रहो  हैं  ।  रेलवे  लाइनों  के  बिना  पत्तन  Hy  निर्माण  करने  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 श्री  पें०वेंकटासुब्बय्या  :  लौह  वयस्क  के  निर्यात  के  लिये  इन  पत्तनों  के  महत्व  को  ध्यान में  रखते

 FAT  सरकार  का  विचार  पूर्वी  तट  पर  एक  दुसरे  पत्तन  अर्थात्  काकिनाडा  का  विकास  करने  FT

 जोकि  लौह  वयस्क  के  निर्यात  के  लिए  बहुत  ही  उपयु क्त  है  और  यदि  इस  मामले  में  सरकार

 का  क्या  कारवाही  करने  का  विचार  है  ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  पूर्वी  तट  ६  से  ७  टन  तक  लौह  अयस्क  का  निर्यात  करने  के  लिये

 पटना  का  विकास  किया  जा  रहा  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  उन  के  पूछे  गये  पत्तन  का  विकास  किया  जायेगा  अ्रथवा  नहीं  ?

 श्री  मुहोउद्दोन  :  नहीं  ।

 at  to  to  विवरण  में  उन  छः  पत्तनों  का  बहुत  अच्छा  चित्रण  किया  हुमा  है  जिस
 का  कि  इस  सम्बन्ध  में  विकास  किया  जाना  है  ।  परन्तु  ये  सभा  १९६४  में  या  &Gy  अथवा  8e&Ea
 में  विकसित  किये  जाने  हैं  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  लौह  वयस्क  के  निर्यात  के  लिये  बेईमान  क्षमता
 कितने  है  अरार  क्या  वह  पर्याप्त  है  अथवा  नहीं  ?
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 श्र  मुही उद्दीन  :  इस  समय  Oy  से  oe  लाख  टन  तक  लौह  भ्रामक  का  निर्यात  किया  जाता  है

 और  इन  में  से  अघिकांश  पत्तनों  पर  या  तो  श्रमिकों  के  दारा  अथवा  सरशत  श्रमिकों  के  द्वारा  कौर

 यंत्रों  जसे  क्रेन  इत्यादि  मांल  लादा  उतारा  जाता  है  ।  वास्तव  में  माल  लादने

 उतारने  को  यह  पद्धति  सं  तोषप्रद  नहीं  है  ।  इसलिये  संतों  द्वारा  ही  लौह  अलावा  को  लादने  ग्रोवर  उतारने

 के  काय  को  अधिक  करने  के  लिये  प्रयत्त  किये  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  स०  च०  सामन्त  :  क्या  हल्दिया  ग्रोवर  परमदीप  में  प्रस्तावित  यां ब्रिक

 alae  पूर्वी  प्रदेश  में  लौह  वयस्क  के  निर्यात  के  लिये  पर्याप्त  कौर  यदि  क्या  कलकत्ता

 प्रति  भो  यंत्री कत  किया  जायेगा  ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  लगभग  २०  लाख  टन  तक  माल  लादने  उतारने  के  लिये  हीदिया

 गोदी  का  यंत्रीकरण  किया  जायेगा  |  यह  अश  की  जाती  है  कि  लौह  अयस्क  का  निर्यात

 करने  के  लिये  जब  विशाखापटनम  प्रौढ़  परायों  पत्तनों  पर  यंत्री कृत  व्यवस्था  हो  जायेगी  तो  वे

 इस  समय  के  लिये  पर्याप्त  होंगे  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  Would  these  machanical  devices  be  used  for  hand--
 ling  iron  are  only  or  they  would  be  utilised  for  handling  other  materials  also:

 during  spare-time  ?.

 Shri  Mohiuddin  :  Probably  handling  of  other  materials  would  not  be

 possible;  but  other  ores  would  also  be  handled  besides  iron  re.

 श्री  कपूर सिह  :  क्या  यह  सच  है  कि  परादीप  पत्तन  के  विकास  के  लिये  सरकार  १३  करोड़

 रुपये  दे  रही  है  1६4  यदि  तो  इसके  कार्यकरण  पर  किस  प्रकार  अनुरूप  प्रशासनिक

 करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 श्री  सु ही उद्दीन  :  मैंने  बताया  है  कि  सरकार  उनकों  ऋण  देने  का  विचार  है  जो  कि  पराजित

 पत्तन  का  विकास  करने  के  कार्य  में  उपयोग  किया  जायेगा  |  यह  केवल  एक  ऋण  मात्र  ही
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  विनियोजन  नहीं  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी  :  बेल्लारी  जिले  से  भरमागोश्रा  को  लौहਂ  वयस्क  के  बढ़ते  हुए  निर्यात

 को  दृष्टिगत  रखते  क्या  मैं  जान  सकती  हुं  कि  मरमागोश्रा  पत्तन  की  यंत्नीकरण  किये  जाने  के

 पश्चात्  उस  पत्तन  की  लदान  क्षमता  में  कितन  वृद्धि  होंगी  ?

 मुद्दीउद्दौन :
 :  मरमागोंश्रा  की  क्षमता  बहुत  afer  हो  यह  आशा  की

 है  कि  उसकी  क्षमता  लगभग  ७०  लाख  टन  की  होगी  |

 अमरीका  भारवाही  जहाज  की  भारतीय  मत्स्य-नौकाश्रों  क  साथ  टक्कर

 +

 1  को प्र०  चे  बर्रा न  P3208,
 ta  श्री  ग्राहकों  लाल  बैरवा  :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 sey  ee
 क्या  १२  १६६४ को  अमरीकी  भारवाही  wi  नि  बम्बई  के

 निकट  दो  भारतीय  मत्स्य-नौकाओं  के  साथ  टकरा  गया
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 यदि  at,  तो  इसमें  जन-धन  का  कितनी  हानि  अर

 ना  वे  कारण  क  सच  क क्या  दुकान  ्  है  नौ  Gye  al,  ता  उसका

 क्या  परिणाम  निकला  ?

 गारने  वस्त्रालय  से  उपमन्त्रो  सुलोहिता  अमरीक  भारवाही  जहाज

 बीट्स  प्रसाद  नामक  एक  मत्स्य-तौबा  के  साथ  टकरा  गया  था  |

 इसमें  कोई  जीवन  हानि  नहीं  हुई  ।  मत्स्य-नौका  नष्ट  हो  गई  थी  शर  यह  एक

 पुत्र  हानि  हुई है  ।

 व्यापार  नौरोजी  बम्बई  द्वारा  इस  दुर्घटना  क  प्रारम्भिक  जांच  की  जा  रही

 श्रोप्र०  चे  बुरा  :  कया  प्रारम्भिक  जांच  से
 ऐसी

 कोई
 बलि  मालूम  हुई  है  जिससे  कि

 इस मामले  को  न्यायिक  जांच  झ्रावश्यक  ठहरती  हो ?

 को  मुही उद्दीन  :  यह  बात  प्रारम्भिक  जांच  के  प्रतिवेदन  पर  निरभर  करेगी  |

 श्रोप्र०  च०  बिखरा  टक्कर  किस  स्थान  पर  हुई  क्या  वह  भारतीय  सागर  क्षेत्र  में  हुई
 थी  अबवा  गहरे  समद्र  पौर  विधि  के  किस  उपबन्ध  का  उल्लंघन  किया  गया  था  ?

 को  मुहोउद्दोन  :  इस  समय  सुचना  यह  है  कि  टक्कर  बम्बई  के  २०  मील  उत्तर  में  हुई  थी

 ait  क्योंकि  जो  जहाज  नष्ट  हुमा  था  वह  एक  जहाज  था  स्वत  भारतीय

 नौवहन  अधिनियम  के  अ्रधीन  भारत  को  करार  से  जांच  की  जा  रही  है  ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  The  crew  of  U.S.  freighter  made  their  ship  to
 ‘collide  with  our  fishing-craft  with  the  intention  of  wrecking  it  What  have  Govt
 «of  India  written  to  U.S.  Government  in  this  connection ?

 :  i.  Mohiuddin :  This  thing  is  being  inquired  into.

 Shri  Sheo  Narain :  Will  the  damages  for  the  wrecked  ship  be  paid  by  the
 «Government  of  India  or  claimed  from  the  U.S.  Government  ?

 Shri  Mohiuddin  :  This  wili  depend  on  the  report  of  the  enquiry

 दूर  मुद्रक  यन्त्र

 +

 कपूर  सिह
 ।  श्री  बटा  tag

 को  गल दान

 4  tt  दलजीत  सिह

 थ्रो  यशपाल  fag

 श्री  नम्बियार

 क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मद्रास  के  कारखाने  में  नवनीत  ग्रालिवेट्ी  दूरमद्रक  जिनका  कि  भारत  के

 विभिन्न  तार घरों  को  सम्भरण  किया  गया  की  रिबन  तथा  टप  संचालन  प्रणाली  दारुण

 पायी  गई
 ——

 Teleprinter  Machines
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 मौखिक  oat anan eeRnneel

 क्या  इन  दोषों  के  परिणामस्वरूप  विभिन्न  तार  केन्द्रों  के  बीच  सुचारु  रूप  से  ae

 कार्य  नहीं  किया  जा  सका  जिसके  परिणामस्वरूप  समाचारों  को
 भेजने  भ्र

 प्राप्त  करने  में  अनावश्यक  विलम्ब  gat;  wie

 (7)  यदि  तो  इस  मामले  में  सुधार  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कायंवाही  करने

 का  विचार  है
 ?

 डाक
 कौर  तार  विभाग  में  उपसन्त्रो  भगवती )

 :
 से

 जो  कठिनाइयां  अनुभव
 की  गई  हैं  उन्हें  हिन्दुस्तान  दवरमद्रकों  की  रिबन  तथा  टेप  चलने  की  यांत्रिक  प्रक्रिया  के  दोनों  के

 कारण  et  हुमा  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  एसी  कठिनाइयां  तो  दोषपूर्ण  कागज  के  टेप  अथवा  रिबन

 के  कारण भी  हो  संकती  इस  मामले  की  जांच की  जा  रहीं  हैं  ।

 श्री  कपूर सिह
 :  कया  ग्रो लि तर  की  टेलीग्राफिक  टाइपराइटर  भारतीय  परिस्थितियों  में  अन्य

 बातों  में  संतोषप्रद  पाये  गये  कौर  यदि  नहीं  तो  क्या  हम  ने  मल  एकस्व-धारियां  की  जो  व्यवस्था

 कर  रखी  है  उसके  अधीन  इसमें  उपयुक्त  परिवर्तन  किये  जा  सकते  हैं  ?

 श्री  भगवती  :  wa  तक  कुछ  कठिनाइयों का  अनुभव  तो  हुआ  परन्तु  यह  नहीं  कहा  जा

 सकता  कि  ये  कठिनाइयां  इन  झ्रोलिवेड्री  मशीनों  की  यांत्रिक  प्रणाली  में  किन्हीं  दोषों  के  कारण

 हैं  ।  यह  अन भव चके  किंया  जाता  है  कि  सम्भवतया  ये  कठिन  इयां  मुख़्यतया  पैपर टेप  wie  रिबन  शौर

 स्याही  ५, कर  खराब  किस्म  के  कारण  उत्पन्न  होती  हैं  ।

 att  कपूर  fag
 :

 उन्होंने  मूल  उत्तर  में  कहा  था  कि  ये  ठोक  कार्य  कर  रही  हैं  परन्तु कर्ब  वह

 कहते  हैं  कि  रिबन  शादी  में  कुछ  खराबी  होती  है  ।

 श्री  भगवती  :  मैं
 ने

 तो  यह  कही  है  कि  ऐ  सा  eta  नहीं  होता  कि  स्वयं  मशीन में  ही  कोई

 दोष हो  ऐसा हो हो  सकता है  कि  पेपर  टेप  अथवा  रिबन  की  किस्म  अ्रपेक्षित  स्तर  जैसी  बढ़िया

 er
 इसलिये  अक

 इन
 बातों

 की
 जांच  की

 जा
 रही  है

 ।  इतनी  शीघ्र  .

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मैंने  माननीय  मंत्री  को  मूल  उत्तर  में  यह  कहते  हुए  सुना है

 में  कोई  दोष  नहीं  है  ।  क्या  मैंने  यह  बात  ठीक  सुनी  है
 ?

 श्री  कपूर  माननीय  मंत्री  ने  सदन  को  यह  बताया  था  कि  जहां तक  रिबन  का  सम्बन्ध

 है  उसमें  कोई  ०१९, दाप  नहीं  परन्तु  wa  वह  कहते  हैं  कि
 सम्भवत या  रिबन  में  दोष  होने  के  कारण

 थे  कठिनाइयां  हो  सकती हैं  ।

 श्री  भगवती  :  मैंने  यह  पढ़ा  था  :--

 कठिनाइयां  अनुभव  की  गई  हैं  उन्हें  हिन्दुस्तान  ६९मुद्रकों  की  रिबन  तथा  टेप॑

 चलने  की  यांत्रिक  प्रक्रिया  के  दोषों  के  कारण  ही  हु  नहीं  कहा  जा  सकताਂ  ।

 श्री  gama  ग्प्त ्  :  क्यो  इत  भ्रोलिवेट्री  दुर मुद्रक  के  कुछ  पुरज  अब  भो  आयात  किये  जाते हैं
 यी  सभी  के  सभी  मद्रास  कारखाने  में  बनाये  जे  हैं  ae  क्या  मद्रास  कारखाने  में  कुछ  विदेशी

 विधिज्ञ  भी  लग  हुए  हैं
 ?
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 बी  भगवती :  ova  भी  हम  लगभग  ७४  प्रतिशत  पुरखों  का  विदेशों  से  sat  करते हैं

 परन्तु इन  सभी  पुरखों  को  श्रधघिकंतम  मात्रा  में  भारत  में  ही  निर्माण  करने  के  लिये  हमਂ  प्रयत्न

 शील हैं

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  यह  एक  श्राम  शिकायत  है  कि  थे  मशीनें  दोषपूर्ण  अब वे  चाहे

 दोषपूर्ण  रिबन  के  कारण  हों  या  स्याही  के  कारण  ।  सभी  तक  इस  मामले  में  कोई  जांच  कयों  नहीं

 की  गई  थी  ?
 wa  जांच  कार्य  कौन  कर  रहा  क्या  वहं  जांचकर्ता डाक  कौर  तार  विभाग  के  बाहर

 का  कोई  अधिकारी  है  श्रद्धा  कोई  विशेषज्ञ है
 ?

 थी  भगवती  :  इस  मशीन  के  संचालन  के  बारे  में  हम  को  सुचना देने  के  लिये  हम  डाक  ठोर

 मण्डलों से  कह  चुके  हाथी  विभिन्न  मण्डलों  से  हमें  जानकारी  प्राप्त  होती  रही  है  ।  इन  जानकारियों

 से  हम  किसी  निश्चित  निष्कर्ष  पर  तो
 नहीं  पहुंचे  हैं  परन्तु  हम  यह  समझते  हैं  कि  पेपर  टेप  AAT

 रिबन  अथवा  सत्य  किसी  वस्तु  में  दोष
 हो  सकते  हैं  ।'

 इसलिये  कुछ
 अधिक  छानबीन  आवश्यक

 समझी  जाती  है  ।

 श्रीमती  arent  निगम  मेरा  प्रश्न  तो  यह  था  कि  कौन  इस  जांच  कार्य  को  कर  रहा  है  ४

 भी
 भगवती  :  यह

 जांच  विभाग  द्वारा  की  जा  रही  है  ।

 Shri  Yashpal  Singh
 :  Who  has  been  held  responsible  for  the  defects  50

 far  traced  and  what  action  has  been  taken  against  him ?

 The  Speaker  :  What  action  could  be  taken  against  paper  tape  and
 tibbon  ?

 Shri  Yashpal  Singh :  What  action  has  been  taken
 against

 those  who
 have  supplied  these  defective  paper  tapes.and  ribbons?

 श्री  भगवती  :  इस  पेपर  को  प्राप्त  करने  में  भी  कठिनाई  होती  है  ।  हम  इस  कागज़  का

 आयात नहीं  हम  इस  सब  को  भारतीय  निर्माणकर्ताश्रों से  ही  लेते  हैं  ।  पहले  मेसर्स  भार

 कारबन  एण्ड  रिबन  नई  दिल्ली  हम  को  इस  पेपर  का  सम्भरण  किया  करते
 हग दूसरी  दी  प्रिन्ट  कलकत्ता  हम  को  इस  पेपर  का  सम्भरण  कर  रही

 मैं  समझता हूं  कि  va  इसकी  किस्म  में  कुछ  सुधार  होगा  ।

 Damage  Caused  to  Crops  by  Pests

 #1311.  Shri  Onkar  Lal  Berwa :  Will  the  Minister  of
 Food,

 and  Agricul-
 ture  be  pleased  to  state :

 (a)  whether it  is  a  fact  that  crops  worth  several  crores  of  rupees  are  destroyed
 every  year  in  India  due  to  pests  thereby  effecting  the  target  of  increased

 production;

 (b)  if  so,  the  measures  adopted  by  Government  to  destory  these  pests;

 (c)  the  name  of  the  State  in  wlich  the  pests  cause  the  heaviest  damage ?

 The  Parliamentary  Secretary  to  the  Minister  of  Food  and  Agricuf-
 ture  (Shri  Shinde) :  (a)  Yes,  Sir.  No  accurate  assessments  have  been  made.
 One  estimate  made  is  that  overall  losses  caused  by  insects,  other  animal  pests,.

 dises
 ases  and  weeds  come  to  about  rupees  1,000  crores  per  annum.

 Meo Ro  5030



 ४
 qeRY

 मौखिक  उत्तर

 (0)  Plant  protection  is  primarily  the  responsibility  of  State  Governments.
 Plant  Protection  Organisations  have  been  established in  all  States  for  taking
 effective  control  measures  against  plant  pest  and  diseases.  The  Central  Gover-
 nment  also  helps  the  State  Governments  wherever  required  by  way  of  technical
 advice  and  assistance  in  ground  and  aerial  operations.  For  the  distribution  of

 pesticides  and  manually  operated  sprayers/dusters  the  Central  Government
 has  offered  a  subsidy  of  25%

 (c)  The  losses  inflicted  in  each  State  are  estimated  at  about  20%  of  the
 value  of  the  crops  Comparative  figures  of  damage  caused  in  different  States
 are  not  available,

 Shri  Onkar  Lal  Berwa :  What  suggestions  were  given  by  Dr.  Singh  of
 America?  Have  we

 accepted
 those  suggestions;  if  not,  what  were  the  reasons

 therefor  and  the  difficulties  in  our  way  to  accept  them? -

 शी  fire  :  मैं  प्रश्न  नहीं  समझ  सका  हुं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  अमेरिका  के  किसी  डा०  सिंह  ने  कोई  सुझाव  दिये  हैं  wiz  क्या

 हम  ने  उन्हें  स्वीकार  किया  fate  उनके  बारे  में  कुछ  किया  है
 ?

 att  समय  समय  पर  अनेकों  सुझाव  fea  जाते  हैं  कौर  उन
 सुझावों

 को  मान्यता

 दी  जाती  है  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  से  सम्बद्ध  एक  प्रविधिक  विशेषज्ञ  संगठन  है  जो  कि

 तथा  इस  सम्बन्ध  में  प्राविधिक  प्रगति  का  करता  है  कौर  पौधों  के  सं  रक्षण  सम्बन्धी  उपायों

 के  बारे  में  विभिन्न  देशों में  की  गई  प्राविधिक  प्रगतियों को
 उपयोग  में  लाने  को

 हम
 प्रयत्न

 रहे  हैं  ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Have  Government  of  India  conducted  a  survey
 in  the  country  to  assess  the  estimated  damage  caused  by.  pests

 in  the  country

 as  has  been  done  by  Dr.  Singh  of  America in  different  countries ?

 श्री  शिन्दे  :  ये  श्रीमान  मोटे  तौर  पर  लगाये  गये  श्रीमान  इस  संम्बन्ध  में  ठीक  ठान

 लगाना  सम्भव  नहीं  है  ।  परन्तु  भारत  सरकार  का  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  विभिन्न  राज्य

 सरकारों  सहायत्ता  से  ये  प्र नू मान  लगाने  का  प्रयत्न  कर  रहा  है  प्रौर  भारत  सरक।र  के  पास

 इस  art  में  मोटे  तौर  पर  जानकारी  उपलब्ध  है  कि  इन  नाशिकीटों  तथा  बीमारियों  दारा  फसलों

 को  कितनी  क्षति  हुई  है  ।

 Shri  Rameshwaranand  :  May  I  know  whether  these  pests  and  other

 crop  damaging  insects  are  found  in  different  States  in  a  particular  season  and
 of  a  particular  type  ?  What  are  the  causes  of  their  growth  and  have  Govern-

 ment  conducted  any  investigation  in  this  respect ?

 aft  शिन्दे  :  मैं  समझता हुं  कि  ये  किसीਂ
 विशेष  राज्य  तक  ही

 सीमित  नहीं  े
 समस्त

 भारत  में  पाये  जाते  हैं  ।  विभिन्न  प्रकार  की  फसलों  को  विभिन्न  प्रकार  बी  सा  रियां  लगती  हैं

 ate  यहीं  अनेकों  गय  घणा  संस्थायें  जो  कि  विशेष  रूप  से  यह  पता  लगाने  में  लगी  हुई  हैं  कि

 थे  नाशिकीट  श्र  बीमारियां  किन  कारणों  से  उत्पन्न  होंती  हैं
 ?

 Shri  Rameshwaranand  :  My  question  should  be  replied  in  Hindi

 Sardarji  knows  very  good  Hindi

 How Mr.  Speaker  :  I  cannot  claim  that  I  know  Hindi  better  then  he
 nd;  why  these  pests  crop  up?
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 श्रोशिन्दे  :  यह  बताना  सम्भव  नहीं है  ।

 The  hon.  Minister  is  unable  to  indicate  that Mr.  Speaker

 Shri  Rameshwaranand :  Then  you  may  give  the  information.

 Mr.  Speaker :  Had  it  been  known  to  me,  I  would  have  been  a
 Minister. I  am  not  aware  of  it.

 Shri  Kapur  Singh  :  Are  pesticides  and  other  requisite  material  easily
 available  in  India?

 att  fared  :  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  कीटनाशक  प्रीषधघियों  के  निर्माण

 की  अधिष्ठापित  क्षमता  are  पौधों  के  संरक्षण  की  व्यवस्था  करने  वाले  उपकरणों  में  उचित  समय  में  ही

 विधि  करके  हमाराਂ देश  इस  मामले  में  यथासम्भव शी  घ्  प्रात्मनिभंरता प्राप्त  कर  ले  ।

 थ्रो प
 ०

 वकटासुब्बया  :  नाशिकीटों  के  नियंत्रण  के  कार्यक्रम  को  प्रभावकारी  रूप  में  क्रियान्वित

 करने  में  मूख्य  कठिनाई  किसान  की  अर्थिक  असमर्थता  है  ।  इस  स्थिति  किसानों  को  वित्तीय  सहायता

 प्रदान  करने  के  लिये  भारत  सरकार  का  क्या  व्यवस्था  करने-का  विचार  है  जिससे  कि  किसान  इस  मंत्रालय

 द्वारा  अपनाये  गये  उपायों  को  क्रियान्वित  कर  सके  ?

 श्री  fare?  :  वास्तव  में  किसानों  को  विभिन्न  रूपों  में  ऋण  सम्बन्धी  सुविधायें  प्रदान  की  जाती

 हैं  ।  इसके  जैसा  कि  मैं  पहले  अता  चुका  उपकरणों  तथा  कीटनाशक  औषधियों  के

 लिये  केन्द्रीय  सरकार  २४  प्रतिशत  अर्थ  सहायता  देती  है  ।  राज्य  सरकारों  से  भी  यह  आशा की

 हैं  किवे  इन  उपकरणों  तथा  औषधियों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  भ्रथेस  सहायता  देने  में  अपना

 अंशदान  करेंगी  ।

 श्री  लो ला घर  कट को  क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  ये  जो  कीटनाशक  ग्रौष॑ंघियां  दी  जीती

 हैं  वे  बहुत  प्रभावकारी  नहीं  होतीं  ake  वे  पर्याप्त  मात्रा  में  नहीं  दी  जातीं  श्र  न  उस  समय  पर

 ही  दी  जाती  हैं  जब  कि  इन  नाशिकीटों  को  मारने  के  लिये  उनकी  आवश्यकता  होती  है  कौर  येदि  हां
 तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार है

 ?

 थे  प्रयत्न  किये खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  द्य  स०

 जा  रहे  हैं  कि  ये  कीटनाशक  औषधियां  किसानों  को  समय  पर  तथा  उनकी  श्रावश्यकतान कल
 दी  जायें  ।  आंकड़ों  में  देखने  से  यह  पता  लगेगा  कि  इन  कीटनाशक  श्रौषघियों  का  उपयोग

 बढ़ता  ही  जा  रहा  है  ।  द्वितीय  योजना  area
 में  हमने  १  करोड़  ३६  लाख

 रुपये  मूल्य  की  लगभग  €४४४  टन  कीटनाशक  श्रींवघियां  बैंचें  परन्तु  तृतीय  योजना

 के  area  से  यह  शरीषधियां
 ४  करोड़े  ६०  लाख  रुपये  की  बिकी  हैं  ।  १९६२

 में  ७  करोड़  yo  लाख  रुपये के  की  CREOG  टन  कीटनाशक  अ्रौषधघियां  बेचो  गईं  |

 इस  प्रकार  इन  कीटनाशक  ग्रौबधियों  के  उपयोंग  में  बहुत  भारी  वृद्धि  हुई  है  ।  नाशिकौटो

 द्वारा
 फसल

 के  बड़े  पैमाने
 पर

 विनाश  को  देखते हुए  हमें  यह  भी  पता  है
 कि  इन  कीटनाशक

 औषधियों  &  उपयोंग  का  कितना  महत्व  है  ।

 श्री  इकजोत  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  सरकार  a  गर-सरकारी  दोनों

 ही  क्षेत्रों  का  कीटनाशक  औषधियों  का  adam  उत्पादन  सस्ती  कीटनाशक  श्रौषधघियों  की

 वास्तविक  श्रावश्यकतात्रों  को  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  है  और  यदि  at  क्या

 ०२  5032



 १५  १८८६  wifes  उत्तर SS कल

 भारत  सरकार  कीटनाशक
 भ्रांतियों  का  निर्माण  करने  के  लिये  छोटे  पैमाने  के  ak

 मध्यम  पैमाने के  निर्माणकर्ताप्रों  को  भी  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  कुछ  कार्यवाही  करने

 की  सोच  रही

 श्री  श्र०  म०  सक्तिचालित  छिड़काव  वाले  यंत्रों  की  और  भ्रष्ट  वस्तुग्नों  की

 क्षमता हाल  ही  में  १२,५००  यूनिट बढ़  गई  है  ।  इस  समय  क्षमता  केवल  Wiaoo

 यूनिट । हमें
 की  है

 ।
 इसलिये  वास्तव  में  हसने  keen afar  क्षमता

 के
 लिये  लाइसेंस  दिया  है

 ।  ह

 कीटनाशक  औषधियों  शौर  इन  झोपड़ियों  का  उपयोग  करने  वाले
 उपकरणों

 दोनों  a

 के  मामले  में  देश  को  आत्मनिर्भर  बनाना  चाहते  हैं  ।

 श्री  सिंहासन  माननीय  मंत्री  ने  उत्तर  दिया  है  कि  वह  इस  मामले  में

 निभा  होना  चाहते  हैं  ।  ऐसे  कारखानों  की  करने  के  लिये  कितने  व्यक्तियों  न

 भ्र नुम ति  अथवा  लाइसंस  मांगें  हैं  और  उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को  इसकी  श्रीमती  नहीं

 दी  गई

 श्री  शिन्दे  इस  प्रश्न  के  सुचना  की  आवश्यकता  है  |

 को श्र०  म०  मैं  पहिले  ही  बता  चुका  हूं  कि  झ्रौषधि  निर्माणकर्ता  शक़्तिचालित

 एककों  की  संख्या  १२,५०० से  श्रमिक  हो  गई  है  ।  १२,५००  एककों  के  लिये  लाइसेंस  दिये

 जा  चके हैं  ।

 थ्रो  इन्द्र जोत लाल  मल्होत्रा  यह  बताया  गया  है  कि  कुल  सम्पूर्ण  उत्पादन

 का  २०
 प्रतिशत  होती  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  दस  वर्ष  पहिले  कुल  कितने  प्रतिशत

 होती
 थी

 प्रौढ़  नाशकीटों  के  कारण  फसलों  को  होने  वाली  क्षति  के  मामले
 में  हम

 गन  सुधार  कर  पाये

 श्री  श्र०  म०  हमारे  पास  इसकी  सांख्यिकी  नहीं  है  ।  जसा  कि  मेरे  सहयोगी

 ने  बताया  है  केवल  कच्चे  gigs  हैं  ।

 थ्रो  भगवत  AT  आजाद  क्योंकि  मंत्री  महोदय  यह  कहते  हैं  कि  देश  में  कीटनाशक

 औषधियां पर्याप्त  मात्रा  में  हैं  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  इसके  कारण  हैं  कि  ये
 ग्रौषधियां  किसानों  को  खण्डों  के  द्वारा  उचित  समय  पर  नहीं  मिलती  हैं

 ?

 श्री  शिन्दे  :  सरकार  ने  यह  तो  कभी  भी  नहीं  कहां  कि  कीटनाशक  देश

 में  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  हैं  ।  हम  आयात  करके
 कमी

 को  पूरी  करने  का  प्रयत्न  करते

 हैं  ।  मेरी  जानकारी  के  मथ्य  कठिनाई  इन  औषधियों  के  उपलब्ध  के  सम्बन्ध

 में  नहीं  है  भ्रमित  इन  कीटनाशक  भ्रांतियों  का  उपयोग  करने के  ज्ञान  के  अभाव  के  बारे

 में  है  ।  इस  ज्ञान  को  कृषकों  में  फैलाये  जाने  की  आवश्यकता  है  ।  यह  बड़  प्रसन्नता  की

 की  बात  है  कि  किसान  लोंग  as  उत्साह  से  इन  कीटनाशक  औषधियों  का  उपयोग  करते

 जा  रहे  हैं  ।  परन्तु  यह  सच  नहीं  है  कि  इसकी  कम  उपलब्धि  के  कारण  ही  इसका  सीमित

 मात्रा  में  उपयोग  होता है  ।
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 शी  राशि  र  जन  के  वर्षो  में  aa  के  उत्पादन की  मांग  रही  ।  ५  कीं

 फसल  को  क्षति  से  बचाने  के  लिये  विशेषरूप  से  नेमोटिटिस  नामक  बीमारी  होने  बाली

 ति  से  बचाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 शो  श्र०  म०  थामस  :  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  अनुसन्धान  किये  गये  हैं  कौर  हम  कुछ

 उपाय  कर  रहे  इनको  शत  प्रतिशत  प्रभाव कारों  नहीं  पाया  गया  है  ।

 खाद्य  व्यापार  पर  नियन्त्रण

 *  १३१२.  को  हरीस  माथुर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कर्मा

 करेंग  कि :

 शव  तक  are  व्यापार  पर  क्या  नियंताओं  लगाया  गया

 (a)  इसका  मूल्यों  तथा  पारम्परिक  व्यापारियों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ;
 शौर

 क्या  सरकार को  यहँ  ज्ञात  है  कि  राजस्थान  में  गेहूं  के  खरीदारों  की  लम्बी

 लम्बी  लाइनें  लगती  है  कौर  एकगार  में  केवल  २  रुपये  का  ही  गेहूं  दिया  जाता

 खाद्य  wat  ध०  Ho  :
 अनाज  के  थोक  ay

 चक्कियों  ore  चावल  मिलों  पर  लाइसेंस  नियंत्रण
 है

 ।  अनाज  का  सट्टा  व्यापार  बन्द

 कर  दिया  wat  है

 किसी  विशिष्ट  नियम  का  मूल्यों  पर  अलग  प्रभाव  बताना  कठिन  है  ।  व्यापारी

 नियंत्रण  के  नियमों  के  श्रतुसार  अरपना  तालमेल  बड़ा  रहे

 (77)  राजस्थान  में  कहीं  भी  एसी  पाबन्दी  नहीं  है  कि  एक  बार  में  केवल  दो  रुपये

 का  गेहूं  fear  जाये  ।  सिफ  बीकानेर  शहर  विदेशों  से  मंगाया  गया
 ig

 देर  से  पहुंचने

 के  कारण  एक  दो  रोज  के  लिए  ही  एसी  पाबन्दी  लगायी  गयी  थी  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  भीतर  क्या  we  सच  नहीं  है  कि  व्यापारियों ने  श्रमी तक  नथी

 ०५4₹था  के  अनसार  परिवर्तन  नहीं  किये  व  श्रभ्याववन  कर  रह ेहैं  जिसके  कारण

 माननीय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  को  अपने  वार्षिक  सम्मेलन  में  कहना  पड़ा  ;

 यदि  हां  तो  व्यापारियों  ने  क्या  कठिनाइयां  बनायी  हैं  कौर  सरकार  की  क्या  राय  ह ै?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  न  fag):  यह  ठीक  है  कि  जब  हमने  लाइसेंसिंग

 arse  किया  था  तब  व्यापारी  उसके  पक्ष  में  नहीं  थे  क्योंकि  उन्हें  ऐ  से  वातावरण

 में  काम  करने  की  आदत  पड़ी  हुई  थी  जहां  वास्तव  में  कोई  नियंत्रण  न  हो  ।  मेरा  अपना
 अनमन  यह  है  कि  राज्य  सरकार  के  निरंतर  प्रयोग  ake  केन्द्रीय  सरकार  के  साथ

 व्यापारी  प्रतिनिधियों  की  बातचीत  के  परिणामस्वरूप  व्यापारी  wa  यह  बात  समझने  लगे

 हैं कि  उन्हें  अनुशासन  का  पालन  करना  होंगा  ।  राजस्थान  कै  संबंध  में  उनके  प्रतिनिधियों

 से  मैरो  कल  ste
 आज

 मुलाकात  हुई  कौर  मेरी
 यह

 धारणा
 है

 किं
 वे  निंयत्रण  उपायों  के

 संबंध  में  हमें  सहयोग  दंग  |

 भी  हरिचन्द  माथुर :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  केवल  नियंत्रण से  नहीं
 बल्क  बाजार  में  माल  के  पहुंचन े&  नि TAT  wit

 ate  जोता  3  arr  ofe  हां यीद  तो  इस  की
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 ५  १६६४

 ar  ध्यान  देन ेके  लिए  कि  sanes  को  मिलता  है  ak  उपभोक्ता  देता

 उसमें  काफी  सरकार  कदम  उठाने  का  विचार  कर  रही

 श्री स्वर्ण  यहं  ठीक  है  कि  बाजार  में  माल  की  पहुंच  से  मूल्यों  पर  BAK

 पडता  है  लेकिन  यह  कहना  गलत  है  कि  fata  उपायों  का  कीमतों  पर  कोई  at  नहीं

 पड़ता  ।  उनका  बहुत  गहरा  wat  पड़ा  है  क्योंकि  पह  क्षेत्र  बनाये  जाने  के  बाद  उन

 क्षेत्रों  में  जहां  गेहूं  काफी  कीमतें  स्थिर  रहने  की  प्रवृत्ति  दिखायी  पड़ी  है  ।  इसलिए

 बाजार  में  माल  पहुंच  और  नियंत्रण  दोनों  का  ही  यह  मिला  जुला  wax  है

 दीनों  gt  बातों  का  मूल्य  स्तर  पर  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 श्री हरिवचन्द्  उत्पादक  को  जो  कुछ॑  मिलता  हैं  और  उपभोक्ता  जों  देत

 है  उस  wt  के  बारे  में  जो  सरकार  मंजूर  करना  चाहती  क्या  स्थिति  है
 ?

 थी  स्वरण  fag  हमारा  यह  |  इरादा  है  हम  राज्य  सरकारों  को  बता भी  चुक  हैं  कि  उपयुक्त
 समय  पर  वे  अधिकतम  मूल्य  भी  लागू कर  सकती  हैं  ।  इस  समय  श्रंघिकतम  मूल्य  सिफ  इसी  कारण

 से  नहीं  बताया  गया  हैं  कि  वहू  अधिकतम  मूल्य  वास्तविक मूल्य  हो  जायगा  ।  इसलिए हम  सभी  स्थिति

 हो  सावधानी  से  देख  रहे  हैं  प्रौढ़  उचित  समय  पर  अ्रधिकतम  मूल्य  लागू  करने में  हम  पीछे
 नहीं

 हटेंगे  ।

 aft  पालीवाल :  भाग  (7)  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  बीकानेर में  केवल

 aa
 दिन  लम्बी  लाइनें  नहीं थीं

 ।
 कया  वह  दौर  जानकारी  प्राप्त  करेंगे  कि  जयपुर  में  ही

 स्रगातार  कई  दिनों  तक  गेहूं  नहीं  मिल  रहा  था  ?

 att  घ०  स०  थामस  :  हमें  राजस्थान  सरकार  से  जानकारी  मिली  है  कि  सिर्फ  बीकानेर  मेंह

 कुछ  समय  तक  ऐसी  हालत  थी  कि  एक  बार  में  सिर्फ  दो  रुपये  का  ग  हूं  मिलता  था  ।  जब  चाहे

 जितना मिल  सकता  है  ।  यह  इस  बात  से  जाहिर  होगा  कि  राजस्थान  में  सिर्फ  मार्च में  लगभग  ६०,०००

 रन गेहूं  की  खपत हुई
 |  झअप्रैश में हमने में  हमने  ६०,००० टन  दिया  है  जब  कि  १९६३  के  सारे  साल  में  राजस्थान

 में  विदेशों  से
 मंगाये

 गये
 लगभग  र४,०००  टन  गेहूं  की

 खपत  हुई  है  |

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  :  Will  the  hon.  Minister  be  pleased  to  state
 whether  the  traders  have  stated  that  it  is  difficult  for.  them  to  submit  profit  and
 floss  account  for  a  period  of  three  months?  Would  he  consider  ozer  extending
 that  period  from  three  to  six  months

 Shri  Swaran  Singh  :  Yes  Sir,  the  traders  had  represented  that  it  was
 difficult  for  them  to  submit  accounts  for  three  months  but  I  have  told  them
 that  it  would  otherwise  not  be  possible  to  ensure  that  huge  profits  are  not  being
 made.  They  have  realised  the  situation  and  I  feel  they  would  submit  accounts
 in  three  months  stating  therein  their  present  stock  and  the  price  at  which  it  was
 sold  during  the  last  three

 months.
 Shri  Kashi  Ram  Gupta  :  Was  there  an  issue  of

 extending  the  period
 from  three.  months  to  six  months  ?

 Shri  Swaran  Singh  :  I  reel  that  if  accounts  are  submitted  in  six  months,
 ét  would  not  serve  our  purpose  of  ensuring  that  they  sold  it  at  appropriate  price.

 श्री  जसवंत  मेहता
 :
 गेहूं  क्षेत्र  बनाये  जाने  के  ae,  कमी

 वाले  कुछ  राज्यों  में  गेहूं
 की  कमी

 है  ।  इन  कमी  वाले
 राज्यों

 में  जहां इस  समय  गेहूं  की
 कमी  है शौर  काफी  शोरगुल  सरकार

 किस  तरह  समस्या  हल  करेगी ?
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 _Oral
 Answers  May  5,  1964

 श्री  स्वर्ण  सिंह
 :

 यह  दो  तरीके  से  दूर  करने का  विचार  है  ।  वह  बहुतायत  वाले  राज्यों  से

 कमी  वाले  राज्यों  में  पहुंचाया  जायगा  ।  वहं उस  दाम  पर  पहुंचाया  जायगा  जो  उस  सामान्य  मूल्य

 से  जिस  पर  कि  ae  विनिमय  किया  कम  होंगा  यदि  फिर  भी  कभी  रहे  तो  ae

 कमी  रायात  किया  हुमायू ंहूं  सप्लाई  करके  की  जायेंगी  ।

 शौ  जसवन्त  राजस्थान  के  अलावा  और  किन  राज्यों  में  कमी  है  ?

 श्रध्यक्ष  महोदय :  श्री  बनर्जी  ।

 शी  स०  सो०  बनर्जी  :  कया  मंत्री  महोदय  को  बताया  गया  है  कि  राजस्थान  को  छोड़  उत्तर

 प्रदेश  तथा  दूसरे  राज्यों  में  भी  गेहूं का  दाम  बढ़  जाता  है  ?  यदि  यह  ठीक  तो  क्या  व्यापारियों  के

 उचित  रूप  से  काम  न  करने  पर  सरकार  की  झोर  से  नाज  का व्यापार  शुरू  करने  का  निश्चय किया

 गया

 शी  स्वर  fag:  माननीय  asec  का  सकत  किस  राज्य  की  कौर है  यह  मैं  नहीं

 जानता  1  लेकिन  जानकारी  यह  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  ग  हूं  का  भाव  पहले  के  मुकाबले  में  काफी  गिर

 गयां  इस  समय  भी  यह  समझा  जाता  है  कि  स्थानांतरण  नियंत्रण  और  लाददर्सेन्सिंग  काडर  के  कारण

 मूल्यों  के  उतार  चढ़ाव  पर  काफी  रोक  होगी  ।.

 शी  इस  जीत  गुप्त  :  क्या  इस  खबर  की  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  कि  धान के

 लिए  दिये  जाने  वाले  नियमित  न्यूनतम  मूल्य  से  बचने  के  लिए  कलकत्ते  के  आसपास  की  चावल  मिलों

 के  सभी  मालिकों  ने  पिछले  कुछ  दिनों  से  अपनी  मिलें  बन्द  कर  दी  यदि  हां  तो  उन  मिलों  को

 खुलवाने  के  लिए  सरकार  क्या  कार्रवाई  करने  वाली

 श्री  स्वर्ण  मैं  माननीय  सदस्य  से  जानकारी  लूंगा  कौर  श्रागे  जांच  करूंगा  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  क्या  मंत्री  महोदय  जानते
 हैं  कि  इन  क्षेत्रों  के  निर्माण  से  कुछ  राज्यों  में  भाव

 बहुत  ऊंचे  बढ़  गये  हैं  जैसे  बम्बई  में  गेहूं  १३  रु०  मन  की  बजाय  ३६  रु०  मन  बिक  रहा  यदि  हां

 तीं
 stad  उपभोक्ता  का  कष्ट  दूर  करने  के  लिए  क्या  कारवाई  की  जा  रही  है  ?

 स्वर्ण  सिंह  :  यह  श्राशा  की  जाती  थी  कि  जिन  क्षे  वों  में  उत्पादन  अधिक  है  वहां  अनाज  के

 स्थानांतरण  पर  नियंत्रण  शौर  स्टाक  जमा  जाने  सेਂ  उन  राज्यों  में  जो  उन  क्षेत्रों  से  सप्लाई

 पूर  निर्भर  रहते  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  सकती  है  ।  लेकिन/इस  स्थिति  पर  काबू  पाने  की  कोशिश  की

 जा  रही  मैं  समझता हूं  कि  बहुतायत  वाले  राज्यों  से  देशी  te  उपलब्ध  करके  उस  स्थिति  पर

 ere  किया  जायगा  ।  गुजरात  ्र  मध्य  प्रदेश  की  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  से  बातचीत
 Lain  iad

 हुई  है  ।  प्राशि  हैं  कि  वे  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  गेहूं  भेजेंगे  ।  यही  सबसे  नई  जानकारी है  ।

 यदि  पंजाबमेल कोई  पति  रिक्त  ग  हूं  उपलब्ध  हो  तो  कहां  सभी  भेजा  जायेगा  ।  लेकिन हम  यह  न

 मिलें कि  गेहूं  की  कुल  पत्त  आयात  किया  gar  गे  हूं  काफ़ी  प्रतिशत होता  है  कौर  वह  नियंत्रित

 दरों
 पर

 उपलब्ध  है  ।

 श्रषिकारियों
 के

 लिये
 रेलवे  पास

 ः न्श३११  थी  राजनाथ  चेट्टियार  :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  (१)

 सरकारी  कार्य  पर  (2)  विशेषाधिकार  पासों  पर  (३)  पी०  टी  ०  को  वातानुकूलित
 डिब्बों  में  किन  किन  श्रेणियों  के  अधिकारी  यात्रा  कर  सकते  हैं
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 १४  १८८६  मौखिक  उत्तर
 eerie

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  बामनवास
 :  विवरण  सभा  पटल  पर

 जाता है  ।

 वितरण

 सरकारी  विशेषाधिकार  पास  भ्र  पी०  टी
 «०

 को
 ०

 प्र
 ब्रातानुकूलित  डिब्बों  में

 लिखित  श्रेणी
 के  रेलवे  अघिकारी यात्रा  कर  सकते हैं

 (१)  डयूटी  पास
 प्रशासनिक

 श्रेणी  के  भ्रमर  वातानकलित क  डिब्बों  में  मुफ्त  सफर

 कर  संकते हैं  ।

 (२)  विशेषाधिकार  पास  सभी  गजेटेड  श्रफेसर  पहले  दर्ज  वात

 डिब्बों  के  किराये के  अन्तर  का  १/३  भुगतान  करने  पर  वातानुकूलित  डिब्बे  में

 सफर कर  सकते  हैं  1.

 (३)  पी०  टी०  को  सभी  गजेटेड  अफसर  वातानुकूलित  डिब्बों  के  सामान्य  किराये
 का  १/३  भूगतान  करने  पर  वातानुकूलित  डिब्बे  में  सफर  कर  सकते  है ं।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  क्या  इन  पासों  से  जिन्हें  श्राज्ादी  से  पहले  पासਂ  कहां

 जाता  फसरों  के  परिवार  भी  यात्रा  कर  संकते  हैं  ?

 att  aerate  खां  :
 सवाल  वातानुकूलित  डिब्बों  में  यात्रा के  बारे में  है  ।  यदि  कोई

 अधिकारी  sot  साथ  परिवार  को  ले  जाना  चाहे  तो  उसे  एक  तिहाई  किराया  देना  होता

 श्री
 रामनाथन  चेट्टियार

 :
 किसी  किसी  श्रेणी  के  अघिकारियों  द्वारा  दुरुपयोग का  कोई  मामला

 रेलवे  अधिकारियों  की  नजर  में  पाया  है  ;  यदि  तो  ऐसी  कुप्रथा  को  रोकने  के  लिये  रेलवे

 कारियों  के  पास  कौनसी  प्रणाली  है  ?

 aft  शाहनवाज़  खां  :  ऐसा  कोई  मामला  हमारी  नजर  में  नहीं  आया  है  ।  यदि  कोई  मामला

 आये  तो  भ्रनुशासन  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 थ्रो  रामनाथन  चेट्टियार  :  मेरा  प्रदान  प्रणाली  के  बारे  में  था  |

 अध्यक्ष  महोदय :  कुप्रभावों  को  रोकने  के  लिये  सामान्य  प्रणाली  है  ।

 रेलवे  मन्त्री  :  वातानुकूलित  डिब्बों के  सम्बन्ध  किसी  अधिकारी  द्वारा

 किसी  प्रकार  के  दुरुपयोग  के  बारे  में  हमें  कोई  जानकारी  नहीं  मिली  है  ।  दूसरों  के  बारे  पास  संबंधी

 कुछ  शिकायतें  हमारे  पास  are  हैं  ।  स्थानीय  सामान्य  प्रबन्धकों  तथा  दूसरों को  उन

 मामलों  में  कार्रवाई  करने  का  पूरा  भ्रषिकार  है
 |

 श्री तिरुमल राव  की  क्या  परिभाषा  है  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  पत्नी  बच्चे  ।

 को  दी०  चं०  शर्मा  :  किस  आधार पर  शौर  समाजवादी  समाज  के  किन  सिद्धान्तों  शौर

 विशेषाधिकार  की  समानता  के  किस  आधार  पर  प्रशासनिक  श्रेणी  के  इन  अफसरों  तथा  गज़ीदा

 Lo  ३७  5037



 Oral  Answers  Vaisakha  15,  1886.
 (Sa)

 अफसरों को  fas  9/2  किराया  दे  कर  वातानुकूलित  डिब्बे  में  यात्रा  करने  का  अधिकार
 .
 प्राप्त

 है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  कक  कर  रह  हैं  कि  ऐसा  क्यों  किया  गया  है  ।  ag  fan  जानकारी पुछ

 सकते  तके  नहीं  कर  संकते  ।

 श्री दो०  हू ०  फार्मा  :  मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि  इस  विशेषाधिकार के  लिये  किस  आधार

 पर  इन  लोगों  को  चना  गया  है  ।

 श्रेय  महोदय  :  वह  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  ऐसा  eat  किया  गया  है  कौर  इसी  लिये  मैंने

 इसके  लिये  भ्र नम ति  नहीं  दी  है  |

 श्री | ह  प्र०  शर्मा  :  रेलवे  प्राधिकारियों  के  अलावा  सरकारी  विभागों  के  किन  श्रेणियों  के

 अधिकारियों  गो  सरकारी  काम  के  लिये  वस्तानी  लित  डिब्बों  में  यात्रा  करने  के  अधिकारी

 हैं  दैनिक  भत्ते  की  बजाय  एक  वितान  कलित  टिकट  का  किराया  यात्रा  भत्ता  के  तीर  पर  भी  दिया

 जा  सकता है  ?

 शी  शाहनवाज  खां  :  केवल  प्रशासनिक  श्रेणी  के  रेलवे  अधिकारी ही  सरकारी  काम  से

 मुकुलित  डिब्बों  में  ह  मत  यात्रा  करने  के  अधिकारी  होते  हैं  ।  दूसरे  पदाधि  कारियों  के  सम्बन्ध  अलग

 प्रदान  पूछा  जा  सकता  है  ।

 are  issued  to  non-officialsand  institutions  for  travel  in  first  class  and  air  condi-
 Shri  Ram  Sewak  Yadav :  I  would  like  to  know  on  what  basis

 passes

 tioned  coaches.  What  are  the  rules  for  it?

 Shri  Shahnawaz  Khan :  There  are  certain  rules.  If  Railway  Ministry
 feels  that  it  is  in  the  public  interest,  it  gives  travel  facilities.

 डा०  menaced  fatal  :  रेलवे  मंत्री  के  वक्तव्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  ने

 पहले  दर्जे  के  भ्र  वातानुकूलित  दर्जे  के  किराये  के  अस्तर  १/३  भुगतान  करने  पर  संसद-सदस्यों

 को  वातानुकूलित  डिब्बे  में  यात्रा  करने  की  सुविधा  देने  के  बारे  में  कभी  किया

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  एक  प्लग  सवाल  है  |

 श्री  दी०  स०  र्स  औचित्य  प्रश्न  के  |

 अध्यक्ष  महोदय  संसद्  सदस्यों को  इस  में  मत  ले  जाइये |

 डा०  लक्ष्मीमट्ल  सीधी :  मेरा  निवेदन  ae  है  कि  भ्र भी  यह  wed  पुछा  गया  था  जनसेवा

 करने  वालों  कों  ag  सुविधा  देने  के  कोई  नियम  हैं  ।  उन्होंने  बताया  कि  उसके  लिये  कुछ  नियम हैं

 कौर  वे  क्या  क्या  नियम  हैं  ।  इसलिये  यह  सवाल  पैदा  होता  दै  कि  वही  सुविधा  इस  श्रेणी  के  जनसेवकों

 को  क्यों  नहीं  दी  जाती  ।

 शी  कपूर  fag  :  जब  हम  भी  करते  हैं  तो  हमें  क्यों  अलग  रखा  जा  रहा

 ह्
 ?
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 mere  महोदय  :  क्योंकि हम  रेलवे  कर्मचारी  नहीं  हैं  ।  रेलवे  करमचारियों  के  बारे  में  उन्होंने

 यह  जानकारी  दी  है  ।  हम  लोग  उस  श्रेणी  में  शामिल  नहीं  हैं  ।

 Shri  19.  ६.  Sharma  :  My  point  of  order  is  this.  The  hon.  Minister  has
 stated  that  the  passes  are  issued  on  the  basis  of  public  service.  May  I,  therefore

 know  whether  all  those  who  render  public  service,  such  as  Bharat  Sevak  Samaj,
 Bharat  Sadhu  Samaj  and  other

 voluntary  organisation
 are  entitled

 to  this
 travel

 on  account  of  their  public  service ?

 Mr.  Speaker  I  have  already  replied  to  this  question.  Thesame  question
 was  asked  by  Dr.  Singhvi.  The  hon.  Minister  is  giving  reply  in  regard  to

 railway.  servants  and  not  others .

 Shri  Bagri :  He  has  said  it  for  non-officials  also

 मघ्य  महोदय  :  अब  इस  मरन  में  मैं  भेदभाव  नहीं  हटा  सकता  ।  यदि  भेदभाव  तो  उसके

 लिए  gat  उपाय  लेकिन  यह  प्रश्न  सिवा  ये  ध्रनपुरक  नहीं  |

 श्री  नम्बियार  :  क्या  सरकार  को  वातानक  लित  डिब्बों  में  किराया  दे  कर  चलने  वाले  यात्रियो

 के  लिए  जगह  दिलाने  में  इस  कारण  कोई  कठिनाई  हुई  है  कि  उन  डिब्बों  में  रेलवे  अधिकारी  ही

 अक्सर  यात्रा  किया  करते  हैं
 ?

 थी  शाहनवाज़  at  :  वह  विभिन्न  गाडियों  झर  विभिन्न  मार्गों  पर  frat  है  ।  कमी  कठिनाई

 हो  सकती  कभी  नहीं  भी  ।  लेकिन  हमारा  सिद्धान्त  यह  होता  है  कि  जो  पहले  रिज़वान  कराता
 है

 उसे  पहले जगह  दी  जाती  चाहे  वहू  टिकट  वाला  यात्री  हो  या  पास  वाला  ary

 सघन कृषि  काय  क्रम

 १३१४.  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंधवी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंगे

 कि

 war
 यह

 सच  है
 कि

 दिल्ली
 संघ

 राज्य-क्षति
 में  एक  सघन  कृषि  कार्यक्रम  चलाने  का

 विचार  है  ;  भीर

 यदि  at,  तो  पह  कार्यक्रम  किन-किन  क्षेत्रों  में  चलाया  इंस  पर  कितना  न्यय

 होगा  इससे  क्या  क्या  लाभ  होने  की  सम्भावना  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  क  सभा-सचिव  शायद  )  जी  at

 (१)  योजना  के  ् भ्रन्तगत  दिल्ली  के  पांचों  विकासखंड  ग्रा  जाते  हैं
 ।

 (२)  अनुमानित व्यय  ko
 म

 लाख  रुपये है  |

 (३)  इसका  seem  कृषि  के  स्वरूप  में  केवलमात्र  खाद्यानों
 से  मिश्रित  खेती  की

 जेसे  कि  जल्दी  उगने  वाले  दुग्धशालाओं  का  काम  तथा

 परिवहन  लाना  हैं  ।

 डा०  लकष्मीमल्ल  सिंधवी :  संदेण्टित  कार्यक्रम  की  कार्यान्वित  तथा  लिये  स्वयंसेवी  संगठनों

 तथा  स्थानीय  निर्वाचित  निकायों  का  सक्रिय  तथा  प्रभावी

 सहयोग  भा ie
 करने  के

 लिये  एक  fate

 rere fira  पंचाली  बनाने  के  लिये  क्या  उपाय  करने
 का

 विचार  है
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 att  fared  :  प्राधिकारियों  की  पदा लीं  तो  पहले  से  ही  हैं  तक  दिल्ली  खंड  का  सम्बन्ध

 तीन  खंड  सक्षम  अधिकारियों  के  भ्र घिन  हैं  कौर  प्राधिकारियों  कीं  वहीं  caret  wer  दो  खंडों  में
 नियुक्त  की  जायेगी  ।  माननीय  सदस्य  ने  जो  सामान्य  प्रदान  उठाया  योजना का  उद्देश्य  ही  यहीं

 है  कि  इस  योजना  की  कार्यान्वित  के  लिये  स्थानीय  फंचायत  समितियों  शादी  का  सहयोग

 किया  जाय  क्योंकि  स्थानीय  लोगों  are  कृषकों  के  सहयोग  के  बिना  इन  योजनाकारों  को  कार्य

 कवित  करना  संभव  नहीं  हैं  ।  सरकार  इस  बात  को  4.0  तरह  समझती  है  ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  इस  क्षेत्र  में  ग्रामीण  ऋण  के  प्रतिरूप  को  तई  दिया  देने  क  लिये

 क्या  उपाय  करने का  विचार है  तथा  क्या  सं वेष्टित  कार्यक्रम  के  वृहत्तर  प्रयोजन के  लिये  तथा  ग्रामीण
 ऋण  को  बढ़ाने  के  विशिष्ट  प्रयोजनों  के  लिए  कोई  विदेशी  सहायता  ली  गई  है

 ?

 श्री  fag  :  मैं  नहीं  समझता  कि  ऋण  सुविचारों  को  के  लिये  विदेशी  सहायता  आवश्यक
 है  ।

 सच  तो  यह  है  कि  राव
 बैक

 तथा  स्थानीय  शीष  बैकों  श्रादि  द्वारा
 दी

 जाने  वाली  ऋण  सुविधायें

 इस  ond  में  पर्याप्त  हैं  कि  सरकार  इन  विकास  खण्डों  पर  विशेष  रूप  से
 ग्रीन

 ध्यान

 एकाग्र  कर  रही  है  झर  इन  सं वेष्टन  क्षेत्रों  में  धषकिकाधघिक  ऋण  दिया  जा  रहा

 है  ।

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti :  Has  Govt.  tried  to  extend  this  scheme
 to  those  cultivators.  who  cultivate  the  landin  their own  way  and  not  the  one
 prescribed  by  the  Government  ?

 att  हिन्द  :  योजना  में  यह  सभी  लोग  प्रा  जाते  हैं  प्रौढ़  योजनाओं  कीਂ  कार्यान्विति  के  लिये

 प्रगतिशील  किसानों  का  सहयोग  भी  प्राप्त  करने  की  चेष्टा  की  जाती  है  ।  उन  क्षेत्रों  के

 किसानों
 को  कई  तरह  की  राजसहायता  wer  सहायता  शौर  ऋण  सुविधायें

 afc

 दी  जाती हैं  ।

 थी  हरिश्चन्द्र  इस  सं वेष्टित  कार्यक्रम  अनेक  जिलों  में  चलाते  हुए  तीन  वर्ष  से

 ज्यादा  हो  गए  हैं
 ।

 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  इसमें  किन  कमियों  ate  कठिनाइयों  का  पता

 चला  है  प्रौढ़  परब  इस  कार्यक्रम  में  क्या  सुधार  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 श्री  हिन्द  स्थानीय  सरकारों  तथा  स्थानीय  संगठनों  द्वारा  तक

 किये  गये  कामों  की  .  क्रियान्विति  तथा  परिणामों  के  बारे  में  समय  ane  पर  भिन्न  भि

 धारण  किये  जा  हैं  ।  क्रियान्विति  में  कई  त्रुटियां  पाई  गई  हैं  a  उन्हें  ठीक  करने
 के  प्रयत्न किये  जा  रहे  हैं

 ।
 परन्तु  कुल  मिला  कर  यदि  प्रतीत  होता है  संवेष्टन  योजनायें  बहुत ही

 तरह  चल  रही  हैं  ate  परिणाम  उत्साहूवद्धंक  हैं  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  तीन  वर्ष  के  were  में  कौनसी  मुख्य  कमियां  गई

 z

 खाद्य  तथा  कृषि  मान्य  स्वर  fag) :  मुख्य  कमियां  कोई  नहीं  हैं  ।  जब
 हम

 कोई  ऐसा  कार्यक्रम  चलाते  जिससे  लाखों  किसान  सम्बन्धित  हन  उन्हें  softer

 करना  पड़ता  हे  शरीर  उत्पादन कारक उपलब्ध  करने  होते  हैं  ।  कहीं-कहीं
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 feat हो  सकती  हैं  परन्तु  मल रूप  से  योजना  weal  है  भोर म  उसके  सिद्धान्त  में  कोई  मुख्य

 दोष  हैं  पौर  न  vast  क्रियान्विति  में  ।

 शी  सो नाव ने  :  इस  सेवन  कृषि  कार्यक्रम  के  wats  कृषकों  को  कया  उत्प्रेरक  दिये  जातें

 हैं  तथा  इसमें  तार  संवेष्टन  कार्यक्रम  में  क्या  पुत्तर  है  तथा  कया  सेवन  कृषि  कार्यक्रम  को  बाह्य

 के  क्षेत्र  तक  बढ़ाया  जायेगा ?

 श्री  यहं  प्रश्न  केवल  दिल्ली  के  बारे  में  है  ।  ये  संवेष्टन  योजनायें  सरे  भारत  में  विभिन्न
 में  चलाई  जाती  हैं  ।  खेती  के  तरीको  को  सुधार  फर  तथा  प्रति  कृषि  उबेर

 कीट नाश  ग्रोषधियां  शौर  सिचाई  सुविधायें  श्र।/सानी  से  देकर  इन  योजनाओं  को  लोकप्रिय  बनाया

 जा  रहा  ऋण  भी  ae  से  दिया  जा  रहो  हैं  ग्रोवर  प्रदर्शनार्थ  प्लाटों  का  प्रयोजन  किया

 जाता है  ।  उन  इलाकों  में  कई  रूपों  में  सहायता  दी  जाती  है  ।

 श्री  मलाईछामी  क्या  ऋण  को  नियमन  संगठनों  से  जोड़ने  का  कोई  प्रयास  किया  गया है
 ?

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  gare  ?

 शी  शिन्दे  वर्तमान  विपणन  संगठन  अलग-म्लान  क्षेत्रों  में  काम  फर  रहे  हैं  कौर  उन  विपणन

 क्लब-विक्रय  समितियों  आदि  से  are  रखी  जाती  है  फि  वे  कृषि  के  भंडार  सुविधायें

 दें  तथा  समितियों  के  पास  गिरवी  रखी  वस्तुओं  पर  श्रीराम  धन  भी  दें  ।

 Shri  Daljit  Singh  :  What  new  facilities  have  been  given  this  year  in
 order  to  operate  the  intensive  agricultural  programme  in  the  Union  Territory
 of  Delhi  ?

 Shri  Swaran  Singh  :  The  new  programmes  in  Delhi  is  to  be  launched
 this  year.  Though  this  question  is  in  regard  to  Delhi,‘  this  programme  is

 being  introduced  in  each  State.

 Shri  Daljit  Singh  :  New  programme  has  been  chalked  out  to  increase
 production  in  all  the  States,  what  is  the  programme  for  Delhi  in  this  Context  ?

 Shri  Swaran  Singh  :  If  the  hon.  Member  gives  a  sep  arate  notice  about
 the  nature  of  new  programme,  I  will  try  to  give  him  all  the  information.

 डा०  पं०  mo  देशमुख  :
 कया  पिछले तीन  वर्षो  में  खाद्यान्नों  के  अधि  उत्पादन  कफा  कोई

 निर्धारण  फिया  गया  है  तथा  दललं  में  सं वेष्टन  कार्यक्रम  लागू  we  के  बाद  कितना  उत्पादन

 बढ़ेगा  क्या  इसका  कोई  भ्र तुम नि  लगाया  गया  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  म०  :  प्रत्येक  जिले  में

 अलग
 परिणाम  हुआ  है  ।  फ्ल  काटने  के  जो  सर्वेक्षण  किये  गये  हैं  उनसे  पता  चलता  है

 कि  कुछ  ज़िलों  में  पानी  वृद्धि  हुई है  ।  उदाहरणों  सुरत  में  VERVRE  में  २२  प्रतिशत  की

 वृद्धि  हुई  तथा  ४६  प्रतिशत

 डा०  पं०  झा  देशमुख  :  खाद्यान्नों  में  फ़ितने  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  मैं  यह  नहीं  जानना

 चाहता हूं
 ।  मै ंतो  य्  जानना  चाहता  हूं  क्रि  कितने  टन  की  वृद्धि  हुई  है  ।

 श्री  qo  स०  थामस  :  पि  ag  के  परिणामों  से  पता  चलेगा  कि  चावल  में  ४०  लाख  टन

 की  वृद्धि  हुई  है  परन्तु  waar
 सौरा  श्रेय

 संवेष्टन
 कार्यक्रम

 वाले  जिलों  या  ऐसी  किसी  न्य  चीज़
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 को  नहीं  जाता  ।  परन्तु  ae  भली  भांति  विदित  है  कि  संबेष्टंन  कार्यक्रम  वालें  जिले  देश
 के

 सर्वोत्तम

 ज़िले हैं  ait  सुधरे  हुए  इन  तरीकों  को  अपनाने  से  उत्पादन बढ़ा  है  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी  :  क्या  मैं  जान  सकती  हुं  कि  वेष्टन  कार्य कम  का  प्रामीण  उत्पादन

 योजना  से  क्यां  सम्बन्ध है  ?

 att  fez :  व्यावहारिक  दृष्टि  से  ag  ग्रामीण  उत्पादन  योजना  का  ही  अंग  है  क्योंकि

 दोनों  समन्वित हैं  ।

 Sbri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  What  would  be  the  total  expendi-
 ture  involved  in  the  implementation  of  this  intensive  agricultural  programme
 in  Delhi  State  and  the  pecrentage  of  increase  in  the  production  of  foodgrains
 as  a  result  thereof  ?

 थी  शिन्दे  :  जैसा  fer  मुख्य  उत्तर  में  बताया  जा  चुका  कि  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए

 ५०  लाख  रु०  और  देना  होगा  ।  कृषि  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  होगी  इ  सका  कभी  अनुमान  नहीं

 लगाया  जा  सकता  यद्यपि  मोटे  तौर  पर  एक-दो  वर्षों  में  १०  से  २०  प्रतिगत  तक  वृद्धि  होने  की

 है  ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  क्या  माननीय  मंत्री  जानते  हैं  फि  दिल्ली  के  किसानों  को  लक्ष्य

 प्राप्त  करने  में  बड़ी  कठिनाई  हो  रही  है  क्योंकि  पंजाब  से  पानी  नियमित  रूप  से  नहीं  मिलता

 और  देशी  तथा  अन्य  खाद  पुरी  मात्रा  में  नहीं  मिलती  ?

 थ्रो  श्री  म०  थामस  :  उर्वरकों  के  पर्याप्त  संभरण  में  कोई  कमी  नहीं  संवेष्टन

 कार्य क्रम  वाले  जिलों  में  ।  पानी  के  संभरण  के  बारे  में  मुझे  पुर्व  सुचना  चाहियें  |

 Shri  Rameshwranand  :  Has  Government  gained  some  experience  of
 the  working  of  the  intensive  agricultural  programme  or  is  it  being  introduced
 in  Delhi  State  only  on  an  experimental  basis  ?

 Shri  Swaran  Singh  :  It  is  being  finally  mplemented  and  not  just  b  ing
 experimented.

 Shri  Rameshwranand:  Why  not  introduce  it  everywhere  २

 Shri  Swaran  Singh:  I  suggest  that  if  Swamiji  can  have  some  time

 from  his  Ashram,  he  should  see  what  fine  work  people  are  doing.

 Shri  Yashpal  Singh  :  Has  Government  some  such  figures  which  show

 that  production  in  Delhi  would  be  less  than  or  just  equal  to  what  it  has’  been
 in  Aligarh  while  the  amount  spent  on  the  package  programme  in  Delhi  is  more
 than  that  spent  in  Aligarh

 Shri  Swaran  Singh  :  I  do  not  have  the  figures  to  make  this  comparison.
 However  if  you  give  a  separate  notice,  I  will  collect  these  figures  also.

 रेलवे  कर्मचारी

 +

 डा०
 FRAY.  Ho  प०  स्वामी  :

 कया  रेलवे  wal  १५  १९६४  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ४९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  फि  जो  रेलवे  फर्म  चारी  भारतीय  रेलवे  कम चारी वग  संहिता  के  नियम
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 qv¥5(3)  पौर  ive  (3)  के  अधीन तौ  करी  से  निकाल  दिये  गये  परन्तु  जिनका  उच्चतम

 लय  में  विचाराधीन  कपिल  से  सीधा  सम्बन्ध  नहीं  उन्हें  फिर  से  नौकरी  पर  लगाने के  लिए

 इस  बीच  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रेलवे  मन्त्रालय में  उपबन्ध  t (sit  सें०  द०  राम स्वामी  )  :  रेलवे  बोड़े  के  पत्र  संख्या  Fo  ०

 तथा  To)  ६३  आर  जी०  ६-५७,  दिनांक  २८  Gag  में  रेलवे  प्रशासनों  को  इस

 बारे  में  हिदायतें  भेजी  जा  चुकी
 हैं  ।

 पत्र  को
 एक

 प्रति  सभा-पटल  पर  रख  दी  गई  है
 ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  ato  टो०  २८६४/६४]

 डा०  घो निवासन :  कया  माननीय  मंत्री  परिसीमन  अवधि  पर  ध्यान  दिये  बिना  पूरे  समय

 लिये  बकाया  राशि  के  भुगतान  के  प्रश्न  पर  पुनर्विचार  करने  की  कृपा  रेंगे  ?

 थो  सें०  वें  राम स्वामी  :  यह  फा र्थ वाही  के  लिये  सुझाव है  ।

 थी  नाथ  पाई  :  श्रमी  ऐसे  फ़ितने  कम  चोरियों
 को  नौकरी  पर  बहल  किया  जाना

 बाकी  है

 जिनहें  प्रशासन  के  कथनानुसार  अशिष्ट  भाषाਂ  बोलने  के  मिथ्या  श्राघार  पर  हड़ताल  में  भाग  लेने

 के  फलस्वरूप  निकाल  दिया  गया  था  अर  उन्हें  फिर  से  नौकरी  पर  लगाने  के  लिए  प्रशासन  का

 क्या  करने  का  विचार  है  ?

 श्री  सें०  वें  ०  राम स्वामी  :  मेरे  माननीय मित्र  ने  जो  तथ्य  मांगें  हैं  वे  इस  समय  मेरे  पास  नहीं

 हैं  परन्तु  कुल  संख्या  लगभग  ६२  है  ।

 श्री  नम्बियार  इस  विवरण से  तथा  जनरल  मैनेजरों  को  भेजे  गये  पत्र  से  पता  चलता  है  fr

 fort  व्यक्तियों  को  पिछले  छः  वर्षों  में  नौकरी  से  हटाया  गया  है  केवल  उन्हें  नफरी  पर  बहाल
 करने  के  लिये  कहा  जाता है  ।  कया  मैं  जान  सकता  हूं  फि  बहाली  ag  त  ही  सीमित  वर्षों
 है  घौर  उन  सभी  व्यक्तियों  के  लिये  ह  सी  क्यों  नहीं  हैं  जिन्हें  सर्वोच्च  न्यायालय  द्वारा  शून्य  घोषित
 किये

 गये  नियम  १४८  तथा  qve  के  अधीन  हटाया  गया  था  ?

 थो
 सें०  - ५  राम स्वा बी

 :  परिसीमन  अधिनियम  के  अनुच्छेद  १२०  के  कारण  |

 श्री  स०  प०  स्वामी  :
 बहाली  के  लिये  कितने  लोगों  ने  आवेदन  पत्र  दिया  है  ?

 थो  सें०  ब् ०  रास स्वामी  :  इस  समय तो  आंकड़े  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।  हमें  wae  रेलवे  प्रशासनों

 से  प्रो  gees  करने  पढ़ेंगे  ।

 भ्रमण  सूचना  प्रश्न  कौर  उत्तर

 SHORT  NOTICE  QUESTION  AND  ANSWER

 Refugees  from  East  Pakistan

 S.N.
 Rehabil

 Q.  No.  24.  Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Will  the  Minister  of
 itation  be  pleased  to  state  e-

 .,  (a)  Whether  in  the  co  mbined  sitting.  of  Con  gress  orgainsations  of  Bengal, Bih har, O  rissa,  Assam,  Tripura  and  U.P.  held  r  ecently  at  Govindnagar,  the
 a ernment  has  been  urged  upon  to  deal  with  the  refugee  problems  on  war

 Songs
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 (b)  Whether  it  is  also  a  fact  that  it  has  also  been  stated  in  the  resolution

 passed  in  that  sitting  that  the  horrible  incidents  and  the  unfortunate  attitude
 towards  the  miniorities  in  East  Pakistan  is  part  and  parcel  of  Pakistan’s  pre-
 planned  programme  ;  and

 (c)  Whether  it  was  also  suggested  in  that  important  meeting  that  the
 Pakistan  infiltrators  who  have  infiltrated  in  large  numbers  in  several  States
 of  India  should  be  sent  back  and  refugees  should  be  rehabilitated  in  their  places.

 The  Minister  of  Rehabilitation  (Shri  Tyagi)  :  (a)  to  (c)  Government
 have  not  received  any  copy  of  thet  resolutions  stated  to  have  been  passed  at
 the  Joint  Session  of  the  Congress  Organisations  of  the  Eastern  States  at  Govind-

 ment.
 nagar.  The  contents  of  the  resolutions  are  not,  therefore,  known  to  Govertn-

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Even  if  copies  of  those  proposals  have  not
 teen  formally  received  by  the  Government,  the  hon.  Minister  must  have
 ‘read  reports  to  this  effect  in  newspapers.  The  Chief  Ministers  of  six  States
 ‘and  representatives  of  principle  congress  organisations  of  the  country
 assembled  there  and  passed  a  resolution  to  the  effect  that  the  problem  of  refugees
 should  be  dealt  with  at  war  level.  What  measures  are  being  considered  in
 ‘the  Ministry  of  Rehabilitation,  and  what  schemes  have  been  formulated  to  solve
 this  problem  ?

 Shri  Tyagi  :  The  intention  of  the  Ministry  is  to  deal  with  this  problem
 vat  war  level.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  As  is  evident  from  Press  reports,  many
 Indians  are  migrating  not  from  East  Pakistan  alone  but  also  from  Burma,

 Janjibar  and  Ceylon.  Has  the  Ministry  of  Rehabilitation  also  formulated
 any  such  scheme  under  which  arrangements  would  be  made  to  rehabilitate
 lacs  of  people  who  have  been  displaced  from  foreign  countries  ?  What  is  the
 number  of  Indian  refugees.  migrating  from  foreign  countries  ?

 Mr.  Speaker  :  The  question  does  not  arise  out  of  that..

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Then  I  may  ask  another  question.

 Mr.  Speaker  :  He  has  already  asked  two  questions,  If  the  time  allows,
 I  shall  call  him  again.

 थ्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  श्री  जब  कि  मंत्री  जी  ने  बताया  है  फि  इन  भाग्यहीन  बहिनों  स्तर

 भाइयों  के  पुनर्वास  का  समूचा  प्रश्न  युद्ध  स्तर  पर  हल  फिया  कया  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  निधि

 का  कुछ  कम  से  कम  ५०  इस  पुनवासी  कार्य  पर  खर्च  किये  जाने  की  संभावना है
 ?

 श्री  त्यागी  :  जी  नहीं  ।  मैं  समझता हूं  फि  सरकार  ने  इस  समय  पुनर्वास  के  लिये  पर्याप्त  धरन

 की  व्यवस्था  फर  दी  यदि  यह  समस्या  श्रप्रेतर  बढ़ती  ता  अधिक  धन  मंजूर  किया

 जायेगा  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  नौकरी  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  मंत्री  की  बात  की  कौर

 ब्या फषित  फिया  गया  जो  उन्होंने  हइतनाबाद  शौर  सीमा  के  भ्रमण  स्वागत  केन्द्रों  में  जाते  हुए  कहे
 थे  बौर  क्या  सरकार  को  उस  स्त्री  उन  स्वागत  केन्द्रों  तथा  अन्य  स्रातों  पर  किये  गये  स्वास्थ्य

 प्रबंध आर स्वच्छता भीर  स्वच्छता  सम्बन्धी  व्यवस्था  के  बारे  में  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  ?  यदि  क्या

 सरकार  इस  आत  से  संतुष्ट  हैं  करि  ये  सब  काम  वास्तव  में  ही  युद्ध-स्तर  पर  किये  जा  रहे  हैं  ?
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 श्री  त्यागी
 :

 इस  रिपोर्ट
 के

 प्राप्त  होते  तुरन्त  निदेश  भेजे  गये  कौर  कुछ  कार्रवाई  की  गई

 है  ।  यह  प्रश्न  झचानफ  पाया है  ।  मेरे  पास  विस्तृत  सुचना  इस  समय  उपलब्ध  नहीं है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  मध्य  मंत्रियों  तथा  राज्य  कांग्रेस  प्रमुखों  की  Herta q yy  बैठक  के

 संकल्पों  का  सरकार  को  न  भेजे  जाने  की  हालांकि  प्रेस में  वह  छप  चके  इस  बात  का  द्योतक

 है  कि  राज्य  सरकारों  और  राज्यों  के  कांग्रेस  प्रमुखों  के  केन्द्रीय  सरकार  में  विश्वास  नहीं

 श्री  त्यागी  :  संगठन  द्वारा  पारित  संकल्पों  का  सरकार  पर  अपना  जोर  होता  क्यांकि  त्र

 स  नीति के  चौक  होते  हैं  जिसे  वे  सरकार  द्वारा  अपनाये  जाना  चाहते  हैं  ।  परन्तु  थे  चीजें  उचित

 माग  से  हरातो
 ैं

 अखिल  भारतीय  कांग्रेस  समिति  और  कार्यकारिणी  इन  बातों  पर  विश्वास

 विचार  करता हैं  git  ei  भेज  देती  हैं  !

 श्री  पूरी  विष्णु  कामत  :  मेरा  प्रश्न  यह
 है

 कि  क्या  विश्वास  का  अभाव  है

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  इसका  उत्तर  दे  चुके हैं  ।  मैं  इसकी  ऋतुमति  नहीं  दूंगा  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  इस  श्राश्वादान  फि  समस्या  युद्ध-स्तर  पर  हल  को

 यह  far  शामिल  होगा  हि  यदि  कृषि  के  लिये  भूमि  लेने  की  आवश्यकता  जिस  पर

 कूप  शरणार्थियों  को  बसाना  ब  पायें  भी  किया  जायेगा  और  तक  रह  क्या  जायेगा

 fe  भि  उपलब्ध  नहीं है  ?

 श्री  त्यागी :  wat  तक  राज्य  सरकार  इस  काम  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  को  कृषि  भूमि

 दे  रही  हैं  ।  यदि  भूमि  की  wat  हुई  ग्र
 दरबारियों  को  बसाना  तो  निश्चय  ही  फालतू

 भूमि
 प्राप्त  की  जायेगी  ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सरकार  द्वारा  इस  दावे  को  उचित  ठहराने  के  लिये  विशिष्ट

 तथा  असाधारण  क्या  कारवाई  किये  जाने  फा  विचार है  फि  इस  समस्या  को  युद्ध-स्तर  पर  हल

 कराया  जा  रहा  है
 ?  इन  य  जना  को  कार्य  रूप  देने  के  लिये  कुल  कितना  नियतन  होगा

 श्री  त्यागी  :
 मेरे  लिये  यह  फटना  बहुत  कठिन  हैं  ।  ae  इस  बात  पर  निसार है  कि  किस  प्रकार

 की  कार्रवाई की  जरूरत  होगी  |  लाल  फीता शाही  समाप्त  कर  दी  गई  है  अर  बहुत  सा  काम  टेलीफोन

 शर  फिया  जाता  है  ahs  तत्काल  tears  की  जा  सके  ।

 श्रीनाथ  पाई  :  उन  के  युद्ध-स्तर  के  विचार  का  ज्ञान  नहीं  ह  ।

 श्री  हु०  To  चटर्जी :  उन्होंने  बताया  है  कि  समस्या  को  युद्ध  स्तर  पर  हल  किया  जायेगा  |

 क्या  काम  TEAC ITS पर  किया  जा  रहा है
 ?  अन्दमान में  उन्होंने  पहले  २०,०००  परिवारों को  बसाने

 का  फैसला  फरिया  ।  यह  qeXR  की  बात  है  |  परन्तु  वह  काम  अभी  तक  नहीं  किया  गया  ।  अन्दमान

 में  स्थान  है

 FEAR  का  युद्ध-स्तर  से  कोई  सम्बन्ध  नही ंहै  । अध्यक्ष  महोदय

 श्री  प०  चटर्जी
 :  उन्होंने अभी  तक  उस  काम को  पूरा  नहीं  किया  ।  क्या इस  के  भी  य

 स्तर  पर  fat  जा  रही  ।  wana  द्वीप  समह  में  एक  छोटा  द्वीप  अन्दमान  जिसका  क्षेत्रफल

 ३००  वग  मील  49,000  शरणार्थियों  यदि  वे  सुगमतापूर्वक  बसा  सकते  हैं  ।
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 परन्तु  वे  उसे  पट्टे  पर  महाराजा  पियाला  को  दे  रो  यद  बड़ी  दुख  की  बात  मैं  पूछता

 हूं  कि  क्या  वे  वास्तव  में  ही  इस  समस्या  को  युद्ध  स्तर  पर  हल  करना  चाहते  हैं  ,  जब  कि  अन्दमान  में
 उपरोक्त  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इन  बातों  का  उत्तर  दिया  जा  चुका  वे  सुझाव  कौर  सुचना  दें  रहे  हैं

 झर  उनकों  वह  ध्यान  में  रखेगे  ।

 श्री  हेम  मेरा  प्रश्न  मूल  प्रश्न  के  अन्तिम  भाग  के  सम्बन्ध  में  है  ।  कया  यहं  सच  हैं  कि

 पूर्वी  राज्यों  के  इस  are  पर  उनको  अवैध  रूप  से  are  हुए  पाकिस्तानियों  की  समस्या  वा  सामना

 करना  पड़  रहा  है  कि  किसी  भी  कारण  अनधिकृत  पाकिस्तानी  लोगों  को  निकालने  का  काम  बन्द  किया

 जाए  या  कम  किया  जाए,/ताकि  पाकिस्तान  ने  भारत  सरकार  को  सुचित  किया  है  कि  उसकों  भारत-पाक

 गृह  मंत्रियों  की  मई  PERV  में  होने  वाली  दूसरी  बैठक  में  कोई  अभिरुचि  नहीं  क्योंकि  अ्रस्ततोगत्वा

 वे  इस  बातचीत  को  बन्द  करना  चाहते  हैं  क्योंकि  इस  समस्य  के  इस  पहलू  पर  दूर  निश्चय  हैं  ?

 meas  महोदय  :  इसकी  भ्र नुम ति  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 श्री  कया  यहं  सच  है  कि  ara  स्थानों  में  रहते  वालें  शरणार्थियों  की  अपेक्षा  असम  के

 शरणार्थियों  की  देखभाल  weal  ate  की  जाती  क्योंकि  ईसाई  धम  प्रचारक  संस्थाएं  aire

 रामकृष्ण  मिशन  शरणार्थियों  की  देखभाल  करने  में  बड़ा  योंग  दे  रहे  हैं  यदि  तो  क्या  सरकार

 अपने  निजी  सरकारी  अ्रभिकरणों  पर  निरभर  करने  की  waar  इन  विविध  मिशनों  की  नम् सेवाश्रों  का

 अधिक  लाभ  उठाने  के  लिये  प्रयत्न  करेगी  ताकि  इन  शरणार्थियों  पर  खच  की  जाने  वाली  राशि

 का  पूर्ण  तथा  भझ्घिकतम  उपयोग  हो  ?

 श्री  त्यागी  :  शरणार्थियों  की  देखभाल  सभी  राज्यों  द्वारा  अच्छी  तरह  की  जा  रही
 wat

 शर  वे  उनको  सभी  संभव  सुविधायें  देने  का  प्रयत्न  कर  रहे  यदि  कोई  गेर  सरकारी  अभिकरण

 हमें  किसी  प्रकार  की  सहायता  देना  चाहती  मैं  सदा  स्वी  कार  करने को  तैयार  चाहे  वह  किसी

 भी  att से  ay

 श्री  स्केल  :  क्या  सरकार  उनका  अधिकाधिक  उपयोग  करेगी  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  सदस्य  कहते  हैं  कि  ये  रामकृष्ण  ईसाई

 मिशन  अपने  से  अच्छी  सेवा  कर  र  हे  हैं  कौर  वह  जानना  चाहते हैं  कि  क्या  इन  उपायों  का  अनुसरण

 करेगी  ताकि  खर्च  की  जाने  वाली  राशि  का  अधिकतम  लाभ  हो  ।

 श्री  त्यागी :  मैं  शिविरों  से  सुचना  प्राप्त  करके  तब  कोई  निश्चय  करूंगा  ।

 शी  स्केल  :  जब  अप  असम  करायेंगे  तो  देख  सकेंगे  ।

 श्रीमती  ज्योत्स्ना  क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  अनुमान  लगाने  का  प्रयत्न  किया  है  कि

 खेतिहर  शरणार्थियों  के  लिये  कितनी  खेती  योग्य  झूमि  प्राप्त  की  जा  सकती  है  कौर  किन  राज्यों

 में  ?

 श्री  त्यागी  :  हां  ।

 श्री  नाथ पाई  :  हमें  पहले  आश्वासन  दिया  गया  था  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  के  शरणार्थियों  एवं
 अवैध  प्रवेश  करने  वालों  का  प्रश्न  उठाया  जाएगा  ताकि  दोनों  देशों  के  गृह  मंत्रियों  की  दूसरी  बैठक
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 १९६४

 लिखित  उत्तर
 कया

 पयਂ a

 में  हल  जा  कया  इस  fete  में  कोई  सत्य

 *
 कि

 इस  बठक  क  समाप्त  कर  दिया  गया

 है  ait  यदि  तो  किसके  कहने  पर  ?

 श्री  त्यागी  :  मुझे  इसके  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री  हो०  ना मुकर्जी  :  क्या  इस  सुचना  में  कोई  सत्य  है  कि  अन्दमान  में  बहुत  सी  जिस

 पर  शरणार्थी  बसाये  जाने  की  सुविधायें  किसी  प्रकार  के  करार  क॑  अधीन  महाराजा  पटियाला  को

 दे  "  गई  है  ?

 श्री  त्यागी
 :  यह  प्रश्न  संगत  नहीं  है  |

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न दो  या  तीन  सदस्यों  द्वारा  पूछा  गया  उनको  संदेह  है  कि

 जो  अभी  शरणार्थियों  को  बसाने  के  लिए  उपलब्ध  हो  सकती  वह  महाराजा  पटियाला  को  दी  जा

 रही  दौर  इन  विस्थापित  लोगों  को  उन  सुविधाओं  से  वंचित  किया  जा  रही  जो  उनको  अन्यथा

 मिल  ?

 श्री  त्यागी  :  यदि  शरणार्थियों  को  बसाने  के  लिये  भूमि  उपलब्ध  चाहे  यह  महाराजा  पटियाला

 को  दी  जाए  या  किसी  wiz  व्यक्ति  मैं  गह  मंत्रालय  को  कहूंगा  झोर  उस  व्यक्ति  को  जिसने

 भूमि  ली  बद्  कि  मुझे  इस  कार्य  के  लिये  वहू  भूमि  दे  दे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  पटल  पर  रख  जाने  वाला  पत्न  ।

 श्री  हेम  आपने  यह  धारणा दी  थी  कि  श्राप  मुझे  सीधे  और  ठीक  रूप  में  मेरे  प्रश्न

 पूछने  देने  की  अनुमति  देंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कठिन  यदि  मैं  एक  सदस्य  को  अवसर  देता  मौर  वह  उसका

 उचित  उपयोग  नहीं  तो  मैं  उसे  दूसरा  ग्र वसर  नहीं  दे  सकता  |

 श्री  हेम  बरखा  मैं समझता हूं  कि  मैंने  उसका  उचित  उपयोग  किया  पर्त  आपका  निर्णय

 उसके  प्रतिकूल  है  |

 श्रेय  महोदय  :  सत्र  की  समाप्ति  परंतु  मैं  इस  समय  कहूंगा  कि  मुझे  माननीय  सदस्यों  से

 maa  करनी  है  कि  वे  भ्रनुपूरक  प्रश्न  सीध  कौर  ठीक  रूप  में  पूछा  सभा  पटल  पर  रखे  जाने  वाले

 पंत्र

 gant  के  लिखित  उत्तार

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 Central  Institute  for  Training  and  Research
 in  Panchayati  Raj

 *1308.  Shrimati  Johraben  Chavda  :  Will  the  Minister  of  Community
 Development  and  Cooperation  be  pleased  to  state  :

 (a)  Whether  there  is  any  institution  called  the  Central  Institute  for

 Training  and  Research  in  Panchayati  Raj  in  the  capital  ;

 (b)  When  it  was  set  up  and  how  much  money  has  been  spent  on  its  buil-

 ding,  furniture,  library  and  staff  upto  the  31st  March,  1964  ;
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 Written  Answers  May
 ह

 5,  1964

 (2)  Whether  Government  have  received  any  complaints  of  Mismanage-
 ment  and  financial  irregularities  in  the  Institution  ;  and

 (d)  if  so,  the  action  taken  by  the  Administration  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Community  Development
 and  Cooperation  (Shri  B.S.  Murthy)  :  (a)  Yes,  Sir.

 b)  The  Institute  was  set  up  in  December,  1961  under  the  auspicious  of
 the  All  India  Panchayat  Parishad  with  10o0°%financial  assistance  from  the  Go-
 vernment  of  India  for  training  Principals/Instructors  of  Panchayati  Raj  Train-
 ing  Centres.  A  sumof  Rs.  1,79,193.02  had  been  spent  on  the  rent  of  building
 furniture,  library  and  staff  of  the  Institute  upto  31st  March,  1964.  The  break-

 up  is  as  under
 ee

 Rs.

 (i)  Rent  of  building  42,704.67

 (ii)  Furniture  16,114.20

 (iii)  Library  क  .  1053  39  2.0

 (iv)  Staff  (Salaries  allowances)  1,10,034  «43

 1:79:  193  .02

 —  ao

 (c)  &  (d)  Some  complaints  of  mis-management  and  financial  irregularities
 were  received  in  the  Ministry  during  the  period  from  January  to  March,

 1963.  The  matter  was  referred  to  the  All  India  Panchayat  Parishad  and  at  their

 request,  the  allegations  contained  in  the  complaints  were  duly  investigated  by
 an  officer  of  the  Ministry.  Broadly,  the  Enquiry  Officers  finding  was  that  the

 allegations  were  not  borne  out  by  the  facts.

 Attemps  to  Derail  Trains  in  Bihar

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :
 *1316.

 |  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 a)  whether  it  is  a  fact  that  two  cases  of  sabotage  have  been  unearthed  in

 Bihar  during  the  last  six  months  in  which  it  was  intended  to  derail  the  trains  by

 removing  the  lines  or  fish  plates;

 (b)  whether  the  involvement  of  some  foreign  elements  has  also  been

 detected;  and

 (c)  ifso,  the  preventive  measures  being  adopted  by  Government ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Shahnawaz

 Khan)  :  (a)  2  incidents  of  tampering  with  railway  track  between  Angarghat
 and  Narhan  stations  of  North  Eastern  Railway  within  the  State  of  Bihar  have
 come  to  notice  during  the  last  6  months.  These  were  registered  by  the  Police
 under  Section  126  of  the  Indian  Railways  Act,  1890  and  investigations  are  still

 proceeding.

 (b)  The  investigations  so  far  made  do  not  show  any  involvement  of  foreign
 elements.

 (c)  Does  not  arise.
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 १४५  १८८६  लिखित  उत्तर

 डाक  जोवन  बीमा

 बूटा  सिंह  :

 श्री  यशपाल fag

 FRIAR.
 श्री  कपूर  fag :
 श्री  गुलदान  :

 श्री  दलजीत  सिह  :

 |  श्री  नम्बियार  :

 कपा  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  डाक  जीवन  बीमा  पत्र धारियों  से  उनके  खातों  के  रखे  जाने  कौर  उनके  बीमों  से

 सम्बन्धित  wea  मामलों  के  बारे  में  दो  वर्षों  में  बहुत  सी  शिकायते  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  बीमा  कराने  वालों  के  लिए  weet  सेवा  की  सुविधा  की  व्यवस्था  करने

 के  लिए  इस  काय  को  जीवन  बीमा  निगम  को  हस्तांतरित  करने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;  कौर

 यदि  तो  इसकी  रूपरेखा  क्या  है  ?

 डाक  ग्रोवर  तार  विभाग  में  उपमन्त्रो  भगवती )
 :  शिकायतों  की  संख्या  में  कोई

 नहीं  हुई  है  |

 डाक  जीवन  बीमा  कार्य  को  जीवन  बीमा  निगम  को  हस्तांतरित  करने  के  प्रस्ताव  पर

 विचार  किया  गया  है  wie  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  इसको  पृथक  रखना  ही  सरका  कर्मचारियों

 के  हित  tat  सरकार  यह  समझती  थी  कि  डाक  जीवन  बीमा  को  जीवन  बी  मा  निगम  को

 रित  करने  से  डाक  जीवन  बीमा  से  बीमा  कराने  वाले  कुछ  सुविधाओं  जो  उन्हें  अरब  प्राप्त

 वंचित  रह  जायेंगे  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 पी०  एल०  ao  कार्य  क्रम  के  घिन  कृषि  मन्त्री  की  भारत  यात्रा

 श्री  प्र०्चं०

 HRB.  श्री  orate fag  :
 कार  लाल  बैरवा  :

 क्या  खाय  तथा  ऋषि  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  कृषि  का  विकास  करने  के  लिए  पी०  एल०  Yoo  कार्य  क्रम  को  चलाने

 श्र  उसकी  प्रतिरूप  निधियों  का  उपयोग  करने  के  सम्बन्ध  में  बातचीत  करने  के  लिए  अमरीकी  कृषि

 मंत्री  हाल  ही  में  नई  दिल्ली  जाये  थे  ;  तौर

 यदि  तो  बातचीत  का  क्यो  परिणाम  निकला  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय में
 राज्य  मन्त्री  श्र०  म०  ौर  .  अमरी का

 के  कृषि  विभाग  के  सचिव  श्री  नरीमन  के  भारत  के  दौरे  का  मुख्य  उद्देश्य  पैकेज  प्रोग्राम  जिलों  में

 प्रगति  को  देखना  था  ।  नई  दिल्ली  में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्नालय  के  साथ  उनकी  बातचीत  विशेषत
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 Written  Answers  Vaisakha  15,
 1886

 (Saka)

 देश  में  कृषि  विकास  के  कार्यों पर  पी०  एल०  '४८०  में  धन  को  व्यय  करने  के  बारे  में

 नहीं हुई  यद्यपि  सामान्य  कृषि  विकास  के  उपायों  कौर  पी०  एल०  ४८०  के  greats  के  प्रश्न

 पर  श्राम  तौर  पर  बातचीत  हुई  ।  कोई  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया  |

 Harmful  Contents  Found  in  Ice  Cream

 (  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :

 |  Shri  Bade  :
 Shri  5.  L.  Verma:
 Shri  Gokaran  Prasad  :
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  : "1315"

 9  Shri  R,  5.0  Pandey  :
 Shri  Kapur  Singh  :
 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :

 |  Shri  Yashpal  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  droppings  and  other  harmful  contents  were

 found  on  the  16th  April,  1964  in  the  ice  cream  sold  by  the  Delhi  Milk  Scheme
 booth  in  Parliament  House;

 (b)  if  so,  how  such  foreign  matter  got  mixed  up  in  the  ice-cream;  and

 (c)  the  measures  Government  propose  to  take  to  prevent  the  recurrence
 of  such  incidents ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture
 (Shri  A.  M.  Thomas)  :  (a)  Yes,  some  foreign  matter  was  found  in  a  cup  of
 ice  cream  sold  by  the  Delhi  Milk  Scheme  booth  in  Parliament  House.

 (b)  and  (c):  The  foreign  matter  might  have  been  present  in  the  card  board

 cup  before  this  was  filled  with  ice  cream.  It  could  not  have  been  present  in
 the  ice  cream  itself.  Instructions  have  been  issued  to  all  concerned  that  each
 individual  cup  should  be  checked  before  it  is  allowed  to  be  filled.

 डाक  शर  तार  विभाग  के  अधिकारियों  के  दौरे

 *१३२०.  श्री  रामनाथन्  चेट्टियार  डाक  और  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  सरकारी  काय  पर  दौरे  के  लिये  जाते  समय  डाक  सौर  तार  विभाग  के  अधिकारियों

 को  सरकारी  गाड़ियों  में  अपने  साथ  अपने  परिवा  को  ले  जाने  की  अ्रनूमति  है  ;

 यदि  तो  क्या  उनके  परिवार  द्वारा  की  गई  ऐसी  यात्रा  के  लिये  उनसे  कुछ  रुपया

 aga  किया  जाता है  ;  कौर

 गाड़ियों  के  ए  से  दुरुपयोग  को  रोकने  के  लिये  यदि  कोई  व्यवस्था  की  गई  है  तो  वह  क्या

 है
 ?

 डाक  कौर  तार  विभाग  में  उप मन्त्री  नियमों  के  ि त्तगत  सरकारी

 अधिकारियों  को  स्टाफ  कारों  में  गैरों  पर  तपने  परिवारों  को  ले  ज  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं

 इतना  अवश्य  है  फि  ये  सरकारी  गाड़ियां  सदर  मुकाम  में  ही  प्रयोग  किये  जाने  के  लिये  होती
 >  | ट

 YoYo  5050



 ४  Qeey  लिखित  उत्तर

 वब जमा नें  नियमों  के  अ्त्तग त  रुपये  की  वसूली  का  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 ।

 त्रिपुरा  के  साथ  रेल  सम्पक

 *  १३२१.  को  प्र०  चल  बरुआ  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रिपुरा  को  देश  के  अन्य  भागों  के  साथ  मिलाने  वाली  पहली  रेलवे  का

 उद्घाटन  हो  गया  ह  ;  कौर

 यदि  तो  इस  रेलवे  लाइन  पर  कितना  धन  व्यय  हुमा  है  तथा  वह  कितनी  लम्बी
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  से  ०  व०  राम स्वामी )  हाँ  ।  कलकाली
 धर्म नगर  जो  त्रिपुरा की  देश  के  बाकी  भागों  से  मिलाती  माल  यात्री  यातायात के  लिये

 १९६६४  से  खोल  दी  गई  थी  ।

 लाइन  पर  लगभग  २.३  करोड़  रु०  खर्च  होने  का  अनुमान  था  ।  वास्तविक  लागत

 का  तब  ही  पता  लगेगा  जब  सभी  व्यय  लिखा  जा  सकेगा  कौर  काम  के  पूरे  होने  का  प्रतिवेदन  तैं तयार

 हो  पटरी  की  लम्बाई ३१,  ३५  किलों  मीटर/१९ .
 ४८  मील है  ।

 पैकेज  प्रोग्राम '

 FIZ  श्री  रामनाथन  चेटिंटयार  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  इस  समय  देश  के  जिन  क्षेत्रों  में  कार्यक्रम  उत्पादन  का  समन्वित

 नहीं  चल  रहा  है  उनमें  इसे  लागू  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  Wi

 यदि  तो  प्रस्ताव की  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  मं  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  गहन  खती  जिला

 कार्यक्रम  प्रोग्राम  )  जिसे  कि  प्रत्येक  समय  के  एक  चुने  हुए  जिले  में  क्रियान्वित  किया  जा

 तृतीय  योजना  अवधि  में  झ्रतिरिकत  क्षेत्रों  में  विस्तार  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 डाक  शर
 तार  विभाग  में  अनुसूचित  जातियों  तौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कम  चा  रियों

 का  स्थायी  बनाया  जाना

 | श्री  गुलदान  :

 श्री
 बूटा  सिंह

 :
 र

 vd  श्री  कपूर  सिह
 श्री  दलजोत  सिह

 बया  डाक  श्र  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  डाक  और  तार  सालों  में  अनुसूचित  जातियों  ate

 सुचित  afer  जातियों  के  कर्मचारियों  के  स्थायीकरण  के  लिये  पृथक  सूचियां  रखी  जाती  हैं  ;
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 Written  Answers  May  5,  1964

 यदि  तो  g&ys,  Pays,  Eo,  १९६१,  १९६२  रोक  Fe  में  प्रत्येक  सकील

 में  डाक  घर  कौर  रेलवे  डाक  सेवा  के  इंजी  निर्धारण  पर्यवेक्षकों  और  टेलीग्राफ  मिस्ट  ग  की

 श्रेणी  ह  में  कुल  कितने  कमचारी  स्थायी  किये  गये  हैं  ;  कौर

 उपरोक्त  अवधि  में  प्रत्येक  सर्किल  में  श्रेणीवार  कितने  अनुसूचित  जातियों  अरब

 सुचित  ख़ादिम  जातियों  के  कर्मचारियों  को  स्थायी  किया  गया  ?

 डाक  शौर  तार  विभाग में  उप मन्त्री  भगवती )
 :  से  जानकारी  प्राप्त

 ना  रही  है  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 विभागीय  तार  संकेतक  )

 f  श्री  गुलदान  :
 ड्

 श्री  बूटा  सिह  :

 Ret  श्री  मप्र  fag  :

 दलजीत  fag  :

 क्या  डाकश्रौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि :

 गत  पांच  १९६०-६१,  PERLE

 शर  PEKR—GR  में  नई  बम्बई  तौर  कलकत्ता  स्थित  भारत

 मे ंब  तार  घरों  में  नियुक्त  विभागीय  तार-संकेतकों  की  क्या  संख्या

 है

 क्या  विभागीय  जो  पिछले  पांच  वर्षो से  चले  झरा  रहे  के  स्थान

 पर  नियमित  कमंचारियों  को  भरती  करने  के  लिये  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं  ;  झर

 क्यो  नियमित  कमंचारियों  की  भरती  के  सम्बन्ध  में  काम  दिलाऊ

 सहायता  ली  गई  थी  तौर  यदि  तो  इन  प्रयत्नों  का  क्या  प्ररिणाम  निकला ?

 डाक
 atc  तार  विभाग में  उप मन्त्री  :

 केन्द्रीय  केन्द्रीय  केन्द्रीय  केन्द्रीय  केन्द्रीय

 मद्रास TRUNG  नई  दिल्ली  आगरा  बम्बई  कलकत्ता

 PEXG—HE  ्  2 x  R56.  Yo  Row

 PEXE—KO  शद  भ्  ३०  ह  ७२

 २७  ७
 रे  रेभ  RR  SAC)

 ZERL—KR  ह  ७३  ३२  ३०  कप

 १९६२-६३  RR  9S  ३८  १  RR

 at  |
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 ay  १८८६  )  लिखित  उत्तर

 तार-संकेतकों  की  भरती  क्षेत्र
 के  बड़े  समाचारपत्रों में  विज्ञापनों  के  द्वारा  की  जाती

 maar  पत्र  काम  fears  दफ्तरों  के  द्वारा  प्राप्त  किये  जाते  नियमित  श्रेणी  को

 सम्भव  शीघ्र  इसकी  पूर्ण  अधिकृत  शक्ति  तक  लाने  के  लिये  विशेष  प्रयत्न  किये  जा  रहे

 हैं  ।

 विभागीय  टेली  टाइपिस्ट्स

 गुलदान  :

 श्री  बूटों सिह

 |  भी  कपूर  सिंह  :

 | att  दलजीत  fag  :

 क्या  डॉक  प्रौढ़  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि :

 केन्द्रीय  तार  घर  नई  दिल्लो  में  १९६२  ax  १९६३  में  कितने  ग्र विभागीय

 टोलो-टाइपिस्ट  भरती  किये  गये  ;

 उनमें  से  किने  कामदिलाऊ  दफ्तरों  के  द्वारा  भरती  किये  गये  ड

 इनमें  से  कितने  व्यक्ति  टाइप  के  लिये  अधिक  योग्य  हैं  ;

 काम  सीखने  के  उन्हें  प्रशिक्षण  को  कितनी  अवधि  दी  जाती  कौर

 १९६२  wie  ERR  में  उक्त  कर्मचारियों  का  प्रति  व्यक्ति  प्रति  घंटा

 काम  था  ?

 डाक  शौर  तार  विभाग  में  उप मन्त्री  भगवती  )
 :

 Req  \—Fe  नहीं

 SERRE

 35

 सभी

 (7)  २-३  सप्ताह

 लगभग  २३  संदेश  प्रति  घंटा  ।

 सड़क  विकास  योजना

 २८१७.  श्री  लोौलाधर  कटकी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  भारत  के  सड़क  विकास  योजना  के  मुख्य
 इंजीनियर  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ;

 इसे  किस  हद  तक  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  किया  गया  हज़ार

 द  द ह  द
 ?

 इसे  fea  हद  तक  योजना  में  क्रियान्वित  करने  का  विचार

 है
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 परिवहन  मन्त्रालय  से  नौवहन  मन्त्री  राज  से  भारत  की  सड़क

 विकास  योजना  (2e&2—s 2)  सम्बन्धी  मुख्य  इंजीनियरों  के  प्रतिवेदन  पर  विस्तृत  विचार

 भारत  सरकार  द्वारा  परिवहन  के  विभिन्न  साधनों  के  बीच  समन्वय  कौर  इनके  भावी  विकास

 में  विहित  दों-कालीन  नीति  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिये  स्थापित  की  गयी  परिवहन

 नीति  तथा  समन्वय  समिति  कान्ती  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  तक  आस्थगित  कर  दिया  गया

 इस  दौरान  राज्य  सरकारों  को  परामर्श  दिया  गया  है  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 mice  करने  के  लिये  सड़क  योजनायें  बनाने  के  लिये  मुख्य  इंजीनियरों  के
 '

 प्रतिवेदन  में  दी

 गयो  प्राथमिकताओं  के  क्रम  को  मार्गदर्शक  समझा  जाय  ।  यह  प्रस्ताव  है  कि  चौथी  योजना  में

 जो  इस  समय  प्राथमिक  ग्र वस् था  में  आवश्यक  समायोजन  के  साथ  हो  वही  प्राथमिक्ता

 क्रम  अ्रपनाथा  जाये  ।

 पंजीकृत  मद्  नाव  द्वारा  मछली  पकड़ना

 रद  १८८  श्री  धौलाधर  कट को  :  क्य  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 झा साम  में  ब्रह्मपुत्र के  गहरे  पानी  में  यंत्री कृत  ट्राली  द्वारा  मछली

 पकड़ने  की  व्यवस्था  को  लागू  करने  के  लिये  यदि  कोई  उपाय  किये  गये  हैं  तो  वे  क्या  हैं  ;

 कौर

 न
 इस  प्रयोजन  के  लिये  यदि  परियोजना  के  कोई  ब्यौरे  बनाये  गये  हैं  तो  वे  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय में
 राज्य  मन्त्री  कम  स०  कुछ  समय  तक

 प्राथमिक  सर्वेक्षण  किया  गया  था  शौर  उसी  के  परिणामस्वरूप  यह  विचार  किया  जा  रहा  है
 कि  विभिन्न  किस्म  के  पहियों  वाली  समुद्र  के  लिये  उपयुक्त  नौकरों  की  सहायता  से  मछली

 पकड़ने  का  काम  किया  यह  काय  पुरे  वर्ष  किया  जायेगा  यह  कभी  प्रयोगात्मक

 आधार  पर  किया  जा  रहा  है  ।

 एक  योजना  तैयार  की  जा  रही  है  जिसके  अनुसार  मछली  पकड़ने  के  काम  के

 लिये  असाम  सरकार  नावें  देगी  कौर  भारत  सरकार  कर्मचारी  देगी  ।  असाम  सरकार  से

 केन्द्रीय  प्रौद्योगिक  संस्था  से  डिजाइन  प्राप्त  करने  के  कौर  २  नावें
 जिनके  लिये  २  इंजन  उपलब्ध  किये  जा  चुके  हैं  ,  कहा  गया  है  ।

 सहकारी  समितियों  की  लखा  परीक्षण  पद्धति

 २८१६.  श्रीमती
 रामदुलारी  सिन्हा

 :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  सहकारी  समितियों  को  विंमान  लेखा  परीक्षण  पद्धति  में  परिवहन
 कर  रही है  ;

 कौर

 यदि  तो  इस  परिवर्तन  का  स्वरूप  ate  प्रशासनिक  ढांचा  क्या  है  ?

 0  ४
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 y  १९६४  लिखित
 उत्तर rd

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  इयामधघर  मिश्र  )
 :

 ग्रोवर
 जिस  पद्धति  के  अंतगर्त  सहकारी  संस्थापकों  का  लेखा परीक्षण  सहकारी  समितियों

 के  रजिस्ट्रार  की  संविहित  जिम्मेदारी  है  उसमें  कोई  परिवर्तन  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 इन  लेखा  परीक्षणों  के  qatar  महालेखापरीक्षक  द्वारा  गये  TTA

 लेखापरीक्षण  करने  के  प्रश्न  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 राज्यों  को  सहायता

 २८२०.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा
 :  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह

 ताने  की  कृपा  करेंगे  कि  शीषक  के  अन्तर्गत  १९६३-६४  में  विभिन्न  राज्य

 सरकारों  को  राज्यवार  कितनी  राशि  दी  गई  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  श्याम घर  मिश्र  )
 :  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता है

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी
 ०  र८६५/६४]

 सहकारी  समितियों  के  निक्षेप

 २८२१.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  क्या  सामुदायिक  विकास  सहकार  मंत्री  यह

 बताने  की  कपा  करेंगे  कि  क्या  इस  बात  का  कोई  राज्यवार  अ्रनूमान  लगाया  गया है  कि

 gan  राज्य  में  सहकारों  समितियों  के  निक्षेपों  पर  राष्ट्रीय  बचतों  को  कहां  तक  प्रभाव

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  इमाम  धर  मिश्र  )
 :  कोई

 अनुमान  नहीं  लगाया  गया  है  ।

 Use  of  Cane  Crushers

 2822.  Shri  Rameshwaranand  :  Will  the  Minister  of  Food  and  Agricul-
 ture  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  restrictions  have  been  imposed  on  using  animal-
 driven  cane  crushers  in  Karnal,  Rohtak  and  other  districts  of  Punjab  and  that
 the  farmers  have  been  asked  to  supply  sugarcane  to  the  sugar  mills;

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor;  and

 (c)  how  far  it  will  affect  the  production  of  gur  and  raw  sugar  (Shakkar) ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture
 (Shri  A.  M.  Thomas)  :(2)  and  (9)  :  No,  Sir,  no  restriction  has  been  imposed
 on  animal-driven  cane  crushers.  ‘The  cane  growers  in  sugar  factory  areas  were,
 however,  asked  to  supply  a  specified  percentage  of  their  production  of  sugar-
 cane  to  the  mills  to  maximise  sugar  production.

 (c)  This  will  not  affect  the  production  of  gur  and  shakkar.
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 भाप  के  इंजन  के  ड्राइवर

 र८२३  श्री  मप्र  बर्मा  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भाप  के  इंजनों  के  ड्राइवरों  ्र  फायर मेन ों  की  एक  बड़ी

 संख्या  पूर्वी  रेलवे  पर  बिजली  के  इंजनों  को  चलाने  के  लिये  अनुपयुक्त  घोषित  कर  दी  गई

 gate  इस  प्रकार  तबादलों  कौर  पदोन्नतियों  के  कारण  उन्हें  काफी  कष्ट  उठाना  पड़ा

 है

 क्या  कर्मचारियों  की  एक  बड़ी  अर्थात  अ्रधंदल  तथा

 neat  मजदूरों  को  किसी  विशेष  भाग  पर  बिजली  का  काम  पुरा  होते  ही  नौकरी  से  बाहर

 निकाल  दिया  जाता  wit

 यदि  तो  इन  कर्मचारियों  को  ५ हक ट्रक्शन  अथवा  रेलवे  के  अन्य  विभागों

 में  खपाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार

 रेलवे  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  से  जानकारी  प्राप्त  की  जा

 रही  है अरार  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 उत्तर  रेलवे  के  लखा  विभाग  के  कमं  चारी

 श्री  गुलदान
 र  श्री  श्रोॉंकार  लाल  बरवा  :

 थी  प०  ह्  भील सरे

 १  श्री  बूटा  fag  :

 श्री  कपूर सिह  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  के  हाल  के  उस  निर्णय  की  शोर
 rr  ony  f

 दिलाया  गधा  है  जिसके  श्रतूसार  सरकारी  कर्मचारियों  की  पका  नार  |  निश्चित  की  गई  वरिष्ठता

 को  बदला  नहीं  जा  सकता  ;

 यदि  तो  क्या  उपरोक्त  निर्णय  उत्तर  रेलवे  लेखा  विभाग  के  क्यारियों

 पर  भी  समान  रूप  से  लागू  होता  है

 क्या  उत्तर  रेलवे  लेखा  विभाग  के  कुछ  श्रेणी  १  के  कलक  की  वरिष्ठता  स्थिति

 जिसे  कि  रेलवे  carat  के  waged  नियंत्रक  के  दिनांक  ४  १९३१  के  पत्र  द्वारा

 निश्चित  किया  भया  १९६१  में  बदल  दिया  गया  था  ;  कौर

 (a)  यदि  तो  मामलों  को  ठीक  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  जी  जिस  हद  तक  ये  समाचार

 vat  में  छपा  है  तथापि  निर्णय  की  एक  प्रति  प्राप्त  की  जा  रही

 चक  निगम  की  एक  प्रति  प्राप्त  होने  पर  इसकी  जांच  जायेगी  ।

 हों  ।
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 १४५  १८८६  लिखित  उत्तर
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 देवरिया  सदर  स्टेशन  पर  नोचे  का  पुल

 २८२४५.  श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि  :

 क्या  देवरिया  की  जनता  अथवा  नगरपालिका  ने  यातायात  की  भारी

 पीड़कों  दूर  करने  के  लिये  देवरिया  सदर  स्टेशन  रेलवे  )  की  पूर्वी  कौर  पश्चिमी  साइटों  के

 फाटकों  पर  एक  निचले  पुल  के  निर्माण  के  लिये  कोई  अभ्यावेदन  दिया  कौर

 यदि  तो  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  (A  सें०  वें  ०  राम स्वामी ):
 कौर  १९४५८

 में  नगरपालिका  ais  देवरिया  ने  देवरिया  स्टेशन  के  पूर्वी  सिरे  पर  वर्तमान  फाटक  के  स्थान  पर

 सड़क
 के  एक  निचले  पुल  के  निर्माण  के  लिये  प्राथना  की  परन्तु  योजना  आग  नहीं  बढ़

 सकी  क्योंकि  नगरपालिका  अथवा  राज्य  सरकार  ने  सड़क  प्राधिकार  के  कायें  के  भाग  के  लिये  प्रभी

 तक  पेसा  नहीं  दिया हैं  जो  कि  विद्यमान  नियमों  के  अंतगर्त  अपेक्षित  है  ।  यह  योजना  तबीयत

 योजना  अवधि  में  ऊपरी/निचले  पुलों  के  लिये  राज्य  सरकार  के  प्रस्तावों  में  शामिल  नहीं  की  गई

 है

 बीमा कृत  डाक  के  लिफाफों  का  चुराया  जाना

 थो  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :

 |
 श्री  बूटा सिह  :
 श्री  गुलदान  :

 २८२६  श्री  कपूर  सिंह :
 श्री  दल जोत  fag  :

 श्री
 नम्बियार  :

 क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  जनवरी  से  ३१  qeRyv  के  बीच  कितने  बीमा कृत  डाक  के  लिफाफे  चुराये

 गय े;

 इससे  कितनी  हानि  हुई  ;

 यदि  कोई  राशि  वसूल  की  गई  है  तो  वह  क्या  ग्रह

 इन  चोरियो ंके  मामलों  में  डाक  विभाग के  कितने  कमंचा री  wade हैं  ?

 डाक  कौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  ७१

 २६३२१. ५४
 रु०

 रद८०  Fo

 १५  कमंचारियों पर  शक  है  ।
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 Vaisakna  15,  1886  (Saka) Written
 Answers

 कमलाही  फोन  प्रदेश

 श्री  प्रताप  सिह  :

 र  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :

 |  श्री  वाडिया  :

 |  श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :

 श्री  रामचन्द्र  उलाका  :

 श्री  बाबू नाथ  सिह  :

 |  श्री  चुन्नी  लाल  :

 श्री  सोनावने  :

 श्री  साधू राम  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश में  कमला ही  फोन  (zetatst )  )  शिमला  के

 निकट  मंत्रालय  द्वारा  भदरी  की  रानी  साहिबा  से  १९६६२  में  9,99, 2¥0  रु०  से  खरीदा

 गया  2

 क्या  arg  कमलाही  सम्पत्ति  उक्त  रानी  द्वारा  केवल  ७,७७५  रु०  में  खरीदी

 गई  थी

 क्या  सम्पत्ति  के  खरीदने  से  पहले  हिमाचल  प्रदेश  प्रयास  द्वारा  छोटी

 करण  कौर  सड़क  निर्माण  के  कार्यों पर  लगभग  ६३,०००  रु०  की  राशि  व्यय  की  गई  थी  ;

 कया  इमारतों  wit  वक्षों  समेत  समस्त  सम्पत्ति  की  कीमत  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन

 द्वारा  ४१,०००  रु०  लगाई गई  प्रकार  बाद  में  केन्द्रीय  लॉक  निर्माण  विभाग  द्वारा  Y%e,000  रु०

 लगाई  परन्तु अन्त  में  यह  9,09, 2¥0  के  बहुत  प्रतीक  मूल्य  पर  खरीदी गई  ।  यदि  तो

 इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  ६३,०००  रु०  की  राशि  जो  पहलें  मरम्मत  पर  खरच  की  गई  थी  रानी  साहिबा
 को  अन्तिम रूप  से  किये  गये  भुगतान  की  राशि में  से  नहीं  काटी  गई  ौर

 यदि  तो  क्या  इस  सौदे  की  कोई  जांच  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 खाद्य  क  प  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  श्र०  Ao  :

 हां  ।

 हाँ  ।  वास्तव में  ६४,०८४.६३  रु०  की  राशि  व्यय  की  गई  थी  ।

 यह  सच  हैं  कि  आरम्भ  में  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  द्वारा  समस्त  सम्पत्ति  का  मूल्य
 VY,000  रु०  लगाया  गया  था  ौर  तत्पश्चात्  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  ५९,०००  Fo

 लगाया  गया
 ।  9,99, X80  रु०

 के  पुनरीक्षित  अनुमान में  मुख्य  इमा  हासिल
 ear  बाह्म  वृक्षों  nfs

 के  मूल्य  बिल्कुल  वही  हैं  जो  अनुमान  केन्द्रीय  लोक
 निर्माण  विभाग  द्वारा  लगाये  गये  हैं  ।

 हां  भूमि  के  मूल्य  का  aaa  केन्द्रीय  लोक  निर्माण
 विभाग  द्वारा  लगाये  गये  २०,७८०  रु०  के  मूल्य  की  तुलना  में  RY, WRE  रु०  लगाया  गया  था  ;
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 ४  Reav  लिखित  उत्तर
 eee  -_  नाता

 इसमें  वृद्धि  का  कारण  यह  है
 कि  पहले  समझते  में  इमा रत

 के  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  भू राजस्व  shy

 भूमि  पर  लागू  राजस्व  के  १२  गने  की  दर  पर  निर्धारित  किया  गया  था  ।  दूसरी  जोर  केन्द्रीय  लॉक

 निर्माण  विभाग  ने  कृषि  भूमि  ate  इमारत  की  भूमि  का  मूल्य  20.0  vq  रु०  की  समान  दर  से

 फलाया था  |  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग ने  सम्पत्ति  का  मूल्य  नये  अनुमान  के  अनुसार

 4,0%, 20%  रु०  लगाया  |  बाह्य  सेवाओं  और  मरम्मत  की  लागत  की  ५,१३५  राशि  को  कुल

 मूल्य  में  से  घटा  दिया  गया  नीचे  दिये  गये  क्यो  रे  के  भ्रनुसार  शुद्ध  देय  राशि  9,99, 2%¥o

 रु०  फैलाई  गई  |  पुनरीक्षित  मूल्यांकन  fea  और  श्रीवास  तथा  संभरण

 मंत्रालयों  द्वार  स्वीकार  किया  गया  था  i

 १  मुख्य  इमारत  BRo®’  रु०  जसा  कि  लोक  निर्माण

 विभाग  द्वारा  आरम्भ  में

 OTA  गया  ॥

 ड्योढ़ी  अ्रथवा  ब्राम्दा  99&&  रु०  0.0

 2 ‘age  हासिल  '  AXE  Fo

 पैन्स  १२२८०  रु०  3}

 बाह्य  सेवाएं  २४५०९  रु०  Fp

 वृक्षों  की  ATT  ११७००  रु०  1.0

 भूमि  RVIRE  रु०  ale  लोक  निर्माण  विभाग

 द्वारा  लगाये  गये  नये  थि
 के

 कुल  १०६३७४५  रु०

 कटौती  १३५  रु०

 मरम्मतों की  लागत  २६२६  रू०

 बाह्य  सेवायों  की  लागत  RAO  रु०

 सि

 ५१३४  रु०

 tite

 भुगतान  की  गई  शुद्ध  राशि  १०१२४०  रु०

 नहीं  ।  यह  राशि  मुर्गी  पालन  विकास  योजना  को  सुचारु  रुप  से  चलाने  के

 लिये  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  द्वारा  व्यय की  गई  थी

 प्रशन
 के

 भाग
 के  उत्तर को  ध्यान  रखते हुए  कोई  जांच  करने  or  विचार

 नहीं  है  ।

 शू
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 Written  Answers  May  5,  1964

 रेडियो  लाइसेंस

 _  श्री  रामचन्द्र  उलाका  :
 १८२९८:

 भी  घुले सवर  माना  :

 क्या  डाक  श्र  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि  इस  समय  देश  में  रेडियो  सेटों  की  एक  बड़ी  संख्या  बिना

 लाइसेंस के  प्रयोग  में  लाई  जाती  तौर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हू
 ?

 डाक  प्रो  तार  विभा  में  उपमस्त्रो  भावती  )  :  ही  ।  सरकार  इस  सेਂ

 अवगत हे  कि  कुछ  हद  तक  रेडियों  लाइसेंस  का  अपर  वन  होता हैं  ।

 अधिकांश  सालों  में  सरकार  ने  सहायक  निदेशकਂ  नियुक्त  किये

 हुए  हैं  कौर  उनकी  सहायता  के  लिये  वायरलेस  लाइसेंस  इंस्पेक्टर र  होते  हैं  जो  कि  ऐसे  मामलों  की

 बराबर  जांच  करते  रहते  हैं  शौर  अपराधियों  के  विरुद्ध  कार्य  वाही  करते  हैं  ।

 Supply  of  Red  Wheat  in  Dholpur

 2829,
 ग  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :

 |  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be  pleased  to  state  :

 a)  whether  it  is  a  fact  that  red  wheat  is  being  sold  at  Government  Fair
 Price  Shops  in  Dholpur,  Rajasthan  which  causes  ailments  and  instructions  have
 ‘been  given  on  sign  boards  put  up  onthe  shops  on  the  advice  of  Doctors  to

 consume  the  wheat  after  washing  it;  and

 (b)  if  so,  the  country  from  which  such  wheat  has  been  imported  and  why
 it  is  being  sold?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Feod  and  Agriculture
 (Shri  A.  M.  Thomas)  :  (a)  No,  Sir,

 (b)  Does  not  arise.

 क्च  प्रयोजनों  के  लिये  बिजली  की  दरें

 श्री  जसवन्त  मेहता  :

 श्री  श्रीधर  Ho  देव २८३०.

 1  श्री  योगेन्द्र  झा  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  AS  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  ड  कि  योजना  अ्रायोग  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  कृषि  प्रयोजनों  के  लिये

 की  दरें  €  नये  पेसे  प्रति  किलोवाट  होनी  चाहिये  ;

 यदि  तो  कितने  राज्यों  ने  इस  प्रस्ताव  को  क्रियान्वित  किया  है  ;

 Ho  go  5060



 लिखित  स्तर १४  १८८६
 a

 उन  राज्यों की  क्या  प्रतिक्रिया  है  जिन्होंने  योजना  आ्रायोंग  के  सुझाव को  अभी  तक

 frat  नहीं  किया  है  ?

 तथा  हरी  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग
 :  इस  संबंध में  योजना

 आयोग ने  कोई  सिफारि दा नहीं  की  है
 ।

 भारत  सरकार
 राज्य सरकारों

 से  पारह  करती  रही  है

 कि  वे  अपने  विद्युत  बोर्डों  को  इस  बात  के  लिये  मनायें  कि  वे  कृषि  प्रयोजनों  के  लिये  €  नपे  पसे  प्रति

 यूनिट  की  अनधिक  दरों  से  बिजली  देना  मंजूर  करें  ।

 गौर  ग्रां  जम्मू  तथा  उड़ीसा  शर  पंजाब

 के  राज्यों  में  दर  €  नये  पैसे  के  आसपास  प्रयास  इससे  कम  है  ।  हां  अन्य  राज्यों  में  दर  अभी  भी  €  नये
 कैसे  से  अधिक  चल  रही  इन  राज्यों  से  कृषि  उत्पादन  बोर्ड  के  हाल  के  प्रादेशिक  सम्मेलनों  में

 दर  घटाने  के  लिये  फिर  से  प्रार्थना  की  गई  है  ।  मामला  we  उन  राज्यों  के  विचाराधीन  हैं  ।

 इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  की  विमान  सेवायें

 २८३१.  श्री  प्र०  चे  gant
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कि  :

 १४५  से  ३१  मार्च  ,  १९६४ के  बीच  कलकत्ता  प्रदेश  में  इंडियन एयर लाइन्स  कारपोरेशन

 की  कितनी  विमान  सेवाए  रह  की  गइ  ;  कौर

 इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  सही उद्दीन  )  =  {®)  धौर  १५  मैचों  से  ३१

 १९६४  के  बीच  की  अवधि  में  कलकत्ता  प्रदेश  में  ५६७  fata  सेवाएं  चलाई  जानी  थीं  ae  उनमें से

 २७  प्रण  विमान  सेवायों  को  रह  कर  दिया  गया  था  |  इन  २७  सेवाओं में  से  १८  को  विमान के  न  उपलब्ध

 होन ेके  ७  को  खराब  मौसम  के  कारण  २  को  चिटगांव  में  हड़ताल  के  कारण  रद्द  कर  दियां
 गया था

 उड़ीसा  ने  टेलीफोन से  आमदनी

 भी  रामचन्द्र  इलाका  :

 २३२.  श्री  चु लेद वर  मीना  :

 कया डाक  श्र  तार  मंत्री  यहां  बताने  की  करेंगे कि  :  .

 इस  समय  उड़ीसा  में  टेलीफोन  से  प्राप्त  होने  वालीਂ  आमदनी  की  कुल  कितनी  राशि

 बकाया  ;  शौर

 उसे  ayer  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये गये  हैं  झंथवा  उठाने को  विचार  है

 डाक  कौर  तार  विभाग  में  उप मन्त्री
 :  9-1 9-FERR  को  ¥.¥&

 साख  रु०  की  रकम  बकाया  जिसमें  से
 ४  .  ty  लाख  रु०  ६  महीने  से  अधिक  से  बकाया  थे  ।

 गैर-सरकारीਂ  ग्राहकों  के  मामले  में  प्राविधियों  के  विरुद्ध--जिनके  टेलीफोन  कनेक्शन

 पहले  से  ही  काट  दिये  गये  हैं--बकाया  राशि  का  समय  पर  पुनरीक्षण  करने  के  लिये  एक  बोले  क

 गठन  किया  गया  रुपये  की  शीघ्र  वसूली  के  लिये  और  जहां  पर  आवश्यक  हो  कानू नी  कां  वाही
 करने  के  लिये  बोड़े  विशेष

 त्र  यत्न
 कर  रहा  है  ।  सरकारी  ग्राहकों  को  उपयुक्त  स्तरों  पर  बकाया  बिलों

 Kok  5061
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 Written  Answers  Vaisakha  15,  1886  (Saka)

 के  निपटारे के  लिए  स्मरण पत्र भेजे  जाते हैं  भ्र ौर  afqaret vad उनसे  व्यक्तिगत रूप  से  मिलते

 सरकारी  कौर  गर-सरकारी  दोनों  प्रकार  के  ग्राहकों  के  लिए  भुगतान  न  करने  के  संबंध  में  टेलीफोन

 के  कनेक्शनों  के  काटने  की  कार्यवाही  लागू  की  जा  रही  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  उड़ीसा  सकील  से  सम्बंधित

 टेलीफोन  are  कार्यालय  को  कलकत्ता  से  कटक  ले  जाया  जा  रहा  ai  इससे  बकाया  राशि  की  वसूली

 में  सुविधा  मिलेगी
 |

 Bus  Service  from  and  to  Ramakrishnapuram,  New  Delhi

 2833.  Shri  Jagdey  Singh  Siddhanti  :  Will  the  Minister  of  Transport
 be  pleased  to  state

 (a).whether  it  is  a  fact  that  50,000  people  live  in  the  Government  Colony
 named  Ramakrishnapuram,  New  Delhi;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that—

 (7)  no  bus  service  is  provided  from  that
 colony

 to  Railway  Station,
 elhi;

 (ii)  no  bus  service  has  been  provided  between  Deshbandhu  Gupta
 College—the  only  college  situated  in  South  Delhiand  Ramakrishna-

 puram;

 (142)  no  bus  service  has  been  provided  between  University  of  Delhi
 and  Ramakrishnapuram;  and

 (c)  if
 so,  When  buses  would  start  plying  on  the  above  routes  ?

 The  Minister  of  Shipping  in  the  Ministry  of  Transport  (Shri  Raj
 B  ahadur)  :  (a)  to  (c).  About  25,000  persons  are  estimated  to  live  in  Rama-

 No  direct  bus  service  has  been  rovided  between krishnapuram.
 Ramakrishnapuram  and  the  Railway  Station,  Delhi  or  Deshbandhu  Gupta
 College  or  the  University  of  Delhi.  The  two  direct  services  which  operate  from

 Ramakrishnapuram  to  Kashmere  Gate  and  Ajmeri  Gate  and  vice  versa,  hows

 ever,  touch  all  the  points  from  which  bus  services  operate  from  Railway  Station,
 Delhi  University,  Deshbandhu  Gupta  College  and  other  important  points.
 In  the  circumstances  it  is  considered  that  there  is  no  justification  at  present  to

 provide  direct  services  on  these  routes.

 Delhi  Milk  Scheme

 2834.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :.  Will  the  Minister  of  Food  and  Agricul-
 ture  be  pleased  to  state  :

 a)  whether  card  holders  are  being  supplied  less  quantity  of  milk  at  various

 depots  of  Delhi  Milk  Scheme;

 (b)  ifso,  the  reasons  therefor;

 c)  whether  it  is  a  fact  that  the  Depot
 Staff  purposely  give  less  number  of

 bottles  to  card  holders  and  sell  the  remaining  bottles  at  higher  price;

 (d)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  Depot  Staff  do  not  make  any  entry  in
 the  card  at  the  time  of  delivery  but  make  false  entries  after  2-4  days  as  a  result

 of  which  the  card  holders  lose  the  milk  as  well  as  the  refund  in  respect  thereof;
 an

 (e)  if  so,  the  steps  taken  by  Government  to  check  this  malpractice  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture
 (Shri  A.  M.  Thomas):  (a)  No;  full  quantity  of  milk  required  to  meet  the

 commitment
 to  milk  card  holders  is  being  supplied  to  milk  depots.
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 (b)  Does  not  arise.

 (c)  to  (e).  A  few  complaints  of  the  type  mentioned  were  received  by  the
 D.M.S.  authorities.  Each  complaint  was  investigated  and  the  amount  due  to
 each  milk  card  holder  was  refunded  and  the  Depot  Manager  concerned  was
 warned.  Acircular  was  also  issued  on  18-4-64  advising  all  the  Depot  Managers
 that  very  serious  notice,  which  may  mean  immediate  removal  from  service,
 would  be  taken  if  a  Depot  Manager  failed  to  supply  milk  to  a  card  holder  and
 sold  it  against  cash  payment.

 Delhi.  Guest  Control  Order

 Shri  Oukar  Lal  Berwa  :
 Subodh  Hansda  : 2835.

 Shri  5.  C.  Samanta  :

 Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  any  restriction  has  been  imposed  on  entertaining  more  than
 100  guests  to  dinner  in  Delhi;

 (b)  if  so,  whether  the  restriction  relates  to  wheat  and  rice  preparations
 only  or  whether  more  than  100  guests  cannot  be  entertained  at  all;

 the  particulars  of  wheat  and  rice  preparations  for  which  restriction
 has  not  been  imposed  on  entertaining  more  than  100  guests;

 .(d)  the  sweets  and  salted  preparations  that  are  exempt  from  any  restriction;
 ait

 (e)  since  when  the  restriction  has  been  imposed  and  for  how  long  it  would

 continue  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Minisry  of  Food  and  Agriculture

 (Shri  A.  M.  Thomas);  (a)  and  (b).  Restrictiosi' has  been  imposed  on  serving

 preparations  of  rice  and  wheat  to  more  than  one  hundred  persons  including
 the  host  or  hosts  on  any  one  day.

 (c)  and  (d)  .  The  restriction  is  not  applicable  to  biscuits,  cakes,  pastries,
 samosas  and  mathris.

 (e)  The  restriction  has  been  imposed  from  March  28,  1964,  and  will  con-

 tinue  as  long  as  it  is  considered  necessary.

 मद्रास  में  विद्या  चालित  रेलगाड़ियों  से  व्यक्तियों  का  गिर  जाना

 २८३६.  डा०  श्रीनिवासन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क्र्पां  करेंगे  कि

 १९६२-६३  झोर  FERRE  में  मद्रास
 में  विद्युत चालित  रेलगाड़ियों से

 व्यक्तियों  के  गिर  जाने  कितनी  घटनाओं की  मिली  थी  ;

 कितने  व्यक्ति  हताहत  हुए  ;

 क्या  विद्युत चालित  रेलगाडियों
 के

 दरवाजों  को  खोलने  are  बन्द  करने  के  लिए  किसी

 स्वयंचालित  कठिन  को  लगाने  फा  कोई  प्रस्ताव है  जैसा  कि  लन्दन  ट्यूब  रेलवे  में  किया  जाता

 शौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा
 क्या  है  ?
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 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  at)  :

 FEER—-EA  बप

 १६६३-६४  V€

 FERRE 3  न

 q&RR-e¥  9

 नहीं  ।
 इस  व्यवस्था  को  एक  बार  प्रयोग  में  लाया  गया  परन्तु यह  सफल  रही

 क्योंकि  यात्री  दरवाजे  पर  खड़े  हो  जाते  हैं  शौर  यह  व्यवस्था  काम  नहीं  कर  सकतीਂ  कौर  इस  प्रकार

 गाड़ियों  को  ठहरता  पड़ता  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 नेताजी  सुभाषिनी  बोस  की  स्मृति  में  डाक  टिकट

 २८३७.  थी  हरि  बिष्णु
 कामत  :

 कया  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  ह  कि  पूर्वी  एशिया  are  दक्षिण  पूर्वे  एशिया के  देशों  नेताजी  सुभाव चन्द्र

 ala  की  पिछली  जन्म  प्राण  पर  उनके  मान  में  डाक  टिकट  जारी  करने  के  लिए  बड़ा  प्रातर  किया  ;

 यदि  तो  किन  देशों  ने  :

 क्या  लगभग  प्रत्येक राज्य  संघ  राज्य-क्षेत्र  के  हमारे  लोगों  ने  भी  इसी  प्रकार  की

 मांग  की  है  |

 यदि  तो  क्या  सरकार दोनों  मांगों को  पूरा  करने  के  लिए  डाक  टिकटों  को  छापता

 चाहती  &  ;

 (४)  भारत  तथा  विदेशों  में  दोनों  मूल्यों  की  gear  प्लग  कुल  कितने  टिकट  बेची  प्रत्येक

 विदेश  को
 पूरक  पृथक  कितने  टिकट  दिये  गये

 ?
 '

 डाक  कौर तार  विभाग  में  उप मन्त्री  पूर्ण  जानकारी  sit  प्राप्त नहीं  है

 परन्तु  अरब  तक  जो  समाच।र  मिले  हैं  उनसे  पता  है  कि  न  केवल  दक्षिण  एशिया  के  देशों से  ही

 बड़ी  मांग  भराई  है  परन्तु  पश्चिमी  देशों  ने  भी  बड़ी  मांग  की  हैं  ।

 गरब  तक  जो  जानकारी  उपलब्ध  है  उससे  यह  बतलाया  जा  सकता  है  कि  मांग

 परिचय  दक्षिण  ईरान  भर  स्विटजरलैंड

 से  प्राप्त हुई  है  ।

 जी  हां  ।

 नहीं

 (&)  विस्तृत  जानकारी  प्रभी  प्राप्त  नहीं  की  गई  है  कौर  प्राप्त होने  पर  संभा  पटल  पर  रख

 दी  जायेगी  ।  तथापि  ag  कहा  जा  सकता  हैं  कि  a  तक  जो  as  प्राप्त  हुए  हैं  उनसे  है

 ७,  95,985. Vo  रुपये  के  मूल्य  के  डाक  टिकट  टिकट-संकलन  ब्यूरो  कौर  चने  हुए  मुख्य  डाक  घरों  के
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 लिखित  उत्तर
 १

 १८५६

 बेचे  गये  हैं  ।  छपे  feet  का  बुल  मुल्य  १४  लाख  रुपये  था
 ।

 टिकट  सभी
 भी

 टिकट-संकलन

 ब्यूरो में  उपलब्ध  हैं  ॥  |
 |  ह

 दूर  संचार  इंजीनियर

 श्री  बूटा  fag
 aft  गर्दन

 थ्री  कपूर  fag

 att  यशपाल  fag
 २८८

 श्री  दलजीत  सिह
 नम्बियार

 क्या  डाक  शौर  तार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  are  सेवाओं
 की

 कार्य  कुशलता  बढ़ाने
 के

 उद्देश्य  से  नयी  बम्बई
 श्र

 मद्रास  में  मुख्य  तां रं घरों
 का

 भार  संभालने  के  लिए  योग्यता  वाले
 और  श्रीमती दूर  संचार

 इंजीनियरों  कों  नियुक्त  करने  की  कोई  योजना  है  ;  और

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्यां  है
 ?

 डाक  कौर  तार  विभाग  में  उप सन् त्री  भगवती  )  oft  नहीं  ।

 wer  नहीं  उठता  ।

 अनुसूचित  जाति  शौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के  रेलवे
 कस  भारी

 शी  बूटा  fag

 शी  लदान

 थी  कपूर  fag २८३६

 aft  यंदापाल  fag
 श्री  दलजीत  fag

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि  गह-किये  मंत्रालय  ने  २०  १६६१  को  प्रदेश  जारी  किया
 था  कि  अनुसूचित  जाति  शौर  अनुसूचित  प्राचीन  जाति  के  कामों  चोरियों  की  वरिष्ठों  उनके  पुष्टीकरण
 के  आदेश  के  शअ्रनसार  होगी

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  ने  दिनांक  २०  जलाई  १९६२  के  अपने  परिपत्र
 संख्या  ईएससी  एम  qx/o #4 में  :  यह  रादेश  था  कि  श्रनुसू  चित  जाति
 आदिम  जाति  के  कर्मचारियों  की  वरिष्ठता  चुनाव  बोर्डों  द्वारा  निर्धारित  किये  गये  स्थानों  के  भ्र नू सार

 निर्धारित  की  जाये  ;  are

 यदि  तो  इन  मामलों  को  ठीक  करने  के  लि  ८  कदम  उठाये  जाने  वालें  हैं
 ?
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 Written  Answers  Vaisakha  15,  1886  (Saka)

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाहनवाज  गृह-कार्य  मंत्रालय  ने  20-8-FERY

 को  प्रदेश  जारी  किया  था  कि  सामान्य तथा  स्थायीकरण  का  क्रम  योग्यता सूची  में  उम्मीदवार  के
 स्थान  के  अनुसार  निर्धारित  किया  जाना  चाहिये  लेकिन  जब  सामान्य  निगम  से  परे  fret

 स्थान पर  होने  पर  भी  उसे  स्थायीकरण  के  लिए  प्राथमिकता दी  जाती है  तो  वरिष्ठता  के  मामले  में

 भीਂ  उसे  ऐसी  भ्रपवादात्मक  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।

 शौर  रेलवे  मंत्रालय का  पत्र  संख्या  ई  सी  ६२  सी  एम  q4/\9  दिनांक

 Qo—V=—FERR  सभी  रेलों को  भेजा  गया  परिपत्र  नहीं  था  ।
 वह  केवल  पूर्व  रेलवे को  किसी  गलत

 प्रक्रियों  जो  उस  रेलवे  में  लागू  ठीक  करने  के  लिए  भेजा  गया  था  गृह  काय  मंत्रालय

 ने
 बाद  में  इस  बात  की  पुष्टि की

 कि  Jo-9-2EEX  के  रेलवे  मंत्रालय  के  पत्र  के  अनुसार  सूची

 दी घं कालीन  नियुक्तियों  के  समय  ही  की
 जायगी

 कौर  स्थायीकरण  के  समय  सूची  को  नये  तरी  के

 से  लागू  नहीं  किया  जायगा  |

 रेलवे  मंत्रालय  ने  इस  बीच  सभी  रेलों  को  एक  परिपत्र  भेज  कर  सुची  लागू  करने  के  संबंध  में
 स्थिति  स्पष्ट की  ।  वरिष्ठता  के  संबंध  में  रेलवे में  नियम  यह  था  कि  वरिष्ठता  योग्यता  क्रम  से

 सित  होंगी  ।  स्थायीकरण  व  निष्ठता  के  क्रम  से  किया  जाता  है  ।  चूंकि  रेलवे  में  अपनी  बारी  से  बाहर  किसी

 को  स्थायी  नहीं  बनाया  जांता  इसलिए  सामान्य  नियम  के  श्पवादरूप  कोई  मामले  नहीं  हैं  जिन  पर

 Ro-V-FECY  के  गुह  कार्य  मंत्रालय  के  श्रादेश  लागू  किये  जायें  ।

 डाक  शौर  तार  विभाग  के  कम चा  रियों  को  easel  का  दिया  जाता

 ei  बूटा  fag  :

 थ्री  यशपाल सिह  :

 oft  गुलशन :
 श्री  दलजीत  fag :
 थी  कपूर  सिह  :

 !
 थी  नम्बियार  :

 क्या  डाकतार  तार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 डाक  कौर तार  विभाग  के  कितने  कम  चारी ऐसे  हैं  जिनके  निगम  की  सीमा  के  ae  जीत

 भ्रपने  मकान  हैं  कौर  जिन्हें  दल्ली  में  सरकारी  क्वाटर  भी  मिले  हुए  हैं  ;

 (@)  डाक  ate  तार  विभाग  के  कितने  कम  चारी  ऐसे  हैं  जिन्हें  विभाग  में  १५  साल  से  प्रतीक

 नौकरी  करने  के  बद  अब  भी  क्वार्टर  नहीं  दिये  गये  हैं  ;  ai

 उपर्युक्त  भाग  में  उल्लिखित  जिन  कर्मचारियों  के  अपने  हैं  कौर  जिन्हें

 क्वाटर मिल  हुए  हैं  ;  उन्हें  फिर  से  क्वाटर  दिये  जाने  की  कोई  योजना  है  ?

 डाक  फिर  तार  विभाग  में  उप मन्त्री  :  २३  ।

 €१९  ।

 उपयुक्त  भाग
 में

 उल्लिखित  २३  मकानों में  से  १८  मकान  कार्यालय से  ६  मील

 से  अधिक  की  दूरी
 पर  उनका  नियतन  वर्तमान  विभागीय  नियमों  के  severe  नहीं  किया  जा

 बाकी  पांच  मामलों  के  सबंध  में  आवश्यक  ata  पड़ताल  हो  रही है  खाली  किये  गये

 न  नन  अ क्वार्टर  आवंटन  के  नियमों
 के

 अनुसार  पुनः
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 १९६४  नागा

 लिखित
 उत्तर

 लम्बी  हुरी  की  नयी  रेलें

 २८४१.  श्री  राम  रख  यादव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  रेलगाड़ियों  में  बहुत  ज्यादा  भीड़  को  दूर  करने  के  लिये  देश  में  बहुत  शीघ्र  लंबी

 दुरी  वाली  सात  रेलगाड़ियां  चालू  की  जा  रही  ौर

 यदि  तो  उनका  ब्योरा  क्या  है  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  TIAA  शाहनवाज़ खां  )  शर  art  जाने  वाले

 यात्रियों  की  संख्या  कौर  कुछ  संस्थानों  में  उपलब्ध  गाड़ियों  की  संख्या  को  देखते  हुए  १९६४

 तक  निम्नलिखित  गाड़ियां  चालू  करने  का  फिलहाल  निश्चय  किया  गया  है
 ।

 यह  संख्या  ७

 की  गाड़ी  १-५-६४  से  चालू  की  गई  है

 (१)  लखनऊ  wit  सिलीगुड़ी  तथा  लखनऊ  श्र  गोहाटी  के  बीच  श्रर्धसाप्ताहिक  सैनिक
 मेल  गाड़ियों  की  जगह  लखनऊ  कौर  के  बीच  रोजाना  दो  एक्सप्रेस

 गाड़ियां

 (२)  टाटानगर  श्र  खड़गपुर के  बीच
 दो

 सवारी  गाड़ियां
 ।

 (३)  दिल्ली  ate  बरौनी  के  बीच  दो  एक्सप्रेस  गाड़ियां  ।

 (४)  रोडे  ate  बंगलौर  के  बीच  दो  गाड़ियां  ।

 (५)  वर्तमान  अ्बे-साप्ताहिक  सदन  एक्सप्रेस  जग  हफ्ते  में  पांच  दिन  नयी  दिल्ली

 कौर  मद्रास के  बीच  एक  एक्सप्रेस गाड़ी  ।

 (६)  बम्बई  वी०टी०
 से  मद्रास  सेन्ट्रल  तक  वर्तमान  सप्ताह  में  तीन  बार  जनता

 गाड़ियों की  जगह  8-E- RY  से  रोजाना  जनता  एक्सप्रेस  गाड़ी  ।  यह  गाड़ी  जून

 कौर  Reev  में  उन  दिनों  जब  कि  गर्मी  की  भीड़  हटाने  के  लिये  स्पेशल

 गाड़ियां  म्लान  की  योजना  बनायी  जा  चुकी  बम्बई
 वी०  टी०  श्र  कोचीन

 बन्दरगाह  कोच  साधारण  एक्सप्रेस  गाड़ी  की  तरह  चलेगा  |

 (७)  एन कु लम से  और  वहां  तक  मौजूदा  ८८५/८८४  कोट्रायम-क्विलोन  सवारी

 गाड़ियों  को  बढ़ा  कर  Q-¥-R¥  से  विविलन-ए्नाहुलम  सेडान  में  दो  सवारी

 गाड़ियां  |

 टेलीप्राफमेन  को  बकाया

 २८४३.  श्री  सोलंकी  :  क्या  डाक  धौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  टास्क  वक  मैनेजरों  जिन्हें  ग्रह  टेलीग्राफमेन कहा  जाता  है

 नये  तन  क्रम  १-७-१६४५६  से  लागू  किये  गये  हूं  लेकिन  Pla PEEVE ५९  से  2-2 o-LORY TH Tee तक  उन्हें
 कोई  बकाया  नहीं  दिया  गया  और

 देने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जाने  वाले  हैं  ?

 डाक  कौर  तार  विभाग  में  उप मन्त्री  भगवती  (aH)  शौर  (a)  टास्क  बक  घरों

 को  जिन्हें  wa  टेलीग्राफमेन  कहा  जाता  भेजे
 गये  प्रत्येक  संदेंदा  के  gare  पर  फुटकर  काम  की
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 Written  लेकिन
 May.  5;
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 आमदनी  सहित  निर्वाह  भत्ता  दिया  गया  था  ।  २-८१९६० कों  यह  अधिसूचित  किया  गया

 था  कि  सभी  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों के  परिवर्तित  वेतन क्रम  १  १९४५६  से  लाय  होंगे  ।

 लेकिन  टेलीग्राफमेन  के  मामले  में  ag  कहा  गया  था  कि  वेतन क्रम  में  वेतन  निर्धारित

 किये  जानें  वाले  स्टैण्ड  से  ऊपर  किये-उत्पादन  से  सम्बन्धित  झदायगियों

 अदायगी  .)  नयी  प्रणाली  के  अधीन  दिया  जायगा  ।

 टेलीग्राम
 के  लिये  नई  प्रोत्साहन  योजना  १  १९६२  को  चालू की  गई

 थी  ।  चूंकि

 यह  योजना  भूतलक्षी  प्रभाव  से  लागू  नहीं  की  सकती  थी  इसलिये  बकाया  वसूल  करने  का
 उत्पन्न  नहीं  दोता  ।  ३०  g& RR  तक  टेलीग्राफमेन को  निर्वाह  भत्ता  कौर  फुटकर

 काम  से  झामदनी  aa  जो  उन्हें  पहले  मिलती  दी  गई  है  ।

 New  Telephone  Factory

 Shri  Chuni  Lal:
 2844.  १  Shri  Onkar  Lal  Berwa::

 Willthe  Minister  of  Posts  and  Telegraphs  be  pleased to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Central  Government  have  taken  a  decisiow
 to  set  up  another  Telephone  Factory  like  the  Indian  Telephone  Industries,.
 Bangalore;  and

 (b)  if  so,  the  location  thereof  and  the  time  by  which  it  would  be  set  up  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Department  of  Posts  and  Telegraphs
 (Shri  Bhagavati)  (a)  and  (b).  Sir.  To  begin  with  the  manufacture  of
 the  new  equipment  which  will  be  of  the  cross  bar  type  is.being  set  up  in  the

 existing  telephone  factory  Bangalore  itself.  The  question  of  establishing.
 another  telephone  factory  is  being  examined  in  connection  with  the  proposals.
 for  the  fourth  five  year  plan  of  the  Posts  and  Telegraphs  Department.

 रिहायशी डाक  प्रशिक्षण  कतर

 लि
 थ्री  सुबोध  डॉक  फिर तार  मंत्री  यह  बताने  wT  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  पूर्वी  ate  दक्षिणी  खंडों  में  रिहायशी  डाक  प्रशिक्षण  केन्द्र  कायम  करने  की  योजना

 समाप्त  कर  दी  गई  है  ;

 यदि
 तो

 क्या  योजना  को  ५ ग  बढ़ाने  के  सम्बन्ध
 में  कोई  प्रगति हुई

 क्या  इन  दो  केन्द्रो ंके  लिये  स्थान  चूने  जा  चुके  हैं
 ?

 डाक  ate  तार  विभाग  में  उप मन्त्री  :  जी  नहीं  ।

 और  मंसुर  में  एक  इमारत  खरीदने  कौर  हजारीबाग  में  एक  जर्मन  प्राप्त

 प्रश्न  की  छानबीन हो  रही  है  ।

 पशिचम  बंगाल  में  चावल  की  कसी

 ove.
 श्री  सुबोध  सदा  :

 |  प्री  स०  हूप  सामन्त :

 रसद  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने:की  कृपा  कि  :

 aor  परिचित  बंगाल
 में

 चावल  की  कमी  है  ;
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 १५  १८८६  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  za  समय  कमी  हैं  ;

 क्या  चावल  पैदा  करने  वाले  क्षे  से  बंगाल  में  चावल  के  आयात के  लिये

 अनुमति  दी  शौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सास  तथा  कृषि  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  |* ह  रंग  :  परिचय  बंगाल

 में  चावल की  कमी  है  ।

 विस्तृत  वैज्ञानिक  सर्वेक्षण  न  होने की  दशा में  खपत की  आवश्यकताओं का  तुमने

 कठिन है  ate  इसलिए  पदिचम  बंगाल  में  चावल  की  कमी  हैं
 ।

 पश्चिम  बंगाल
 श्र  उ  को  एक  ही  चावल  क्षेत्र  मे  शामिल  किया  गया  है: शर

 उड़ीसा  का  अतिरिक्त  चावल  ब्यापार के  लिये  पश्चिम  बंगाल  को  गगाघ  रूप  से  भेजा  जा  सकता

 ह

 wat  नहीं  उठता  |

 रेडियो  टेलीफोन  सम्पर्क

 शद 9.  ह
 थी  सुबोध  हंसना  :

 श्री स०  चल  सामन्त :

 क्या  डाक  शौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर
 के

 साथ  कलकते  का  रेडियो  टेलीफोन  सम्पर्क है  ;

 यदि  तो  उसका  सम्बन्ध  कायम  किया  अरसे

 उसका  पूर्वी  प्रदेश  के  किस  भागों  से  सम्बन्ध  हैं  ?

 डाक  तार  विभाग  में  उपमंत्री  जी  नही ं।

 जहां  ;  माइक्रोवेव  टेलीफोन  fore  द्वारा  उत्तर  बंगाल  में  दार्जिलिंग

 सिलीगुड़ी  atc  कूच  बिहार  के  साथ  जोड़  दिया  जायेंगा  ।

 इस  समय  पूर्वी  प्रदेश  में  wary  ग्रोवर  पोर्ट  ब्लेयर  )  के  साथ
 कलकत्ते  का  एच०  एफ ० | |  रेडियो  टेलीफोन  सम्बन्ध हैं  |

 लौह  वयस्क  लाने  ले  जाने  के  लिए  नदी  तथा  रल  मागं

 २८४८.  श्री पं०  बेंकटासुब्बया  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 कि

 कया  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  है  कि

 बालाडीला  लौह  wee  खानों  से  लौह  श्रमिक  लाने  ले  जाने  के  लिये  कोट्रांवलांसां-बांलोडी ला

 रेल  मार्ग  के  अ्रनुपूरक  के  तौर  पर  एक  नदी  तथा  रेल  मार्ग  कायम
 किया  अर

 यदि  तो  उस  बारे में  सरकार का  क्या  निश्चय  है  ?
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 poeta \
 परिवहन  मन्त्रालय  में  नौ  वरुन  स्त्री  राज

 |  :  जी  wat  राष्ट्रीय  खनिज

 विकास  लिमिटेड  रेल  तथा  नदी  ant  से  बैलाडिला  से  काकीनाडा  तक
 लौह

 अयस्क  भेजने

 की  उपयुक्तता
 कौर  लाभ-हानि  के  विषय  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 set  नहीं  उठता  |

 पंचरत्न  से  गोहाटी  तक  रेलवे  लाइम

 २८४९.  श्री  लीलाधर  कट की  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  क॑  कृपा  करेंगे कि

 क्या  (१)  पंचरत्न से  गोहाटी  तक  बड़ी  लाइन  ate  (2)  साम  में  गारो  पहाड़ियों

 में  बड़ो  लाइन  पर  किलो  उचित  स्थान  से  दारान गिरी  तक  छोटी  शाखा
 लाइन

 बनाने  के  लिये

 कोई  विस्तृत  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;  we

 यदि  तो  ये  लाइनें  कब  तक  पुरी  हो  जायेंगी ?

 रेलवे  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  सें०  Fo  राम स्वामी  पंचरत्न  से  गोहाटी  तक

 बड़ी  लाइन  के  लिये  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  है  ।  गारो  पहाड़ियों  में  दारानगिरी  तक  छोटी

 लाइन  बनाने  के  सम्बन्ध  में  rg  AV“ Y  में  निम्नलिखित  रेखांकन  के  यातायात  सर्वेक्षण  किये

 गये

 (१)  ५७  मील  |

 (२)  ०६  मील

 )  दारानगिरि--बोनगाई  गांव--  ,  ४७  मील

 प्रस्तावित  लाइनों  में  से  कोई  भी  लाइन  तीसरी  योजना  की  अवधि  में  नई  लाइनों

 के  निर्माण के  सम्बन्ध में  रेलवे के  कार्यक्रम में  शामिल  नहीं  है  ।  इस  लिये  इस  योजना में  इन

 लाइनों  का  निर्माण  आरम्भ  किये  जाने  की  कोई  संभावना  नहीं  है  ।

 नौगांव  डाक लाना

 शी  लीलाधर  कट की  क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि

 क्या  आसाम में  नौगांग  डाकखाने में  टेलीप्रिन्टर  vite  स्टार्म्पिग  मशीन  लगाने
 के

 लिये  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  उन  पर  क्या  निश्चय  किया  गया  है
 ?

 डाक  पौर  तार  विभाग में  उप सस् त्री  भगवती )  असाम  में  नौगांग  डाकखाने

 में  टेलीप्रिस्टर  लगाने  के  लिये  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  ।  फिर भी  स्टाम्प  रेसलिंग  मशीन  लगाने

 के  लिये  कोई  अभ्यावेदन  नहीं  प्रात  gar  है
 ?

 टेली पि स्टर  के  लिये  मंजूरी  दी  जा  चुकी  स्टाम्प  कंस लिंग  मशीन  लगाने  के  प्रश्न

 की  छानबीन  की  जायेंगी ।
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 टेलीफोन  शौर  तार

 २८५१.  श्री  लीलाधर  कटकी
 :  क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 असाम  में  कितनी  पुलिस  चौकियों  पौर  खंड  मुख्य  कार्यालयों  को  wal  सार्वजनिक

 टेलीफोन  कार्यालयों  wit  अयव  तार  सम्बन्धों  से  जोड़ना  बाकी  कौर

 ये  सम्बन्ध  कायम  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 डाक  aye  तार  विभाग  में  उपसन्त्री
 :  श्रीराम  डाक  तार

 मंडल  में  ३१  पुलिस  चौकियां  तार  कार्यालय  कौर  ४८  पुलिस  चौकियां  बिना  सार्वजनिक

 टेलीफोन  कार्यालय  के  हैं  ।

 ma  मंडल  में  १००  खंड  मुख्य  कार्यालय  में  तार  कार्यालय
 ग्रोवर  १२४  में  संवैधानिक

 टेलीफोन  कार्यालय  नहीं  हैं  ।

 खंड  मुख्य  कार्यालय  श्र  पुलिस  चौकियों  में  तार  की  सुविधाएं  देने  का  निचय

 अभी जु  हाल मे  किया  गया  है
 ।  प्रत्येक  कार्य  और

 उसके  लिये
 जरूरी  सामान  का  ब्योरा  तैयार

 किया  जा  रहा  है  ।  ऐसी  चौकियों  ५र  टेलीफोन  की  सुविधाएं  देने  के  लिये  कोई  रियायत  नहीं

 दी  जाती  |

 भारत-लेबनान  विमान  बाता

 श्री  हार का दास  स्त्री  :

 थी  रामपुर : रप

 {
 eft  प्राकार  लाल  बैरवा

 :

 कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 कि
 :

 क्या  १९६४  में  भारत  और  लेबनान  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  विमान

 परिवहन के  बारे  में  चर्चा  हुई  शर

 यदि  तो  उसका  क्या  नतीजा  निकला  ?

 परिवहन  मन्त्रालय  सें  उप मन्त्री
 :  जी  हो  ?

 (@)  दोनों  देशों  के  अपने  अपने  विमानों  के  वर्तमान  कौर  भावी  संचालन  कार्यों  पर

 हुई  थी  और  दोनों  ही  देशों  के  लिये  संतोषजनक  व्यवस्था  मंजूर  कर  ली  गई  थी  |

 रेलवे  सम्पत्ति का  नुकसान

 R543.  श्री  च०  सोच  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अभी  हाल  के  साम्प्रदायिक  उपद्रवों  में  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  में  रेलवे  संपत्ति  को  थ  कितना

 नुकसान  पहुंचा  है  इसका
 अब  तक  कोई  ate  लगाया  गया  शर

 यदि  तो  उसकी
 मुख्य  मुख्य  बातें

 क्या  हैं

 शुआ  $071
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 Sapam  में  उप मन्त्री  शाहू नया ऊ  ai  ).  जी  लगभग  ६,४००  रुपये

 ¥,¥Xo  रुपये (@)  टाटानगर  मे  रेलवे  क्वार्टरों  की  क्षति  लगभग

 बोन्डामुडा  में  सहायक  इंजीनियर  के  कार्यालय  को  क्षति  ३४५००  रुपये

 राज बरस वां  में  भीड़  द्वारा  रेलवे  सामान  की  चोरी  ३५०

 जोड़  €,'४००  रुपये

 चावल  घौर  धान की

 Roa.  थो  मोहन  नायकी  कया  खाद्य  तथा  क्ष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  उड़ीसा  सरकार  ने  PERRY  में  कितना  चावल  कौर  घान  वसूल  किया  ;  भर

 उसमे  से  कितना  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  दिया  ?

 खाद्य  तथा  क्ष  मंत्नालय में  राज्य  मन्त्री  (8ft-st0 श्र०
 स०  थामस  (*)  PERR- EY

 से  में  उड़ीसा  सरकार ने  १४  अप्रैल  १६६४  तक  लगभग  REL R ६  हजार  मेट्रिक टन  चावल

 ६..३  हजार  मेट्रिक  टन  धान  वसूल  किया  |

 वसूल  किये  गये  स्टाक  में  से  कोई  हिस्सा  केन्द्रीय  सरकार  को  नहीं  दिया  गयाਂ  है

 पूना का  क्ष  कालेज

 २८५५.  श्री  तन  सिह  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :.

 क्या  भारत  के  ऋतु  विज्ञान  विभाग  द्वार  पूना  के  क़षि  कालिज  में  मिट्टी का  तापमान

 मापने  के  उपकरण  बनाने  के  लिये  एक  अनुसंधान  योजना  श्रौरम्भ  की  जां  रही  है  ;

 यदि
 तो

 इस  विभाग  द्वारा  स्वयं  इस  कार्य
 को  एक  नियमित  कार्य  के  रूप  मे  आरम्भ

 न  करने  के  कारण  हैं  ;

 कथित  कालेज
 में  इस  योजना  के  ata  श्री  तक

 कितनी  प्रगति हुई  धौर

 wa  तक  कितना  व्यय  हो  चुका  है  ?

 परिवहन  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  मुह्दीउद्दीन  )  )  पूना  के  कृषि  कालेज  फोन
 मे

 स्थापित

 कृषि  ऋतु  विज्ञान  वेधशाला  में  भारत  के  ऋतु  विज्ञान  विभाग  के  एक  सेवा  निवृत  वैज्ञानिक

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद  से  प्राप्त  श्रनुसंघान  wearer  पर  मिट्टी  का  तापमान
 के  कुछ  नये  उपकरण  बनाने  के  लिये  एक  अनुसंधान  योजना  प्रारम्भ  की  गयी  है  ।

 इस  विभाग  हारा  एक  भिन्न  तरीके  से  नियमित  आधार  पर  मिट्टी  में  नमी  मापी  जा  रही

 इस  तरीके  को  इस  क्षेत्र  के  विशेषज्ञों  ने  विश्वसनीय  बताया  है  ।  क्योंकि  विंमान  परियोजना

 द्वारा  प्राय  प्रकार  के  उपकरण  बनाने  का  प्रयत्न  जा  रहा  इस  अनुसंधान  के  लिये  वैज्ञानिकों

 को  marae  प्रयोगशाला  सुविधाएं  दी  गयी  ।

 तापीय  तथा  विद्युत  सम्बंधी  तरीके  अपना  कर  कुछ  प्राथमिक  अध्ययन  के  एक

 सुवा ह्म  प्रयोगशाला  माडल  भेजा  तैयार  किया  गया  है  भर  यह  परीक्षणाधीन  है  ।
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 १४६  qack  )  लिखित

 १९६२  से  १९६६४  तक  वैज्ञानिक

 द्वारा  लगभग  १२,३००  रुपये  व्यय  किये  गये  हैं  ।

 Theft  of  Steel  Goods

 2856.  Shrimati  Johraben  Chavda  :  Will  the  Minister  of  Railways
 ‘be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  certain  steel  goods  and  fish  plates  were  stolen
 from  a  Railway  Godown  near  Sultanpur  Lodi  Station  on  Jullundur-Ferozepur
 Section  of  the  Northern  Railway;

 (b)  1  50,  the  quantity  of  the  goods-stolen;  and

 (c)  the  action  taken  in  the  matter  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Shahnawaz
 Khan)  :  (a)  The  correct  position  is  that  cast  iron  pedestal  plates  were  stolen
 from  the  railway  track  between  Khojewala  to  Kapurthala  and  Dudwindi  to

 Sultanpur  Lodi  Stations  on  Ferozepur-Jullundur  Section  of  the  Northern

 Railway  and  not  from  the  Railway  Godown.

 (b)  1451  C.  I,  Plates  worth  Rs,  13,  000/-.

 (c)  The  matter  was  immediately  reported  to  the  Government  Railway
 Police,  Jullundur  City  who  registered  a  case  U/S.  3/51/55  Railway  Stores

 (Unlawful  Possession)  Act,  1955  read  with  Sections  379  and  411  I.P.C.  400
 maunds  of  broken  pieces  of  cast  iron  pedestal  plates  amounting  to  Rs.  7,000/-
 ‘were  recovered.  12  persons  have  been  arrested.  The  case  is  still  under
 investigation.

 दिल्ली  में  रेलवे  पदाधिकारियों  का  पारगमन  शिविर

 २८४५७.  श्री  विश्राम  प्रसाद  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  द्वारा  नई  दिल्लो  में  लाजपत  नगर में  रेलवे  पदाधिकारियों

 का  पारगमन  शिविर  का  निर्माण  किया  गया  शौर  गोदाम  बनाये  जाने  और  नींव  भरे  जाने  के
 निर्माण  कार्य  बन्द  कर  fear  गया  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  ate

 इसे  पर  कितना  व्यय  हु  है  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री शाहनवाज़  :  से  नींव  की  जांच  प्रारम्भ

 होने  के  बाद  लाजपत  नगर  के  स्थान  को  भ्र स्थायी  शिविर  के  श्रमायुक्त  समझा  गया  कौर  इसलिये

 वहां  पर  पारगमन  शिविर  निर्माण बन्द  कर  दिया  गया
 ।  वहां पर  लगभग  २०००  रुपये  व्यय

 हुए  ॥

 ह  बि
 के  लिये  उत्पादिता  परिषद्

 श्री  प्र०  चे  बसपा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बनने की  कृपा  कि  i

 क्या  wv  लिये  एक  पृथऋ  उत्पादिता  परिषद  स्थापित  की  जायेगी  ;  wie

 यदि
 तो  प्रस्ताव  त

 परिषद  के  गठन  कौर  कायें  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 Yoo?
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 Written  Answers  Vaisakha  15,  1886  (Saka)
 a

 aa  तवा  wie  मन्त्रालय  में  राज्य  सर्दी  डा०  रास  समर  faz  )  )  इस  समय  एसा सस्  हैਂ  चेक

 कोई  प्रस्ताव  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 (@)  प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 उपयोगिता  कन्द

 Bye  श्री  राम  रख  यादव  :  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगें

 fix

 ar  सरकार  का किसानों  के  हित  के  लिये  दिल्ली  के  गांवों  के  लिये  केन्द्र

 स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है

 यदि  तो  योजना  का  क्या  ब्योरा  है  ;  श्र

 इस  योजना  के  कब  तक  लागू  होने  Ht  संभावना  है
 ?

 खाय  तय छब  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  .  हां  ।

 इन  केन्द्रों  को  ग्राम  पंचायतों  अथवा  ग्राम  सहकारीਂ  समितियां  चलायेंग्री  ।  प्रत्येक  केन्द्र

 को  ५०  प्रतिशत  लागत  पर  बिजली  से  चलने  वाली  किडनी  (Taz)  ate  सूद  गन्ना

 पेरने  को  काटने  की  झटका  मिल  शादी  दिये  जायेंगे  ।  किसानों  को  उचित  शल्क

 देने  पर  म्तींनों  का  इस्तेमाल  करने  दिया  जायेगा  ।  इस  शल्क  में  इसके  चलाने  की  मूल्य  हास

 पूजी  पर  व्याज  प्रौढ़  थोड़ा  सा  रिज  शामिल  होगा  |  किसानों  को  अपनी  फसल  साफ  करने  के  लिये

 सुगम  साधन  उपलब्ध  कराने  के  अतिरिक्त  इस  योजना  से  कृषि  ars  बढ़ाने  के  लिये  समय  ars

 मिल  सकेगा
 ।

 इससे  अधिक  समय  तक  रखे  जाने  के  कारण  कटी हुई  फसल  भी  कम  खराब

 होंगे  ।

 यह  योजना  इस  ष  लाग  को  जा  रही  है  ।

 डाक  बचत  बेक  खाते

 रद्६०  श्री  तुलसीदास  जाघव  :  क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बीतने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  ag  सच  है  कि  संसद  नई  दिल्ली  के  उप-डाक  घर  में  नवीकरण  अथवा  ब्याज

 दर्ज  कराने के  लिये  जमा  कराई  गयी  बचत  बैंक  खाता  पास  TH  खातेदार  को  एक  महीने  के  बाद

 भी  लौटायी  नहीं  जाती  है ं;

 कया  यह
 भी

 सच  है
 कि  इतनी

 देर  के  बाद  भी  अधिकांश  पास  बुतों
 में  ब्याज

 नहीं  fear  जाता  ;  कौर

 (7)  यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  जायेंगे
 ?

 डाक  ate  तार  विभाग  में  उप मन्त्री  (ait  :  संसद  भवन  के  डाक  घर  में  एक

 मामले में  लेखापरीक्षा  कार्यालय से  ब्याज  के  बारे  मे  सुचना  प्राप्त  न  होने  के  का  रण  एक  होने से

 विलम्ब  gar  |

 कुछ  मामलों  में  डाक बर  नें  लेखापरीक्षा  कार्यालय
 में  लेखों

 की  दोष  रकम  में  दत्त

 होने के  कारण  पास  बुतों  में  व्याज
 की

 रकम  दर्ज  नहीं
 की  जा

 सकी
 ।
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 ३
 लिखित  उत्तर लिली

 (7)  पुनरीक्षित  लेखिका  लग  प्रणाली  लागू  की  गयी  है  जिसके  मुख्य  डाक  घर  ३१

 area  के  बाद  नेनेस  ही  जब  भी  कोई  लेन  देन  हो  लेखापरीक्षा  कार्यालय  से  ब्याज  के  बारे  में

 सुचना  प्राप्ति  पर  निसार किये  बिना  बचत  बैक  खातों  में  ब्याज की  रकम  जोड़ना  शुर  कर  देगा

 खातेदारों  को  कुछ  दिनों  में  पासबुक  लौटा  दी  जायेंगी

 हैदराबाद-भवनेदवर-कलकत्ता  विमान  सेवा

 २८६२  श्री में  बेंकटासुब्बया  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यहं  बंताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार
 का

 तीन  राज्यों की  भुवनेश्वर कलकता

 दैनिक  विमान  सेवा  लागू  मिलाने का  प्रस्ताव  है

 यदि  तो  कब  से
 ;

 और

 कया  किसी  राज्य  सरकार  ने  इस  बार ेमें  सरकार को  श्रम्यावेदन किये  हैं  ?

 परिवहन  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  मही उद्दीन )  :  नही ं।

 (a)  set  ही  नहीं  उठता  ।

 हां
 ।

 सहकारी  समितियां  प्रीमियम

 २८६३.  श्री  ater  झा  :  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  य  बता ने  की  पा

 करेंगे  कि

 (%)  क्या  विभिन्न  सहकारी  समितियां  अधिनियमों  के  मामलों  के  dag  का  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  अत्र  aa  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  शौर

 (7)  ag  संप्रभु  कार्य  फब  तक  पूरा  हो  जायेगा

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  इया मस घर

 नही ं।

 अर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  विमान  को  दुर्घटना  की  जॉच

 २८६४.  श्रीमती  सावित्री  निगम :  क्या  परिवहन  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  आगरा

 के  समीप  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  वाइकाउन्ट  विमान  के  टूट  कर  गिर  जाने  के  कारणों

 का  पता  लगाने  के  लिये  स्थापित  किये  गये  जांच  न्यायालय  का  कया  परिणाम  निकला ?

 परिवहन  मन्त्रालय
 में  उपमन्त्रो  (att  :  जांच  oat  चल  रही  है  ।

 दिल्ली में  सड़क  दुर्घटनायें

 eke.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली में  पिछले  तीन  wait  में  सड़क  दु्घटनाश्रों में  ग्रस्त  ate  मारे  गये  बच्चों

 की  संख्या में  वृद्धि  हुयी  है  ;  att
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 हगना
 Written  Answers  May  5,  1964

 a

 यदि  ही  तो  इस  मामले  में  कया  की  गयी  है  अथ  की  जायेगी  ?

 मंत्रालय  में  नौवहन  मन्त्री  (att  राज  Cay  दिल्ली में  फरवरी

 जार  TERY  में  हुई  उन  सड़क दु  घटनाओं  की  जिनमें  बच्चे  ग्रस्त  १३५  है  कौर  उनमें
 १६  बच्चे  मारे  गये  ।  जनव  मार्च  १९६३  के  महीनों  में  ये  ins  Ce  शौर ११  थे

 बर्फी  अ्रक्तूवर  नवम्बर  झोर  १९६३  में  ये  ips  १४३  शोर  २३  थे  |

 (@)  सड़क  दुबलाएं  कम  net  के  लिखे  निम्नलिखित  उपाय  किये  गये  हैं  श्रद्वा  किये

 जापा  ?

 १)  एक  पुलिस  va  इंस्पेक्टर के  अधीन  VEER  से  सड़क  सुरक्षा  शिक्षा  के  लियें
 यक  कर्मचारी  Ta  गये  है ं।

 (2)  शिक्षा  संस्थानों  में  नियमित  रूप  से  सड़क  सुरक्षा  तार  यातायात  नियमों  के  पालन

 सम्बंधी  भाषण  दिये  जा  रहे  हैं  ।  १९६२  से  ये  भाषण  ३६  स्कूलों  में  २५,०००  विद्यार्थियों

 को  दिये  गये  हैं  ait  जिन्हें  सड़क  के  इस्तेमाल  के  बारे  में  व्या वद्ध  रिफ  प्रदा  भी  करायें  गये  हैं  |

 (३)  विभिन्न  स्कूलों  में  सड़क  सुरक्षा  weqat  फिल्में  दिखायी  गयीं  ।  श्राफाशवागी  के  जरिये

 बच्चों  शौर  wat  के  लिये  सड़क  सुरक्षा  के  बारे  में  टेलीविजन  शो  का  भी  आयोजन  किया  गया  |

 (४)  बच्चों  में  सड़क  सुरक्षा  सम्बंधी  पचे  बां  मये  हैं  ।

 (५)  कुछ  स्कूलों  के  शारीरिक  शिक्षा  निदेशकों  को  विद्यार्थियों  की  सड़क  सुरक्षा  सम्बंधी

 निर्देश  देने  के  लिये  प्रशिक्षित  किया  गया  है  ।

 (६)  मोटर  चालकों  को  सावधान  करने  के  लिये  सड़कों  के  किनारे  स्थित  लग  भग  सभी  स्कूलों

 के  नदी  चेतावनी  साइन  बोंडे  लगा  दिये  गये  हैं  ।

 (9)  स्कूलों  के  निकट  धड़को  पर उ  चत  स्थानों  पर  प्रेमी  रास्ता  बना
 दिया

 गया है  ।  इन  स्थानों

 यात्रा  फायदे  लिखें  बोर्ड  भी  लगा  दिये  गये  हैं  ।

 (८)  उन  क्षेत्रों  जहां  अधिक  संख्या  में  स्कूल  रफ्तार पर  प्रतिबंध  लगा  दिया  गया  है  |

 (8)  १९६४  से  नवीन  नई  दिल्ली  में  बच्चों  के  लिये  यातायात  प्रशिक्षण  पाक

 चल  रहा  है  ।  काल  इस  पाक  में  यातायात  पुलिस  द्वारा  एक  निर्धारित  कार्यक्रम  के  श्रतुसार

 ent  के  बच्चों  को  प्रशिक्षण  दिया  जाता  हैं  ।  सायं  फाल  यह  qa  एक  विशिष्ट  प्राय  वर्ग  के  सभी
 बच्चों  के  लिये  खला  रहता  है  ।

 सायाश्न का उत्पादन का  उत्पादन

 २८६६.  श्री  दे०  जी०  नायक  :  क्या  साथा  war  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि

 कया  योजना  श्रीयाल  ने  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  दत्त  तक  खाद्यान्न  के  उत्पादन

 का  कोई  अस्थायी  लक्ष्य  निर्धारित  किया  है  ;  wiz

 तो  उसका  ब्योरा क्या  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  कौर

 ot  नहीं  ।  चतुर्थ  पंच वर्थ ोय  योजन  के  लिये  Ter(aT  इस  समय  बड़ी  प्राथमिक  प्रावस्था  में  है  +
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 लिखित  उत्तर
 १४  १८८६

 )

 परिचय  जमनी
 से  उर्वरक

 २८६७.  श्री  जी०  नायक  :  य  खाद्य  यां  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि  :

 क्या  यह  सच  है  फि  पश्चिम  जमनी की  सरकार ने  भारत  को  उकेरा  देने  की  पेशकश

 की  है  ;  कौर

 यदि  तो  किन  शर्तों  पर  ?

 खाय  तवा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग  :  कौर  भारत

 सरकार  ट्रक  पश्चिम  जमनी  की  सरकार  के  बीच  मंडी  जिला  में  एक  गहन  कृषि

 विकास  परियोजना  लागू-करने  के  लिये  हुए  एफ  फरार  के  अन्तर्गत  पश्चिम  जमाने  की  सरकार  ने

 मुफ्त  उपहार  के  तौर  पर  ८  ३,०२०  किलोग्रम  मिश्रित  ५०२५  किलोग्रम  फोस्फेटिक  उर्वरक

 झर  १०१०७  किलोग्राम  क्यूरियस  आफ  पोटाश  दिया  है  जिसका  मूल्य  ५४,७४०  रुपये  हैं  ।  बाकी

 पेशकश  के  बारे  में  अभी  प्राथमिक  बातचीत  चल  रही  हैं  ।

 Delhi—Srinagar  Air  Service

 2869.  Shri  Siddheshwar  Prasad:  Will  the  Minister  of  Transport
 ‘be  pleased  to  state  :

 (a)  Whether  Government  have  made  any  arrangements  whereby  Delhi-
 Srinagar  air  service  would  continue  in  spite  of  bad  weather  conditions  ;

 (b)  If  so,  the  steps  so  far  taken  in  this  direction  ;  and

 (c)  When  it  would  be  possible  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Transport  (Shri  Mohiuddin);
 (a)  to  (c),  The  feasibility  of  installing  Ground  Controlled  Approach  System
 at  Srinagar  Airport  is  under  examination.  However,  any  addition  or  com-
 bination  of  known  ‘radio  or  radar  aids  to  navigation  and  landing  cannot  com-
 pletely  solve  the  problem  as  iandings  ultimately  have  to  be  carried  out  manually
 by  the  pilots  by  visual  reference  to  the  ground.

 छोटे  ट्रेक्टर

 थ्रो  शिवपति  स्वामी  :  वय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  सरकार  का  छोटे
 ट्रैक्टरों  तौर  उनके  लिये  उपयुक्त  औजारों  के  बारे  में  श्रनुसंघान

 करने  फा  कोई  प्रस्ताव  है  ;  शौर

 (a)  यदि  तो  क्या  ग्रुप घान  के  मों  को  छोटे  छोटे  किसनों  के  हित  के  लिये  प्रकाशित
 किया  जायेगा  ?

 खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  way  राम  सुलग  :  कौर

 हो  ।  भारतीय  कृषि  श्रतुर्वधान  इसके  सहकारी  केन्द्रों  श्र  ट्रैक्टर  प्रशिक्षण  तथा  परीक्षण

 बुकनी
 में  छोटे  ट्रैक्टरों  र  उनके  लिये  उपयुक्त  औजारों  के  बारे  में  श्रनुसंघान  किया  जा

 रहा  परिणामों को  प्रकाशित  किया  जायेगा  ।

 Stetatoeyioninas
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 Papers  Laid  on  the  Table
 Vaisakha  15s

 1886  (Saka)

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 चौथ  faa  आयोग  का  गठन

 faa  मन्त्री  ति०  त०  :  मैं  संविधान के  अ्रनुच्छेद  २८०  के  श्रन्तगंत  राष्ट्रपति
 द्वारा  चौथे  वित्त  आयोग  के  गठन  के  बारे  में  वित्त  wares  की  दिनांक  ५  १९६६४  की  अधिसूचना

 संख्या  एफ०  १३  (9)—-at/ev  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।  में

 रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  ठी ०  २८४५०/६४  ।  ]

 राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  निगम  लिसिट  ड  का  विधिक  प्रतिवेदन  तथा  लेखा-परीक्षित  लेखे

 निर्माण  तथा  श्रीवास  मन्त्री  मेहर  चन्द  मैं  निम्नलिखित  sat  at  एक  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  समवाय  १९५६  की  धारा  ६१६  की  उप-धारा  (१)  के  म  राष्ट्रीय

 भवन  निर्माण  निगम  नई  दिल्ली  का  वर्ष  १९६२-६३  का  वार्षिक  लेखा  परीक्षित

 लेखे  उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 (2)  उक्त  निगम  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 में  रखी  |  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eo  र८५१/६४]

 भारतीय  क  न्द्रीय  कपास  समिति  तथा  भारतीय  केंद्रीय  पटसन  समिति  के  विधिक  प्रतिवेदन

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  मन्त्री  न  स०  मैं
 डा०

 राम  सुभग  सिंह

 की  झोर  से  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं

 (४)  भारतीय  केन्द्रीय  कपास  समिति  का  वर्ष  १६६२-६३  का  वार्षिक  प्रतिवेदन
 |

 में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  gto  र८५२/६४]

 (५)  भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति  का  वर्ष  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  ॥

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  २८५३/६४]

 झ्रत्यावश्यक  पण्य  श्रचिनियम  के  श्रन्तगंत  झ्घिसुचना

 श्री  स०  थामस :  मैं  (६)  भ्रत्यावश्यक पण्य  १९४५  की  धारा  ३  की

 उप-धारा  (६)  के  श्रन्तगंत  दिनांक  १४  Vee  की  अधिसूचना  संख्या
 जी०  एस०  श्रार०  २४३  में  प्रकाशित  Tar  संशोधन

 १६६४  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं  |

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  २८५४/६४]

 सैनिक  उड्डयन  विकास  निधि के  बारे  में  एयर  एयरलाइन्स

 कारपोरेशन  का  राय-व्यस्क

 परिवहन  मन्त्रालय  सें  उप मन्त्री  :  में  निम्नलिखित  पत्तों  की  एक  एक  प्रति
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 ४  १६६४  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्न

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 करने  क॑  बा
 a  Se  oe

 (७)  waft  उदयन  विकास  निधि  स्थापित  रे  में  दिनांक  २७

 qe  के  सरकारी  संकल्प  संख्या  ६  एसी  (93) /&3  की  एक  प्रति

 तथा  हिन्दी  संस्करण )  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  RSUR/Ee]

 (८]  विमान  निगम  eur # fara के  नियम  ३  के  उप-नियम  (५)  के  भ्रत्तगंत
 लिखित  पत्तों  की  एक-एक  प्रति

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  वर्ष  FEQVH—RK  के  राजस्व  और  व्यय

 के  बजट  प्राक्कलनों का  सारांश  1

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  Boug/e]

 इंडियन  एयरलाइ नस  कारपोरेशन  के  वर्ष  ERR-KR  के  वास्तविक  झरोकों

 aq  १६६३-६४  के  बजट  प्राक्कलनों  तथा  संशोधित  प्राक्कलनों  दौर  वर्ष

 qeQv—Ky  के  लिये  पंजी  के  ग्रन्तगंत  बजट  प्राक्कलनों  का  सारांश  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  BWwo/E¥]

 एयर-इंडिया  कारपोरेशन  की  वर्ष  REV—EK  के  राजस्व  झर  व्यय  के  बजट

 प्राक्कलनों  का  सारांश  |

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  Bays /k¥]

 एयर-इंडिया  कारपोरेशन  के  वर्ष  १९६२-६३  के  वास्तविक  वर्ष

 १९६३-६४  के  प्राक्कलनों  तथा  संशोधित  प्राक्कलनों  शौर  ay

 FERS—KR  के  लीकेज  के  अ्रन्तगंत  बजट  प्राक्कलनों  का  सारांश

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  २८५६/६४]

 श्रन्तरष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  के  अभिसमयों  पर  सरकार  ढारा  को  गयी  अ्रंथवा

 को  जान  वाली
 कार्य  वाही

 श्री  ..* (५  स०  थामस
 :

 में  (९)  श्रन्तरराष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन द्वारा  १९६२ में  जेनेवा

 में  हुए  भ्र पने  ४६वें  अ्रधिवेशन में  स्वीकार  किये  गये  emvwy afaaaay  तथा

 सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  अथवा  की  जाने  वाली  कार्यवाही  बताने

 वाले  एक  विवरण की  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  २८६०/६४]
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 Committee  on  Private  Members’  Bills  May  5,  1964
 and  Resolutions

 संसदीय  समितियां

 PARLIAMENTARY  COMMITTEES

 कार्यवाही  सारा

 श्री  सा डि लिकर  में  चालू  सत्र  में  हुई  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की

 afeafr  सम्बन्धी  समिति  की  areal  atte  नवीं  बैठकों  के  कार्यवाही  सारांश  सभा  पटल  पर  रखता

 । हु

 श्री  तिरुमल  राव  में  चालू  सत्न  में  हुई  याचिका  समिति  की  बैठकों

 ले  के  कार्यवाही  सारांश  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 eo ee

 राज्य सभा  सदन

 MESSAGES  FROM  RAJYA  SABHA

 में  राज्य  सेਂ  प्राप्त  निम्नलिखित  सन्देशों  की  सुचना  सभा  को  देना

 चाहता हूं  :

 कि  राज्य  सभा  अपनी  ३०  qeev  की  बैठक  में  लोक-सभा  द्वारों

 २४  १९६४  को  पास  किये  गये  सशस्त्र  सेनायें  शक्तियां ).

 जारी  रखना  विधेयक  VERY  से  बिना  किसी  संशोधन के  सहमत  हो

 गई  ||

 कि  राज्य  सभा  अपनी  ३०  अप्रैल  qe  की  बैठक  में  लोक-सभा  द्वारा

 २४  qeRyv  को  पास  किये  गये  सरकारी  नौकरी  की

 यकता  संशोधन  विधेयक  ,  १९६४  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत

 हो  गई

 सभा  की  लोक-सभा  द्वारा  २७  १९६६४  को  पास  किये

 गये  विनियोग  ३)  १६६४  के  बारे  में
 लोक-सभा

 से
 कोई

 सिफारिशें  नहीं  करनी  हें  ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 COMMITTEE  ON  PRIVATE  MEMBERS’  BILLS  AND
 RESOLUTIONS

 चवालीसवाँ  प्रतिदिन

 कृष्णमूर्ति  राव  :  में  गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति  का  चवालीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।
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 १५  १८८६  AIT  गार  सामग्री  विधेयक

 याचिका  समिति

 COMMITTEE  ON  PETITIONS

 दूसरा  भप्रति८्दन

 श्री  तिरुमल  राव  :  मैं  याचिका  समिति का  दूसरा  प्रतिवेदन  उपस्थित

 करता  हुं  ।

 लोक-सभा  के प्रा गामी  सत्र के  बारे में

 RE  :  NEXT  SESSION  OF  LOK  SABHA

 aft  स०  मो०  बजाज  :  क्या  यह  ठीक है  कि
 लोक-सभा  का  आगामी  २७

 मई  को  ग्रारस्भ  होगा  यदि  तो  उसमें  प्रश्न-काल होंगा  या  नहीं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :.  यह  मैं  नहीं कहू  सकता  कि  सत्र  होगा  या  नहीं  परन्तु  यदि  सत्र  होगा

 तो  प्रशन-काल  अवश्य  होगा  |

 श्री  स०  सो०  बनर्जी  :
 कया  प्रधान  मंदी  शेख  भ्रब्दुह्ला से  चल  रही  बातचीत के

 विषय  में

 वक्तव्य  देंग े?

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  इन  सब  बातों  को  स्पष्ट  करने  के  लिये  कल

 संसद्-कार्य  मंत्री  को  एक  निश्चित  वक्तव्य  देना  चाहिये  |

 maa  महोदय
 :  में  उन  से  मालूम  करूंगा

 ।

 ATT  तथा  श्रंगार  सामग्री  संशोधन  विधायक--जारी

 DRUGS  AND  COSMETICS  (AMENDMENT)

 स्वास्थ्य  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  Zo  स०  राजू )  :  प्रवर  समिति  ने  दो  मुख्य
 ब  को

 ध्यान
 में  रख

 कर
 यह  सिफारिशें दी  एक  तो

 यह
 कि  स्वास्थ्य के  लिये  हानिकर  भ्रांतियों

 से  लोगों  की  रक्षा की  जाय  कौर  दूसरे यह  कि  इस  व्यवसाय  सम्बन्धी  हितों  का  कल्याण

 यह  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  कर  दिया  गया  है  ।

 झा युवं दिक  तथा  यूनानी  भ्रांतियों  को  भी  भेषज  अधिनियम की  सीमा  में  लाया  गया
 पिछले  १०  वर्षों  में  श्रायुवेंदिक  भाषी  उद्योग ने  काफी  प्रगति  की  है  इसलिये  यहं

 सरकार  के  लिये  आवश्यक  हो  जाता है  कि  वह  देखे  कि  यह  झ्रौॉषधियां  वैज्ञानिक  ढंग  से  तेयार

 की  जाय  पौर  यह  स्वास्थ्य के  लिये  हानिकर न  हों  ।

 हमारे  देश में  १००  करोड़  रुपये  की  झोपड़ियों  का  निर्माण  होता  बहुत से  लोग इस
 उद्योग में  काम  करते  हैं  शर  बहुत  बड़ी  जनसंख्या  इस  औषधियों से  प्रभावित  होती  है  ।

 कुछ  समय  ga  कहा  गया  था  कि  श्रौषघधियों  में  अपमिश्रण  करने  वालों  को  कड़ी  सजायें  दी
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 ee

 द०  स०

 जानी  चाहिये  |  तदनसार  संशोधन  विधेयक  ज़माने  के  साथ  या  जानी  के  अतिरिक्त  कम  से  कम

 एक  वर्ष  की  कद  ait  अधिक  से  अधिक  दस  वर्ष  की  कैद  के  दण्ड  का  सुझाव  दिया  गया  है
 |  परन्तु

 समिति  ने  कहा हे  कि  यदि  न्यायालय  चाहे  तो  इस  दण्ड  की  कम  कर  सकते  हैं  |

 शब्द  का  प्रयोग  पहली  बार  किया समिति  ने  कई  अन्य  fant की  हैं

 गया  जेसा कि  मैंने  कहा  वोग  महावीर  ह  साथ  ही  साथ  aa  औषधियों

 में  काफी  शझ्रपमिश्रण  होने  लगा  है  ।  हमें  इसे  रोकना  है  ale  साथ  ही  साथ  यह
 भी

 देखना  है
 कि  शझ्रायुवेंद  व्यवसाय  या  ब्यापार  को  भी  हानि  न  हो  ।  इसीलिये  औषधियों  के  बिक्री

 एवं
 वितरण  के  मामलें  में  सीमित  नियंत्रण का  ही  उपबन्ध  किया  गया

 प्रवर  समिति

 नें  भी  यही  सिफारिश  की हैं  ।  उनकी  सिफारिश  उस  प्रकार  हैं  wet  प्राविधियों  का  निर्माण

 होता  है  वहां  सफाई  रखने  सम्बन्धी  शर्ते  रखना  निर्माण शालाओं  में  काम  set  वालों को  कच्चे  माल

 की  पहचान  बोतलों पर  लेबल  होना  ।  श्रायुवेंदिक  उद्योग  में  यही  तीन  शर्तें  लागू
 की  गयी

 हैं  ।  उन्होंने यह  भी  कहा  है  कि  Yoo  रुपये  जुर्माना  या  इसके  साथ  ३  मास  तक  कैद  की  सज़ा  का

 उपबन्ध  होना  जो  न्यायालय  द्वारा  कम  भी  किया  जा  सके  ।  श्रायुवेंदिक  औषधियों

 के
 निर्माण

 के  लिये  लाइसेंस  प्राप्त  करना  श्रनिवायं  होगा  ।  परन्तु  उनके  बेचने के  लिये
 |

 श्रमिक  श्रौषघियों के  प्रमाण  के  लिये  दण्ड  बढ़ा  कर  १  से  १०  वर्ष  तक  कैद  का  उपबन्ध  किया

 गया  ।  निम्न  स्तर  की  शझ्रौषघधियों के  लिये  झ्धघिक  से  अधिक ३  वर्ष  का  दण्ड  रखा  गया  है
 |

 सम्पत्ति  जब्त  करने  के  लिये  भी  उपबन्ध  किया गया  है  ।  परन्तु  सरकारी  निर्मितियों के  लिये  यह
 दण्ड

 नहीं  होंगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :.  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हु
 :--

 कि  भेषज  तथा  श्र  गार  wafer,  qivo  में  म्रय्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित रूप  विचार  किया  जाय  |

 सरकार  का श्री  दी०  च०  शर्मा  )  :  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता हूं
 |

 sem  तो  ठीक  ही  होता  है  परन्तु  देखना  यह  है  कि  इस  विधेयक  को  कार्यान्वित  कैसे  किया
 जाता

 है  ।

 देशीय  औषघियां  चूंकि  सस्ती हैं  इसलिये  झाम  लोग  इन्हीं  से  लाभ  उठाते हैं
 ।

 आधुनिक  झोपड़ियों  का  लाभ  उठाने  वाल  कुछ  समृद्ध  लोग  ही  वह  समय  दूर  नहीं  हैं
 जबकि

 सरकार को  एक  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  वाल  करनी  पड़गी  जिस  का  उपयोग  गरीब  जनता  कर
 सकेगी

 मैं  माननीय  मंत्री  को  एक  सुझाव  दूंगा  कि  श्रायुवेंदिक  तथा  यूनानी  औषधियों  के  निर्माण

 के  लिये  एक  माडल  कारखाना  स्थापित  किया  जाय  ।  इसका  प्रयोजन  नहीं  वरन

 श्रौषघियों के  निर्माण  में  देश  का  art  दरशन  करना  ही  होना  चाहिये  |  इस  कारखाने में  कुछ  अवधि

 का  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  भी  हो  ताकि  लोग  वहां  जाकर  श्रेणियों  के  निर्माण  के  सिलसिले  में  प्रशिक्षण
 प्राप्त  कर  सक  |

 सरकार  की  नीति  ats  शादी  में  बड़े  बड़े  भ्र धि का  रियों  की  नियुक्ति  करने  की  है  जिनके  लिये

 जिस  बोले  के  गठन  का  उपबन्ध उन  बोर्डों के  लिये  समय  निकालना भी  कठिन  होता है  ।
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 %  १९६४  भेज  तथा  सामग्री
 विधेयक  _

 इस  विधेयक  में  है  उस  में भी  बड़े  बड़े  पदाधिकारी  नियुक्त  किये  जा  रहे  हैं  ।  में  समझता हूं  कि

 वह  उपयोगी  काम  नहीं  कर  इस  लिये  इस  ate  के  गठन  के  बारे  में  उचित  रूप  भेद

 किये  जाने  चाहिय े।

 प्रायः  यह  देखने  में  प्राता  हूं  कि  are  के  इन्स्पेक्टर ही  अपमिश्रण में  सहयोगी  सिद्ध  होते  हैं  ।

 में  चाहता  हुं  कि  इंस्पेक्टरों  के  agers  सावधानीपूर्वक  इस  विधेयक  में  निर्धारित  की  जायें  wit

 उन  को  सावधानी  से  नियुक्त किया  जाये  ।  उन  अधिक  शक्तियां  प्रदान की  जायें  ।

 मेरे  सुझावों को  मान  लिया  जाय  तभी  यह  इंस्पेक्टर  कोई  उपयोगी  काम  इस  क्षेत्र  में  कर  सकेंगे  |

 खंड  १४५  का  संशोधन इस  प्रकार  किया  जाना  चाहिये कि  इस  में  कोई  त्रि  न

 इस  उद्देश्य  से  इस  विधेयक  में  एक  विशेष  उपबंध  होना  चाहिये  कि  इसके  वर्तमान  उपबंधों

 के  कारण  हकीमों  तथा  बैचों  की  प्रयोगात्मक  अतुसंघानात्मक  क्षमता त्रों  में  कोई  बाधा  नहीं

 ary  दी  जायगी  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  प्रस्तुत  विधेयक  केा  समर्थन  करता  हूं  ।

 डा०  उ०  मिश्र  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।  चूंकि  नकली  एवं  निम्न

 स्तर  की
 atta

 से  इतनी  हानि नहीं  होती  हैं  जितनी  कि  श्रौबघियों के  दुरुपयोग
 से  इसलिये मैं

 समझता  हूं  कि  औषधियों  के  उचित  म  के  बारे  में  भी  इस  विधेयक  में  उपबंध
 होना

 चाहिय े|

 एन्टी  बायोटिक्स  arte  प्राविधियों  के  प्रयोग  से  काफी  हानि  लोगों  को  पचहुंती है  ।

 दूसरी  बात  मझ  यह  कही  है  कि  प्राणियों  के  बेचने  वालो  के  लिये  कुछ  परिक्षण  होने  चाहिए  ।

 ऐसा  हो  &  कि  निर्माता  एक  नकली  या  निम्न  स्तर  की  atta  भेजें  कौर  फिर  व्यापारी  उसके

 लिये  उत्तरदायी  हो  ।  परन्तु  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  |  झ्रॉबघियों  को  स्टोर  करने  के  बारे  में  भी  एक

 स्तर  निर्धारित  होना  चाहिए  |

 मैं  श्री  शर्मा  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  प्रस्तावित  बोर्ड  में  उच्च  पदाधिकारी  नहीं  होने  चाहिए  ।

 बोर्डे  में वही  लोग  होने  चूंकि  यह  बो  एफ  सलाहकार  बोर्ड  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी  इस  विधेयक  द्वारा  मल  अधिनियम  की  धारा

 9é  को  हटाया  जा  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  नकली  कौर  निम्न  स्तर की  श्रौषघियों  के  निर्मितियों

 श्र  उनको  बचने  वालों  पर  प्रतिबंध  लगना  है  ।  इससे  पहले  जो  भेषज  अधिनियम  है  उसकी  सीमा

 में  aaa  दिक  एवं  युनानी  ग्रॉबघियां  नहीं  att  थीं  ।  मूल  अधिनियम  में  कुछ तुटियां  पाई  जाती  हैं

 जिनके  कारण  नकली  रॉक  निम्न  स्तर  अ्रौषघियां  बेचने  वाला  दण्ड  से  बच  सकता  है  परन्तु  इस

 संशोधन  विशेषक  के  पारित  होने  पर  वह  दण्ड  से
 नहीं

 बच  सकेगा  ।  प्रॉपटी  शब्द  की  परिभाषा  भीਂ

 कर  दी  गयी
 है

 ।  आ्रांयुर्वेद  को  इस  विधेयक  के  झन्तगेत  लाने  से  प्रयोजन  पुरा  नहीं  हो  सकता  चूंकि

 एक  तो  अनुवाद  की  भेषज  हराकर  गार  वस्तुओं  का  अलग  प्लग  तरीके  से  निर्माण  होता  है  कौर  दसरे
 ऐसी  अनुसंधान  संस्थानों  की  कमी  है  जहां  इन  भेषजी  का  परीक्षण  किया  जा  सके  ।  कौर  इन  कारणों

 से  mass  की  औषधियों  पर  वह  प्रतिबंध  नहीं  लगाये  जा  सकते  जो  एलोपैथिक  areal  पर  लगे  हुए
 इस  केन्या  कारण  यह  भी  हैं  कि  इन  भेषजों  का  निरीक्षण  करने  के  लिये  न  तो  कोई  श्रायरवें  दिन

 परिषद  है  ate  न  ही  योग्यता  प्राप्त  परीक्षक  ।  श्रायुवेद  की  भेषजों  के  निर्माण  तथा  विक्रय  पर  कुछ
 प्रांतीय  प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिये  उस  विधेयक  में  एक  नया  अध्याय  जोड़ा  जा  रहा  है  |  अच्छा  तो  यह

 होता  कि  इसके  लिये  एक  man  सीधे यक  लाया  जाता  पर्त  इस  समय  यही  उपबंध  पर्याप्त  है  ।
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 a

 [sto  सरोजिनी

 सच  सतर  की  fsx  पुर  ध
 क्रिस

 विधेयक  की  श्रनसुचि  में  श्रायवें  दिक  पद्धति से  संबंधित ऊ

 है  उन  में  art  भी  कई  पुस्तकों  सम्मिलित  की  जा  सकती  हैं  ।

 ma  मैं  इन  प्रतिबंधों  की  क्रियान्विति  की  कौर  भराती  हूं  ।  इन  प्रतिबंधों  का  तात्या  यह  हैं  कि

 लोगों  को  अच्छी  किस्म  की  ग्रौषघियां  झर  st  ae  तुम  मिलें  ।  जट्टां  तक  आयुर्वेदिक  भेषजों

 के  निर्माण  में  सफाई  बरतने  का  संबंध  है  हम  भेषज  तथा  श्री  गार  वस्तु  नियम  की  श्रतुसुची  एम के  कुछ

 भागों  को  लाग  करने  का  विचार  है  ।

 माननीय  मंत्री  के  कथानुसार  यद्यपि  झ्रायवें  दिक  भेषज  आयोग  पर  १०  करोड़  रुपया  लगाया

 जाता  है  फिर  भी  यहं  प्रारम्भिक  अवस्था  में है  ग्रोवर  नकली  तथा  निम्न  स्तर  की  श्रायुर्वे दिक  हज़रत  जियों
 के  निर्माण  पर  एलोपैथी  की  अपेक्षा  बहुत  ही  कम  प्रतिबंध  हैं  ।

 इस  सम्बंध  में  संयुक्त  समिति ने  बहुत  सराहनीय  काम  किया है  ।  प्रस्तावित  धारा  १७  ख  तथा

 ९  ख  में  यह  उद्देश्य  समक्ष  रखा  गया  है  कि  नकली  ate  मिलावटी  औषघियां  बनाने  या  बेचने  वाला

 कोई  भी  व्यक्ति  दण्ड  पाये  बिना  न  चूंकि  देखा  गया  है  कि  मूल  ufafrar  में  विद्यमान  कमियों

 का  लाभ  उठा  कर  बहुत  से
 लोग

 देश
 की

 अनपढ़  रोक  प्रदान  जनता
 को  लुटते हैं  ।  इन  कमियों को

 दूर  करना  सौर  जनता  को  अच्छी  किस्म  की  भेषजों  तथा  श्र  गार  वस्तुभ्नों  को  उपलब्ध  कराना  इस

 विधेयक  at  लक्ष्य  हैं  ।

 मैं  नये  परिवर्तनों  का  स्वागत  करती  हूं  ।

 श्री  मोहसिन  :  इस  विधेयक  का  स्वागत  है  क्योंकि  यह  देश  का  स्वास्थ

 सुधारने
 में  काफीਂ  were  सिद्ध  होगा  ।  नकली  दवाइयों  का  निर्माण  कौर  उसकी  बिक्री  रोकने  के

 उदेश्य  से  यहं  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  हैं  ।  इससे  श्रायुवेंदिक  तथा  युनानी  दवाइयों  के  निर्माण

 अभर  बिक्री  पर  कुछ  पाबन्दी  लगायी  जायेंगी  ।

 सरोजिनी  महिषी  पीठासीन

 [Dr.  Sarojini  Mahishi  7  the  Chair]

 यहँ  बड़े  श्राइचयं  की  बात  है  कि  प्रस्तावित  धारा  ५  में  उल्लिखित  बोलें  में  afar  भारतीय

 चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  के  कोई  प्रतिनिधि  नहीं  हैं  ।  जब  इंडियन  मेडिकल  एसोसियेशन  झर  इंडियन

 फार्मास्यूटिकल  एसोसियेशन  का  एक  एक  प्रतिनिधि  उस  बोले  में  हे  तब  इस  बात  के  लिए  कोई  कारण

 नहीं  है  कि  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  का  प्रतिनिधि  इस  बोड़  में वयों  न  हो  ।

 खंड  ८  में  जो  ग्रौषघियों  के  अपमिश्रण के के  संबंध  में  हे  एक  त्रि  है  ।  कभी  कभी  लाइसेंस

 औषधालय  भी  दवाइयों  को  ठीक  ढंग  से  नहीं  रख  पाती  ।  खंड  ८  के  अनसार  हानिकारक  और

 नकली  दवाइयों  को  रखना  भी  जुर्म  बनाया  गया  हैं  ।  लेकिन  इस  खंड  ८  की  व्यवस्था  के  आधार  पर

 कोई  भी  यह  कहं  कर  बच  निकल  सकता  है  कि  इन  दवाइयों  का  विश्लेषण  प्राकृतिक  था  ।  इससे  तो

 सारा उद्देश्य  ही  समाप्त  हो  जायगा  ।  श्रौषघियों  के  विश्लेषण  संबंधी  कठिनाइयां  द्र
 करने  के

 लिए  कुछ  रोक  लगायीਂ  जानी  चाहिए  |

 महोदय  पीठासीन

 [Deputy  Speaker  in  the  Chair]
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 १४  १८८६  )  भेज  तथा  श्रंगार  सामग्री  विधेयक
 =

 जहां  TH  खंड  १८  का  संबंध  दंड  सम्बंधी  उपबंध  आपत्तिजनक  है  ।  उसमें  प्राकृतिक  सामान्य

 न्याय  भी  नहीं  दिया  गया
 *

 ।  मुझे  दस  वर्ष  के  झंधिकतम  दंड  के  बारे  में  कोई  भ्रांति  नहीं  है  लेकिन

 न्युनतम  दड  के  बारे  में  अवश्य  ग्रा पत्ति  है  |  विधेयक  में  न्युनतम  दंड  कभी  उल्लिखित  नहीं  फिया  जाना

 चाहिये  |  इस  प्रकार  के  उपबंध  से  न्यायपालिका  के  अधिकार  संकुचित  हो  जाते  हैं  ।  इस  मामले  में

 न्यायालयों  पर  किसी  प्रकार  का  प्रतिबंध  लगाना  मेरी  राय  में  स्वस्थ  परम्परा  नहीं  है  ।

 युनानी  झोर  श्रायुवेंदिफ  चिकित्सा  प्रणालियों  को  प्रोत्साहन  देने  की  आवश्यकता  है  क्योंकि

 उनसे  ८०  प्रतिशत  जनता  की  श्रावश्यफताएं  पुरी  होती  हैं  लेकिन  wa  हम  इन  प्रणालियों  पर  कुछ

 निबंधन लगाने  जा  र  हे  हैं  ।  ये  निब  धन  प्रस्तावित घारा  ३३  घ  में  दिये हुए  हैं  ।  इन  पाबन्दियों के  कारण
 उन  अवधियों  पर  गहरा  धूसर  पड़ेगा  जो  पुस्तैनी  नुस्खों  के  अनुसार  प्राय  दिक  या  युनानी  विशषज्ञों
 द्वारा  बनायी  जाती  हैं  ।  यदि  उन  विशेषज्ञों  के लिए  कोई  निर्धारित  की  जाती  है  तो  कुछ

 घियों  का  निर्माण  बन्द  पड़  जायेगा  ।  इससे  श्रायवेदिक  ate  युनानी  प्रणालियों  का  विकास  रुक

 जायगा  ।  इसमें  भी  एक  वधूटी  है  ait  वह  यह  है  कि  निर्माण  यहं  कह  सकता  है  कि  उसने  औषधि

 परीक्षण  के  लिए  तैयार  की  ।  थोड़ी  मात्रा  निर्धारित  करना  बहुत  कठिन हूँ  ।

 खण्ड  ३३०  के  अधीन  निरीक्षकों  की  नियुक्ति  के  संबंध  में  यह  अधिक  meer  होता  कि

 शब्द  उस  खंड  से  निकाल  दिया  जाता  ताकि  ऐसा  कोई  भी  व्यक्ति  जिसका  प्रोक्ति  बेचने  वाली  या

 तैयार  करने  वाली  फर्म  के  किसी  भी  प्रकार  का  हित  निरीक्षक  के  तौर  पर  नियुक्त  न  किया

 जा  सके  |  राज  प्रयोगशालाएं  अर  अनुसन्धान शालाएं  नहीं  कौर  जब  तक  कि  इस  प्रकार  की

 श्रावक  सुविधाएं  नहीं  दी  जातीं  तब  तक  इस  प्रकार  के  निबंधन  लागू  करना
 इन

 के  विकास  में  बाधक  होगा  |

 Shri  Gauri  Shankar  Kakkar(Fatehpur):  Adulteration  is  found  in  every
 commodity  and  it  is  increasing  everyday.  The  various  steps  taken  by  the
 Government  of  India  and  the  State  Government  to  check  it  have  proved  inade-

 quate  and  ineffective.  Government  have  failed  to  check  adulteration  in  food
 stuffs  although  a  law  has  been  passed  for  that  purpose.  In  order  to  maintain
 the  purity  of  foodstuffs,  the  Government  of  India  have  not  enacted  any  law
 which  could  be  uniformly  applied  for  the  entire  country.  It  is  doubtful  whether.

 they  would  be  able  to  check  adulteration  by  passing  the  present  measure.

 Government  are  giving  a  step-motherly  treatment  to  the  indigenous
 System  of  Medicine  although  80  per  cent  of  the  people  depend  on  it.  In
 such  condition,  it  is  not  fair  to  place  restriction  on  it.  It  is  the  duty  of  the
 Government  to  promote  that  system  first  through  research,  training  etc.  and.
 then  to  think  of  regulating  the  manufacture  of  these  drugs  etc.

 The  punishment  for  adulteration  of  drugs  should  be  deterrent.  Un-
 fortunately,  our  experience  has  been  that  the  laws  in  that  regard  are  not  being
 enforced  effectively,  besides,  there  were  loopholes  in  the  law  which  allowed
 the  culprits  to  go  scot  free.

 It  is  not  known  what  was  the  necessity  for  having  a  Board.  If  certificates.
 are  issued  for  the  manufacture  of  Ayurvedic  and  Unani  Medicines,  it  would

 It  has not  be  necessary  to  constitute  the  Board  or  to  appoint  Inspectors.
 often  been  seen  that  Inspectors  become  instrumental  for  corruption  and
 thus  help  in  adulteration.  There  is  no  provision  in  the  Bill  as  to  what  specific
 information  and  knowledge  Inspectors  must  possess  in  regard  to  drugs  and
 medicines.

 nomenclature  of  this  Bill  and  how  the  inclusion  of  this  word  fulfills  the  inten-
 I  fail  to  understand  why  the  word  ‘Cosmetics’  has  been  added  to  the
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 tion  of  the  Government  in  bringing  this  amendment.  It  is  a  mockery  to  add

 this  word.  On  the  other  hand,  no  effort  is  being  made  to  see  that  Ayurvedic
 and  Yunani  Medicines  are  prepared  unadulterated.  I  am  afraid  this  law  would

 deprive  a  large  number  of  Vaidya  and  Hakims  of  the  various  facilities  for

 preparing  medicines  and  would  create  hurdles  for  them,

 डा०  Fo  भा०  fag  यह  विधेयक  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  बड़ा  साहसी  कदम  है  ।

 प्रायुर्वेदिक  ate  यूनानी  औषधियों  के  संबंध  में  सबसे  भंयकर  समस्या  यह  है  कि  श्रायुवेद  या  यूनानी

 कौ  कोई  भी  उच्च  स्तर  की  औषधि  संहिता  नहीं  इसके  न  होने  से  औषधियों  की  जांच  करना

 या  उनकी  जांच  करने  वाले  निरीक्षकों  का  चुनाव  करना  बहुत  कठिन  हो  जाता है  ।  एलोपैथिक

 घियों  atc  कास्मेटिक  के  संबंध  में  तो  यह  ठीक  हो  सकता  है  क्योंकि  उनके  रासायनिक  या  भौतिक

 गुण  शादी  की  स्पष्ट  परिभाषा  की  गयी है  |  फिर  उसके  लिए  सभी  प्रकार  की  पुस्तकें  शामिल  की  गयी

 ait  उनसे  पता  चलता  है  कि  इस  विधान  के  विधायकों  को  स्तर  के  बारे  में  निश्चित  ज्ञान

 नहीं  था  ।  उनमें  से  अधिकतर  पुस्तकें  नसों  में  एक  दूसरे  से  अलग  हैं  ।  उनमें नाम  एक  ही  दिये

 गये  हैं  लेकिन  नुस्खे  प्लग  परिमाण  अलग  हैं  कौर  गुण  हैं  ।  यही  समस्या  की  मुख्य

 जड़  है  ।

 दूसरी  बात  यह  हैं  कि  कोई  स्तर  निर्धारित  नहीं  किये  गये  हैं  ।  अनुसूची  में  कहा  गया  है

 स्तर  जो  निर्धारित  किया  जाय  ी  निर्धारित  स्तर  निश्चित  न  किये  जाने  पर  निरीक्षक  क्या  काम

 करेंगे  अझौर कसे  करेंगे  |  इसके  ग्र लावा  ऐसी  प्रयोग  शालाएं  नहीं  हैं  जहां  इन  औषधियों  की  जांच  हो

 सके
 एसी  स्थिति  में  सरकार  परीक्षण  कौर  जांच  का  काम  कैसे  करायेगी  ?  यह  भी  एक  बड़ी  समस्या

 हं  |

 इस  संबंध  में  मेरा  सुझाव  है  कि  अनेक  आयुर्वेदिक  ai  सिद्ध  तथा  लीबिया  श्रौषिधियां  अनेक

 वर्गों  में  बांटी  जा  सकती  हैं  जसे  बहुमूल्य  भारी  कौर  हल्की  रस  शादी  |  उसके  बाद

 उनकी  जांच  का  काम  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  केन्द्रीय  औषध  अनुसंधान  लखनऊ  भारतीय

 चिकित्सा  अनुसंधान  परिषद  तथा  देश  के  मेडिकल  कालेजों  में  श्रौषध  विज्ञान  के  विभागों  को

 सौंप  दिया  जाय  ।  यह  एक  कठिन  समस्या  है  लेकिन  यदि  काम  इस  तरह  बाँट  दिया  जाय  तो  weet

 तरह  हो  सकता  है  ताकि  वैज्ञानिक  जानकारी  एकत्न  करना  कौर  भारतीय  औषध  संहिता  में  उसको

 संकलित  करना  संभव  हो  सके  ।  यदि  ये  औषधियां  सस्ती  तथा  अधिक  प्रभावशाली  हों  तो  प्रौषघालय

 भी  उनका  प्रयोग  कर  सकते  हैं  ।

 मैं  इस  संशोधन  विधेयक  का  cara  करता  हूं  लेकिन  जिन  झोपड़ियों  के  लिए  कोई  प्रभात

 निश्चित  नहीं  उन्हें  जीत  किया  जाना  चाहिये  अन्यथा  काफी  कठिनाइयां  उपस्थित  होंगी  |

 ऐसे  विधेयक  जब  प्रस्तुत  किये  जाते  हैं  तो  हमें  यह  कहा  जाता  है  कि  हम  उनका  समर्थन  करें  ।

 लेकिन  जहां  तक  मेरा  संबंध है  मैं  इ  स ेठीक  नहीं  समझता  ।  मेरी  राय  में  एक  उचित  काय॑  क्रम  होना  चाहिये
 जिसके  अच् तगत  इन  प्रणालियों  को  सुसंगठित  किया  जाये  att  तभी  यह  विधेयक  पूर्ण  हो  सकता  है  ।

 मेरी  प्रार्थना  है  कि  मैंने  जो  सुझाव  दिये  वे  कार्यात्वित  किये  जाये  ;  कौर  तभी  आयुर्वेदिक  कौर  यूनानी
 प्रणालियों  को  एकਂ  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  लाया  जा  सकेगा  |

 श्री  श्र०  त्रि०  बर्मा  :  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता हूं  कौर  माननीय  मंत्री  से

 यह  STV ar  करता  हूं  कि  आयुर्वेदिक  प्रणाली  के  संबंध  में  शीघ्र  ही  एक  न्र लग  विधेयक  vera  किया

 जाये  ॥
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 %  १९६६४  भेषज  तथा  श्रंगार  सामग्री  विधेयक
 ह अ

 यह  विधेयक  acer  में  तीन  उद्देश्यों  से  प्रस्तुत  किया  गया  एक  तो  ऑ्रायुव  दिक
 अवधियों  पर  नियंत्रण  दूसरा  झ्पमिश्चित  श्ौवधियों  को  वर्तमान  अधिनियम  कें

 अधीन  लाना  श्र  दण्ड  बढ़ाना  ।  नियंत्रण  के  संबंध  में  सभी  सदस्य  इस  बात  से

 सहमत  है  कि  भ्रायवंदिक  श्र  यूनानी  श्रौबधियों  पर  नियंत्रण  होना  चाहिये  ।  नियंत्रण

 किस  प्रकार  लागू  किया  जाये  यही  समस्या  हूँ  क्योंकि  आ्रायवंदिक  तथा  यूनानी  चिकित्सक

 ही  दवाइयां  तेयार  करते  हैं  श्र  वे  फर्मों  पर  frat  नहीं  रहते  कि  एलोपैथिक
 डाक्टर  निसार  रहते  हैं  ।  यदि  यह  विधेयक  कानन  बना  दिया  जाय  तो  सभी  श्रेषऋ  निर्माता

 इस  के  अंतगर्त  झरा  जायेंगे  ।  इसीलिए  प्रवर  समिति  ने  सर्वसम्मति  से  यह  राय  जाहिर

 की  थी  कि  mata  len  तथा  यूनानी  औषधियों  के  नियंत्रण  के  लिए  एक  अलग  अधिनियम

 होना  चाहिये  ।  मुझे  इस  अस्थायी  व्यवस्था  से  संतोष
 नहीं

 हैं  क्योंकि  ग्रायवंदिक  तथा

 यूनानी  तकनीकी  मंत्रणा  बोले  का  गठन  संतोषजनक  नहीं  है  इस  बोड़े  में  १५  सदस्य

 हैं  जिनमें  से  €  गैर  प्रा यव दिक  व्यक्ति  हैं  ।  इसमें  सभी  लोग  नाम  निर्देशन  व्यक्ति  हैं

 अर  कोई  wt  निर्वाचित  नहीं  हैं  ।  इसमें  किसी  प्रसिद्ध  फर्म  या  संस्था  के  कोई  प्रतिनिधि

 नहीं  है  ।  बोड़  नामनिर्देशित  बोड़  हैं  ।  इसमें  केन्द्रीय  ग्रायवंदिक  अ्रनसन्धान  परिषद

 के  दो  सदस्य  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नामनिर्देशित  किये  जायेंगे  ।  यह  कहां  जाता  है  कि

 यह  wader  अनुसन्धान  परिषद  श्रायवंद  की  उन्नति  के  लिए  बनायी  गयी  है  ।  लेकिन

 यह  बिल्कुल  ही  ग्रायर्वेदिक  परिषद  नहीं  है  क्योंकि  इसके  १३  सदस्यों  में  से  ६  न  तो

 डाक्टर  हैं  और  न  तो  श्रायवेदिक  हैं  ।  हमारे  यहां  अखिल  भारतीय  श्रायवेंदिक  कांग्रेस
 तथा  अखिल  भारतीय  तिपहिया  ऐसी  दो  महत्वपूर्ण  संस्थाएं  हैं  लेकिन  इनका  एक

 भी  प्रतिनिध  इस  ats  में  नहीं  लिया  गया  हैं  ।  मुझे  इस  तकनीकी  मंत्रणा  बोड़े  में  कोई

 विश्वास  नहीं  है  क्योंकि  इसमें  कोई  भी  तकनीकी  सलाहकार  नहीं  है  ।  इसलिए  इस  तरह

 का  बोड़े  संतोषजनक  ढंग  से  काम  नहीं  कर  सकता

 आगे  वैद्यों  को  ae  रियायत  दी  गयी  है  कि  जो  बैद्य  या  हकीम  अपने  रोगियों  के

 लिए  दवाइयां  तयार  करते  हैं  उन  पर  यह  विधेयक  लागू  नहीं  किया  जायगा  ।  वास्तव  में

 यह  कोई  रियायत  नहीं  हे  क्योंकि  कोई  वैद्य  या  हकीम  सिर्फ  ही  रोगियों  के  लिए

 दवाइयां  तयार  नहीं  करता  ।  कभी  कभी  वे  दवाइयां  दूसरे  भी  बेचते  हैं  ।  फिर वह  यह

 नहीं  साबित  कर  सकता  कि  उसने  fas  aaa  रोगियों  के  लिए  ही  दवाइयां  तैयार  की

 थी  ।  इस  परन्तुक  के  होते  हुए  भी  निरीक्षक  सभी  वे  को  पकड़  सकते  हेरफेर  उन्हें  सजा

 दी  जा  सकती  है  ।  इसलिए  इस  रियायत  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 उपसमिति  ने  आदेश  दिया  था  कि  आयुर्वेद  तथा  यूनानी  पद्धतियों  के  विवेचन

 के
 लिए  अलग  होना  चाहिये  ate  कोई  भी  वर्तमान  नियम  उन  पर

 लागू
 न

 किया  जाये  लेकिन  इस  अध्याय
 ४  क

 में  घारा  २२  से  २४  wade  और  यूनानी

 पद्धतियों  पर
 भी

 लागू  की  गयी  हैं
 ।

 सफाई  विषयक  उपबन्ध  आयुर्वेदिक  औषधियों  के

 अ्रत्यन्त  हानिकारक  हैं
 ।

 हमारी  राय  में  श्रायूर्वदिक  ate  यूनानी  औषधियों के  लिए  विशेष
 नियम  बनाये  जाने  चाहिये  ।  यह  अधिनियम  आनंद  विज्ञान  a  उन्नति  के  लिए  उसे

 नष्ट  करने  के  लिए  नहीं  ।  यदि  सफाई  के  नाम  पर  श्राप  सभी  वैद्यों  को  जेल  भेजते

 तो  यह  उस  विज्ञान  के  लिए  ग्रत्यन्त  हानिकारक  है  ।  इसे  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये
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 कि  जिस  विधेयक  का  उद्देश्य  ada  की  उन्नति  करना  उसी  से  उसका  नाश  न  कियां
 ।

 अन्त  में  मानवीय  उपमंत्री  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  श्रायुवेदिक  तथा  यूनानी  औषधियों

 के  नियंत्रण  के  लिए  एक  विशेष  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जाये  ।  इन  शब्दों  कके  साथ  मैं
 इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 ‘Shri  Rameshwaranand  (Karnal):  I  welcome  this  Bill  so  far  as  it  seeks
 But  the  success  of  the  measures to  ensure  the  availability  of  pure  medicines.

 that  would  be  taken  under  this  Bill  is  very  doubtful.  The  purpose  would  not
 be  achieved  by  merely  entrusting  the  work  to  the  Inspectors,  you  will  have
 to  make  some  changes  in  education.  You  know  how  much  _  honest  these

 inspectors  are,  and  so  unless  honesty  is  inculcated  in  people  through  education,
 it  would  not  serve  any  purpose.

 I  am  very  much  doubtful  about  the  efficacy  of  this  Board  Constituted

 by  you  because  it  consists  of  those  people  who  have  no  faith  in  Ayurved  c.  It
 It  is  regrettable  that should  wholly  consist  of  Vaidyas  their  representatives.

 Government  have  been  ignoring  Vaidyas  and  are  not  giving  them  the  same

 encouragement  and.  facilities  as  are  being  given  to  allopathic  doctors.

 The  restrictions  sought  to  be  imposed  on  the  manufacture  of  Ayurvedic
 drugs  may.  prove  very  harmful  to  Vaidyas  in  villages  who  have  been  practising
 there  for  generations,  Due  to  such  restrictions,  villages  would  be  deprived
 of  the  services  of  such  Vaidyas.  Even  now  medical  facilities  in  villages  are

 very  scarce  and  these  restrictions  would  make  them  more  scarce.  Thus  in  the
 absence  of  other  medical  facilities  in  the  rural  areas,  it  would  cause  considerable
 hardship  to  them.

 Ayurveda  is  a  very  important  system  of  medicine  in  our  country  and  it
 should  be  given  all  encouragement  by  the  Government.  Ayurvedic  medicines
 were  best  suited  for  the  climatic  and  other  conditions  in  our  country.  In
 order  to  maintain  the  purity  of  Ayurvedic  drugs  traditional  Ayurvedists
 should  be  given  proper  encouragement  and  incentive  and  be  made  responsible
 for  keeping  up  the  purity  of  Ayurvedic  drugs.

 Shri  Sinhasan  Singh  (Gorakhpur):  Government  should  tell  this
 House  the  reasons  which  prompt  the  Government  to  bring  these  amendment
 Bills  enhancing  the  punishment  before  this  House.  The  Government  wants
 to  enhance  the  punishment  by  this  amending  Bill,  but  at  the  same  time  the
 courts  have  been  empowered  to  reduce  the  minimum  punishment  in  suitable
 cases,  Which  is  not  a  wholésome  provision  in  my  opinion,  There  are  man
 loopholes  in  this  Bill  and  the  guilty  man  can  easily  escape  from  the  clutches
 of  the  law.

 It  is  very  distressing  to  note  that  the  people  of  this  country  cannot  get
 pure  meals  inspite  of  so  many  enactments  in  this  regard.  It  is  the  paramount
 duty  of  the  Health  Ministry  to  make  available  unadultered  food  to  our  country-
 men.

 The  Government  cannot  achieve  its  object  by  merely  providing  for  the
 appointment  of  inspectors  under  this  Bill.  There  is  no  mention  of  their  powers
 and  how  they  are  going  to  utilise  them.  It  is  a  welcome  feature  that  uniform
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 But rules  will  apply  to  medicines  manufactured  in  private  or  public  sector
 there  is  a  loophole  in  the  Bill  as  to  who  is  to  be  held  responsible  for  not  making
 the  medicine  according  to  prescription  and  consequently  liable  for  punishment

 I  am  not  happy  about  the  constitution  of  the  allopathic  and  Ayurvedic
 Boards  The  Allopathic  Board  shall  consist  of  my  allpathic  doctors  and
 the  Ayurvedic  doctors  have  not  béen  given  any  place  on  that  Board,  wheréas
 the  Ayurvedic  Board  shall  consist  of  Aliopathic  doctors  -  from  top  to  bottom.
 I  do  not  understand  how  allopathic  doctors  who  know  nothing  about  Ayurveda
 will  be  able  to  advise  the  Government  regarding  the  Ayurvedic  Medicines.
 Like  the  LA.S.  and  ILC.S.  people  the  Government  consider  the  Allopathic
 doctors,  quite  competent  for  advising  them  regarding  Ayurveda  and  Unani

 systems  of  medicine.  There  is  also  a  Drugs  Consultative  Committee  to
 advise  the  Government  in  these  matters.  There  is  no  necessity  for  all  these
 boards  when  there  is  the  Director  of  the  Medical  Health  Institute  who  acts
 as  an  adviser  to  the  Government  Advisory  Committees  can  do  much  better
 work  than  these  big  boards  which  meet  hardly  twice  or  thrice  in  a  year.  The
 Act  should  be  simple  and  capable  of  easy  implementation  and  should  not  be
 acombersome  one  -like  the  present  Bill

 The  present  Bill  will  also  cause  hardship  to  the  hakims  and  Vaids  in  the
 rural  areas,  as  they  cannot  maintain  register  for  every  patient.  The  Bill  should
 be  further  amended  keeping  in  view  the  points  that  I  have  urged

 श्री  बालकृष्णन  देशी  दवाइयां  हमारे  साध  महात्माश्रों  की  देन  हैं

 परन्तु  ब्रिटिश  शासनकाल  में  देशी  दवाइयों  को  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  गया  ate  अंग्रेजी

 दवाइयों  का  इस्तेमाल  एक  फैशन  बन  गया  |  देशी  दवाइयां  अंग्रेजी  दवाइयों  से  कम  wey

 नहीं  हैं  ।  हमारी  सरकार  भी  देशी  दवाइयों  की  अपेक्षा  wast  दवाइयों  को  ही  प्रोत्साहन

 दे  रही  है  शर  देशी  दवाइयों  के  निर्माण  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  रख  रही  हैं  ।  इसका

 परिणाम  यह  हुमा  है  कि  हर  एक  व्यक्ति  वैद्य  बन  बैठा  है  ।  तमिलनाडु  में  सिद्ध  प्रणाली

 बहुत  लोक  प्रिय  है  परन्तु  यह  खेद  को  विषय  है  कि  कुछ  व्य  व्यापारिक  झ्राधार  पर  यह

 कार्य  कर  रहे  हैं  त्र  लोगों  को  गलत  उपचार  दिया  जा  रहा  है  ।  यदि  भारतीय  दवाइयों

 के  निर्माण  पर  उचित  fear  रखा  जाये  और  उनका  प्रयोगशालास्ों  में  परीक्षण  किया

 जाये  तो  वे  दवाइयां  अन्य  दवाइयों  से  किसी  प्रकार  भी  कम  meat  सिद्ध  नहीं  होंगी  ।

 मझे  हैं  कि  सरकार  इस  विधेयक  द्वारा  उनका  प्रयोगशालाओं  में  परीक्षण  करने

 जा  रही है  ।

 आणविक  तथा  यानी  विशेषज्ञों  के  साथ  साथ  सिद्ध  पद्धति  के  विशेषज्ञ  कों  भी

 झा युव  दिक  तथा  यूनानीਂ  ats  पर  स्थान  दिया  जाना  चाहिये  ।  निरीक्षकों  की  नियुक्ति  का

 स्वागत  है  परन्तु  उनकों  प्रतीक  शक्तियां  नहीं  दी  जानी  चाहियें  ताकि  वे  भोले  भाले

 व्यक्तियों  को  तंग  न  कर  सकें  ।  जब  तक  दवाइयों  का  प्रयोगशाला  में  परीक्षण  न  किया

 जाये  te  तक  उनके  निर्माण  के  लिये  लाइसेंस  न  दिया  जाये  ।  आपत्तिजनक  विज्ञापनों

 पर  प्रतिबन्ध  लगाया  जाये  ।  होम्योपैथी  को  भी  इस  विधेयक  के  अन्तर्गत  लाया  जाना

 चाहिये  ताकि  उस  पद्धति  में  व्याप्त  बुराइयों  को  भी  दूर  किया  जा  सके  ।  होम्योपैथी  को

 बढ़ावा  देने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  को  होम्योर्वधिक  कालेज  भी  खोलने  चाहियें ।
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 श्री  सो नाव ने  :  संयुक्त  समिति  को  होम्योपैथी  को  भी  इस  विधेयक  के

 क्षेत्राधिकार  के  अन्तर्गत  लाना  चाहिये  था  ।  यह  पद्धति  भी  देवा  में  काफी  लोकप्रिय  है

 a  दवाइयां  भी  सस्ती  जारी  गुणकारी  हैं
 ।  इस  पद्धति  में  भी  काफी  बुराइयां  विद्यमान

 हैं  ।  इसलिए  संयुक्त  समिति  ने  इसे  प्रस्तावित  विधेयक  में  सम्मिलित  न  करके  गलत  कदम

 उठाया  है  ।  इस  विधेयक  में  किये  गये  कड़े  उपबन्धों  से  तभी  लाभ  पहुंच  सकता  है  जब

 इस  विधेयक  के  अन्तरगत  नियुक्त  किये  जाने  वाले  निरीक्षक  aa  कत्तव्य  का  सचाई से

 तथा  समाज  के  हित  at  दृष्टि  में  रखते  हुए  पालन  करें  ।  उनकी  नियुक्ति करते  समय  इन

 बातों  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ।  यह  कहा  गया  है  कि  प्रस्तावित  नई  धारा  २७  द्वारा

 न्यायालय  के  स्वविवेक  को  छीना  जा  रहा  हैं  ।  मेरी  राय  में  यह  कहना  उचित  नहीं  है

 क्योंकि  नकली  दवाइयों  के  बाजार  के  गम  होने  के  कारण  कम  सजा  से  समाजविरोधी

 तत्वों  का  दमन  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  मैं  इस  dated  विधेयक  का  समर्थन  करता

 हूं  ।

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्०  स०  :  मैं  उन  सब  माननीय  सदस्यों  का

 कृतज्ञ  ¢  जिन्होंने  इस  वाद-विवाद  में  भाग  लिया  है  ।  श्री  दी०  चं०  शर्मा  का  यह  सुझाव

 विचार  करने  योग्य  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  आयुर्वेदिक  दवाइयों  का  प्रयोगात्मक
 रूप  में

 निर्माण  प्रारम्भ  किया  जाये
 ।

 धारा  १४५  का  उद्दीन  ईमानदार  लोगों  को  संरक्षण देना  हैं  ।

 इस  अधिनियम  की  कार्यान्वित  seer  निरीक्षकों  की  कार्यकुशलता  पर  निर्भर  करती  है  ।

 अतः  औषध  निरीक्षकों  की  सेवा  की  दातों  में  काफी  सुधार  किया  जा  रहा हे
 ।  उन्हें  झपने

 काय  के  बारे  में  प्रशिक्षण  भी  दिया  जा  रहा  पिछले  वर्ष  की  १९२२  की  संख्या की

 तुलना में  at  अवध  निरीक्षकों  की  संख्या  Xo  हो  गई  है  ।  राज्य  सरकारों  पर  भी

 उनके  वेतन  बढ़ाने  के  लिये  जोर  दिया  गयाह  ताकि  वे  अपना  अधिक  ईमानदारी  तथा

 कार्यकुशलता  से  कर  सकें  ।  हालांकि  कलकत्ता  तथा  लखनऊ  में  दो  राष्ट्रीय  प्रयोगशालायें

 हैं  शर  राज्यों  में  भी  ११  प्रयोगशालायें  wear  arg  कर  रही  हैं  फिर  भी  यह  संख्या
 पर्याप्त  नहीं  हू  ।  कुछ  आयुर्वेदिक  दवाइयों  का  आधुनिक  विश्लेषणात्मक  प्रयोगशालाओं  में

 आसानी  से  विश्लेषण  किया  जा  सकता  हे  परन्तु  हम  इन  सुविचारों  में  ak  अधिक  वृद्धि
 wit  करना  चाहते  हैं  ।  मंसुर  तथा  परिचित  बंगाल  राज्यों .  में  वहां  की  सरकारों

 द्वारा  विश्लेषणात्मक  प्रयोगशालाओं  at  निर्माण  किया  जा  रहा  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  श्रौषघ  प्राविधिक  परामर्शदात्री  ate  टेक्निकल

 एडवाइज़री  की  उपयोगिता  के  बारे  में  भ्रांति  की  हैं  ।  वर्तमान  परिस्थितियों में

 इससे  अधिक  अच्छा  ats  नहीं  घनाया  जा  सकता  था  ।  यह  ats  श्रायुवंदिक औषधियों  से

 सम्बंधित  सभी  मामलों  में  सरकार
 को

 सलाह  देगा  ।  उसमें  wade  से  सम्बन्धित  सभी

 हितों  को  स्थान  दिया  गया  g  ।  यदि  बाद  में  उसमें  कोई  परिवहन  करने  की  झ्रावश्यकता

 महसुस  होगी  तो  बसा  कर  दिया  जायेगा  ।  इस  विधेयक  द्वारा  न्यायपालिका  के  अधिकारों

 पर  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाया
 गया  gl  अन्य  कई  भ्र धि नियमों  में  भी  न्यूनतम  सजा  का  उपबन्ध

 है  फिर  भी  न्यायालय  को  वह  सजा  कम  करने  का  अधिकार  हे  परन्तु  उसे  लिखित  रूप

 में  ऐसा  करने  के  कारण  बताने  होंगे  ।

 होम्योपैथी  पर  एक  अलग  विधेयक  लाया  जा  रहा  हे
 ।  इस

 बारे  में
 गत

 मान  में
 एक  अधिसूचना  भी  जारी  कर  दी  गई  थी  ।
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 भेषज  तथा  श्रंगार  सामग्री  विधेयक
 ee ्

 १६६४

 हुम  जो  भी  उपाय  कर  रहे  हैं  वे  देशवासियों  के  स्वास्थ्य  को  दृष्टि  में  रख  कर  कर  रहे  हैं
 ।

 हमें
 लोक-स्वास्थ्य  के  साथ-साथ  औषधि  उद्योग  को  भी  ध्यान  में  रखता  यदि  उद्योग  को  किसी

 प्रकार  की  हानि  होती  है  तो  जनता  को  भी  भारी  नुक्सान  उठाना  पड़ता  है  ।  ये  संस्थायें वापस  में

 एक-दूसरे  पर  निरभर  हैं  इनको  प्रोत्साहन  देना  आवश्यक  है  ।  इसीलिए  ये  सारे  उपाय  किये

 गये हैं  ।  यदि  झोपड़ियों  में  मिलावट  डाक्टर  ठीक  तरीके  से  काम  न  करें  श्र  रोगों  का  निदान

 ठीक  न  हो  पये  तो  सारी  पद्धति  बुरी  कही  जाती  है  कौर  सम्पूर्ण  जनता  को  हानि  उठानी  पड़ती  है
 ।

 मझे  पूर्ण  are  हैं  कि  विधेयक  में  प्रस्तावित  उपायों  से  स्थिति  में  काफी  हद  तक  सुधार  हों  सकेगा
 |

 यह  सच  है  कि  aaa  एक  उच्च  विज्ञान  किन्तु  समय  के  साथ  साथ  इसका  काफी  ह्वास

 हो  चुका है  ।  हमारा  यह  पावन  गतंव्य  है  कि  हम  इसे  उन्नत  बनाकर  ऊंचे  स्तर  पर  रखें  ।

 यदि  हम  यह  मान  लें  कि  झायवेदीय  पद्धति  की  आधुनिक  चिकित्सा  पद्धति  से  तुलना
 की

 जा  सकती

 है  तो  यह  एक  wales बात  होगी  ।  कयोंकि  आघुनिक  चिकित्सा  पद्धति  संसार  भर  में  विद्यमान है
 ।

 इस  दिशा  में  पर्याप्त  aera  किया  जा  रहा  है  कौर  नई  खोज  ahs  के  बारे  में  संचार  के  साधनों
 द्वारा  संसार  भर  को  बताया  जाता  है  ।  झ्रायुर्वेद  को  आधुनिक  चिकित्सा  पद्धति  का  स्थान  ग्रहण

 करने  में  श्रमी  समय  लगेगा
 |

 आयुर्वेदीय  तथा  यूनानी  चिकित्सा  पद्धति  में  कुछ  अन्तर्भूत  गुण

 जिनके  बल  पर  ये  पद्धतियां  इतनी  प्राचीन  होने  के  बावजूद  भी  ate  विद्यमान  हैं
 |

 जहां  तक  दंड  की  व्यवस्था  का  सम्बन्ध  देश  जनता  तथा  दोनों  सभाओं  द्वारा  इस  बात

 की  मांग  की  गई  थी  कि  दंड  को  बढ़ाया  जाये  ।  इसलिए  माननीय  सदस्यों  को  यह  नहीं  समझना

 चाहिए  कि  देश  में  सारी  बुराई  भरी  है  ।  देश  में  इस  समय  आधुनिक  चिकित्सा  सम्बन्धी  औषधि

 के  १७५०  यूनानी  भ्रायुवेदीय  चिकित्सा  सम्बन्धी  औषधि  के  लगभग  २००  से  ३००  तक

 लाइसेंस  प्राप्त  निर्माता  इन  औषधियों  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  ।  इनमें  से  अघिकांश  निर्माता  बहुत

 अच्छा काम  कर  रहे  किन्तु  प्रभी  हाल  में  किये  गये  सर्वेक्षण  से  यह  पता  चला  कि  लगभग  ३०

 बिना  लाइसेंस  प्राप्त  निर्माता  नकली  भौवघियां  घना  रहे  हैं  ।  ये  दूसरे  निर्माताओं के  लेबल  लगा  कर

 भ्र पनी  औषघियां बाजार  में  बेचते  हैं
 ।

 लोक  स्वास्थ्य  की  दृष्टि  से  इस  बुराई
 को  दूर  करना  श्रनिवाये

 इसीलिए  हम  ने  विधेयक  में  दंड  st  व्यवस्था  की  है  |

 मुझे  प्राच्य  है  इस  विधेयक  से  काफी  हुद  तक  बुराइयां  दर  हो  सकेंगी  प्रौढ़  लोगों  को  लाभ

 पहुंच  सकेगा ।

 श्री  मोहसिन  )  झ्रौषधियों  में  softer  के  मामले  जब  भी  सभा  में  उठाये

 माननीय  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  यह  कह  कर  टाल  दिया  कि  श्रौषघि  नियंत्रकों  ौर  निरीक्षकों  पर  केन्द्र

 का  कोई  नियंत्रण नहीं  है  ।  क्या  सरकार  कोई  ऐसी  व्यवस्था  कर  रही  हैं  जिससे  औषधि  नियंत्रकों
 कौर  निरीक्षकों  पर  केन्द्र  नियंत्रण  रख  सके  कौर  प्रस्तुत  विधेयक  को  प्रभावी  रूप  से  लागू

 जा  सके  ?

 डा०  द्०  स०
 वास्तव  में  विधेयक  अधिनियम  बन  जाने  पर  राज्यों  द्वारा  ही  क्रियान्वित

 किया  जायेगा
 ।

 किन्तु  केन्द्र  सरकार  को  भ्र धि कार  होगा  कि  वह  झपने  निरीक्षक  भी  नियुक्त  कर

 सकती  है  कौर  वे  निरीक्षक  राज्यों  के  निरीक्षकों  के  साथ  निरीक्षण  कर  सकेंगे  |

 श्रीमती  रेणुका  बड़ कट की  :  सरकार  होम्योपैथी  के  बारे  में  विधेयक  कब  ला

 रही है  ?
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 डा०  स०  राजू  :
 हुम  यथाशीघ्र  विधेयक  लाने  का  प्रयत्न  करेंग े।

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :  क्या  इसी  महिने  के  विशेष  सत्र  मे ं?

 डा०  द०  स०  मैं  निश्चित  समय  के  बारे  में  कुद  नहीं  कह  सकता हूं
 ।  किन्तु  हमारा

 विचार  यथाशीघ्र  लाने  का  है  ।

 इन  दादों  के  साथ  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  :

 भेषज  तथा  श्र  गार-सामग्री  १९४०  ५ में भ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  विचार  किया  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 The  motion  was  adopted,

 उपाध्यक्ष  महोदय  अरब  हम  खंडों  पर  विचार  करेंगे
 |

 खंडों  में  कोई  संशोधन  नहीं  हैं
 ।

 घरन  यह  है

 खंड  २  से  32  विधेयक  के  aa  बनें  ्

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 The  motion  was  adopted,

 खण्ड  २  से  ३२  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clauses  2  to  32  were  added  to  the  Bill,

 खण्ड  १,  श्रघिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clause  1,  the  Enacting  Formula  and  the  Title  were  added  to  the  Bill

 डा०
 |. ज | ५  स०

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  12.0

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 कि  विधेयक  को  पारितਂ  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted.

 भारतीय  रेलवे

 INDIAN  RAILWAYS  (AMENDMENT)  BILL

 रेलवे  मन्त्रालय में  उपसन्त्री  सें०  व०  ः  मैं  प्रस्ताव करता
 ZF:

 भारतीय  रेलवे  Yao  में  भ्र प्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया  जाये  ी
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 १५  १८८६  )  भारतीय  रेलवे  )  विधेयक

 यह  विधेयक  रेलवे  के  विशेष  रूप  से  आरक्षित  स्थानों  के  लिए  खरीदे  जाने  वाले

 में  चोरबाजारी  को  रोकने  के  उद्देश्य  से  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है
 ।

 हमारे  पास  ऐसी  बहुत  शिकायतें

 झाई  हैं  कि  कुछ  लोग  चालबाज़ी  विशेष  रूप  से  भीड़  के  दिनों  टिकट  खरीद  लेते  हैं  तथा

 गाड़ी  में  स्थान  आरक्षित  करा  लेते हैं  ।  बाद  में  स्थिति का  लाभ  Sot  कर  इन  टिकटों  को  चोरबाजार

 में  बेचते  इन  दिनों  यात्रा  करने  के  इच्छा  लोगों  की  आवश्यकता  के  अनुसार  गाड़ियों  में  स्थान

 उपलब्ध हो  पाना  कठिन  है  ।  इन  लोगों  को  बड़ी  सीबत  मु उठानी  पड़ती  है  |

 रेलवे  प्रशासन  द्वारा  भ्रष्टाचार  तथा  समाज  विरोधी  गतिविधियों  को  रोकने  के  अनेक  कदम

 उठाये गये  हैं  ।  टिकटों की  चोरबाजारी  करने  वालों  को  भारतीय  रेलवे  अधिनियम  के  भ्रन्तगंत
 दंड  के  रूप  में  जुर्माना  किया  गया  हैँ

 |
 किन्तु  चोरबाजारी

 को
 रोकने

 के
 लिये  जुर्माना  ही  काफी

 नहीं है  ।  भारतीय  रेलवे  अधिनियम  में  एक  सब  से  बड़ी  कमी  यह  रह  गई  है  कि  इसमें  रेलवे  के

 यात्रा  टिकटों  के  हस्तांतरण  को  रोकने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  अधिनियम में  संशोधन  करने  की

 बात  वर्ष  Qeve  में  सोची  गई  थी  किन्तु  प्रवर  समिति  की  सिफारिशों  के  आघार  पर  इस  पर  ००५.

 कार्यवाही  स्थगित  कर  दी

 प्रस्तुत  विधेयक  में  केवल  शभ्रारक्षित  टिकटों  को  हस्तांतरित  करने  से  रोकने  कीਂ  व्यवस्था  की

 गईं  है  क्योंकि  साधारण  टिकट  के  हस्तांतरण  पर  रोक  लगाने  से  जनता  को  बहुत  कठिनाई
 का

 सामना
 करना  पड़ेगा  |  इस  समय  अधिनियम  में  कोई  ऐसी  व्यवस्था  नहीं  है ंजिससे  श्रनधिक्ृत रूप  से  टिकट

 बेचने  वालों  के  विद्ध  कोई  कानूनी  कार्यवाही
 की

 जा  सके
 ।

 प्रस्तुत  विधेयक  में  डस  कमी  को  दूर  करने

 के  लिए  व्यवस्था की  गई  है  ।

 वे  विधेयक  की  मोदी  मोटी  बातें  हैं  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  ये  बातें  विवादरहित  हैं  ।

 विधेयक  को  सभा  का  पूर्ण  समर्थन  प्राप्त  होगा  ।

 इन  दाब्दों  के  साथ  मैं  प्रस्ताव  करता  =  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 थ्री  नम्बियार  )  :  ae  अच्छी  बात  है  कि  रेल  के  टिकटों  की  चोरबाजारी  को

 रोकने  के  लिए  यह  विधेयक  लाया  गया  है  ।  इससे  कुछ  चोरबाजारी  करने  वालों  को  दंडित

 किया  जा  सकता  है  किन्तु  माननीय  मंत्री  का  यह  सोचना  निराधार  हू  कि  कुछ  चोरबाजारी  करने  वालों
 को  दंड  देने  से  समस्या  हल  हो  जायेगी

 |

 सरकार  वास्तव  में  यदि  समस्या  को  हल  करना  चाहती  है
 तो

 उसे  समस्या  के  मूल  कारण  को

 जानना  होगा  |  समस्या  का  मूल  कारण  है  रेलगाड़ियों  की  कमी  ।  वर्तमान  रेलगाड़ियां  यात्रियों
 की

 बढ़ती  हुई  किया  की  मांग  को  पूरा  नहीं  कर  सकती हैं  ।  यह  ठीक  है  कि  रेलगाड़ियों की  संख्या

 एकदम  नहीं  बढ़ाई
 जा

 सकती
 |

 इसमें  कुछ  समय  लगेगा  ।  किन्तु  सरकार  को  समस्या  की  गंभीरता

 को  देखते  हुए  वर्तमान  रेलगाड़ियों  में  डिब्बों  की  संख्या  बढ़ानी  चाहिएं  ।  दूर  स्थानों के  बीच  चलने

 वाली  रेलगाड़ियों  की  तृतीय  श्रेणी  में  सोने  के  डिब्बों  की  संख्या  होनी  चाहिए  जिससे  यात्रियों
 की  परेशानी  काफी  हुद  तक  कम  हो  सकेंगी  ।

 टिकटों  के  हस्तांतरण  पर
 रोक

 लगाने  से  ही  समस्या  हल  नहीं  हो  सकती  है  ।  एक  व्यक्ति
 टिकट  खरीद  कर  ग्रा सानी  से  gat  व्यक्ति  कों  बेच  सकता  है  |

 यंह  पता  लगाना  मुश्किल है  कि
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 टिकट  का  वास्तविक  मालिक  कौन  टिकट धारी  कन्न्चा झ सी  नाम  से  यात्रा  कर  सकता  है  जो  नाम

 arent  टिकट  में  दिया  होगा  ।

 टिकट  बेचने  वाले  तथा  अन्य  रेलवे  कम  चोरियों  को  चोरबाजार  में  टिकट  बेचने  का  उत्तरदाय

 ठहराना  उचित  नहीं  है  ।  अधिकांश  मामलों  में  इन  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  बड़े  आदमियों  aro  झूठी

 शिकायते  की  जाती  हैं  जिससे  उन्हें
 बहुत  मुसीबत  उठानी  पड़ती  है  ।  बहुत  से  मामलों  में  देखा  गया  है

 कि  नियम  १४८  अथवा  qve  के  अन्तर्गत  aiaifeal  को  नौकरी  से  अलग  किया  जाता  हैं  ।  सरकार

 को  कर्मचरियों  के  प्रति  सहानुभूति  का  बर्ताव  करना  चाहिए  ।  न्यायालय  से  इन  कर्मचारियों  के

 पक्ष  में  निगम  होंने  पर  इन्हें  पुरा  वेतन  तथा  प्रतिकर  दिया  जाना  चाहिए  जिससे  ये  ईमानदारी  से

 काम  कर  सकें  |

 श्री  तू  ल०  मोरे  )  प्रस्तुत  विधेयक  एक  कदम है  ।
 मैंनें  कुछ

 संशोधन न  प्रस्तुत  किये  हैं  जिनके  बारे  में  खंडवार  चर्चा  के  समय  कुछ  कहूंगा  |  यह  टिकटों  की

 बाजारी  को  रोकने  के  लिए  बरच्छा  उपाय  है  किन्तु  मैं  इसके  उद्देश्यों  ate  कारणों  के  विवरण  की  कुछ

 बातों से  सहमत  नही ंहूं  ।  सबसे  मुख्य  बात  यह  है  कि  यह  जानना  अत्यन्त  कठिन  हैं  कि  टिकट  खरीदने
 वाला  वास्तविक  यात्री  कौन  है  क्योंकि  इसकी  कोई व्यवस्था  नहीं  है  ।  रेलवे  प्रशासन  कुरीतियों  को

 दूर  करने  के  लिए  उचित  उपाय  नहीं  कर  सका  ।  जो  व्यवस्था  ग्राम  की  जा  रही  है  उसका  सुझाव  बहुत

 पहिले  दिया  गया  था  जिसे  प्रवर  समिति  ने  स्वीकार  कर  दिया  था  ।  इसे  फिर  सभा  में  लाने

 का  कोई  औचित्य  नहीं  ।

 रेलवे  कम चा  रियों  के  प्रतिष्ठित  किसी  भी  अभिकरण  को  टिकट  बेचने  का  अधिकार  नहीं  दिया

 जाना  चाहिए  इससे  कुरीतियों  में  वृद्धि  होगी  ।

 इस  विधेयक  से  वास्तविक  अपराधी  तो  कानन  की  पकड़  से  बच  जायेंगे  शर  भोले  भाले  लोग

 जिन्हें  नियमों  का  पता  नहीं  है  कानन  की  पकड़  में  जाकर  परेशानी  में  पड़  जायेंगे  |

 टिकटों  के  हस्तांतरण  की  अनुमति  दी  जानी  चाहिए  ।  यदि  मेरे  संशोधन  स्वीकार  कर  लिये

 जायें  तो  विधेयक  के  उद्देश्यों  को  काफी  हद  तक  पुरा  किया  जा  सकेगा  |

 श्री  च०  क०  भटटाचायं  :  रेलवे  १८९०  में  पारित  किया  गया  था  |

 राज
 लगों

 में  कुछ  नैतिक  गिरावट  आ
 गई  यह  ठीक  ही

 है  कि
 इस

 गिरावट  को
 दूर

 करने  के  लिये
 माननीय  मंत्री  इस  सीधे यक  को  ला  रहे  हैं  ।  टिकट  देने  के  रोके  पर  भो  विचार  किया  जाना

 चाहिये  ।  मैंने  पिछले  महीने  की  २९  तारीख  को  दो  टायर  स्लीपिंग  कच  में  ती  सरे  दर्जे  का  टिकट

 खरीदने  के  लिये  दिल्ली  tad  स्टेशन  को  2  लेकिन  किया  तो  उत्तर  मिला  कि  मई तक  सब  सीटें

 बुक  हो  चुकी  दूसरे  दिन  पालियामेंट रेलवे  बुकिंग  हाऊस  से  मुझे  एक  टिकट  मिला  ।  रेल  में  एक

 व्यापारी  महोदय  ने  मूझे  बताया कि  श्राप  तीसरी  श्रेणी  के  टिकट  खरीद  लीजिए  ।  मैंने ऐ  सा  ही
 जब  अगले  स्टेशन  वाई हाती  पर  रुकी  तो  मैंने  टिकट  कलक्टर  को  बला  कर  तीसरी  श्रेणी  के  टिकटों

 कोहराम  श्रेणी  में  बदलवा  लिया  ।  मझे  श्राश्चयं  है  कि  इस  प्रकार  की  घटनायें  हो

 टिकटों  करी  गड़बड़ी  के  प्रश्न  का  समाधान  उसके  प्रारम्भिक  स्तर  पर  ही  हल  किया  जाना
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 चाहिये  |  माननीय  मंत्री  जी  से  मेरा  अरन  ra  है  कि  व्  इस  संशोधन  से  ही  संतोष  धारण  कर न  बेठ

 जायें  ;  उन्हें  इसकी  विभागीय  जांच  भी  करनी  चाहिये  ।

 श्री  उ०  स०  त्रिवेदी  :  कांग्रेस  सौर  साम्यवादी  सदस्यों  ने  अपने  निजी  प्रचार  के  लिये

 रेलवे  तमंचा  रियों  की  प्रशंसा की  हम  इस  बात  से  ais  मंद  कर  नहीं अठ  सकते हैं  कि  अब  भी  रेलवे

 बेईमानी  है  ।  उसमें  भ्रष्टाचार  भी  है  ।  यह  किन  स्तरों  पर  है--यह  पं थक  विषय  है  ।

 तिल  राव  पीठासीन

 [SHRI  THIRUMAL  Rao  in  the  Chair.]

 अप  बम्बई  स्टेशन  पर  ।  वहा  झपको  एक  व्यक्ति  मिस्टर  बटाला  मिलेगा  ।  वहू  बाप

 के  लिये  सीट  रिज  करा  सकता  वहां  कुछ  बाहर  के  लोग  भी  हैं  जो  खलासी  कहलाते  हैं  ।  वे  अपनी

 परियां  waar  arte  वहां  फलो  देते  हैं--केवल  ४  Bale  फिर  रिजर्वेशन  की  कोई

 ग्रा वश्य कता  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  की  कठिनाई  को  हल  करने  के  लिये  कानून  पर  हीਂ  अ्रवलम्बित  नहीं

 रहा  जा  सकता  है  ।  मामूली  से  फे  री  वाले  प्लेटफार्म  पर  लाइसेंस  मिलने  पर  समझते  हैं  कि  उन्हें  वहां

 एक  प्रकार  का  अधिकार  मिल  गया  है  ।  प्रेमिका री  उन  का  कुछ  नहीं  बिगाड़  सकते  हैं  ।  फेरी  वालों  द्वारा

 दिये  जाने  वाले  धोखे  का  भी  ara  नहीं  हो  पाता  है  इसका  कारण  केवल  यह  है  कि  सरकारी  वकील

 कानून  से  wars  हैं  ।  परिणामस्वरूप  सरकार  की  शझ्रामदनी  में  नुकसान  होता  है  ।  इस  संशोधन  में

 कहा  गया  है  कि  टिकटों उस  व्यक्ति  द्वारा  नहीं  बेचा  जा  सकता है  जो  रेलवे  कम  चारी  अथवा  श्रधिक्ृत

 एजाज़  न  हों  ।  मैं  अपना  टिकट  किसी  को  भी  दे  सकता हूं  प्रिया  किसी  भी  व्यक्ति  के  दूसरे  टिकट  से

 इसका  विनिमय  कर  सकता हुं  |  क्या  इस प्रकार  बात  नहीं हो  सकती  है  ।  उन  सब  का  अध्ययन

 नहीं  किया  गया  है  श्रौर[इंसका  कारण  यह  होता  है  कि  निर्थक  मुकदमेबाजी  बढ़े  गी  ।  दो  टायर

 मेंट से  बे  ईमानी  और  भ्रष्टाचार को  बढ़ावा  मिला  है  ।  नीचे की  बर्थ  चार  कराने  प्रति  सीट  पर  उपलब्ध हो
 सकती  है  ;  जबकि  ऊपर  की  बन  के  लिये  श्राप  तीन  रुपये  प्रति  बर्थ  ले  रहे  हैं  ।  पर  वाले  व्यक्ति  को

 सतत्  इस  बात  के  लिये  सावधान  रहना  पड़ता  है  कि  नीचे  उसका  लग ज  सुरक्षित  है  अथवा  कम् पार्ट  मेंट

 कौन  प्रवेश  करता  है  या  बाहर  जाता  है  ।  बहुधा  रेलवे  कर्मचारी  भी  अथवा  उन  के  परिवार  के

 सदस्य  इन  कम्पार्टमेंटों  में  सफर  करते  हैं  ।  पुलिस  वाले  बिना  टिकट  यात्रा  करते  हैं  ।  रेलवे  कर्मचारी

 इन  पुलिसवालों से  भयभीत  रहते  हैं
 ।

 भ्र भी  कुछ
 दिन

 पहले  फूलेरा  स्टेशन
 पर  चार  व्यक्तियों  को

 टिकट  की  कीमत  वसूल  करने  पर  सब  इंस्पैक्टरों
 ने  हुक्म

 दिया  कि  टिकट चेकरों  को  हथकड़ी
 पहना

 दी  जाय  ।  कया  श्राप  इन  सब  स्थितियों  को  मौजूदा  उपबन्ध  से  समाप्त  कर  सकते  हैं  ।  चेकिंग  स्टेशन

 इतनी  दूरो  पर  नहीं  होना  चाहिये  ।  यदि  रेलवे  इंजन  तीन  घंट  तक  स्टीम  फेंकते  हुए  खड़े  रहें  तो  रेल

 कीं  भ्रामरी  कम  क्यों
 नहीं  होंगी  ।

 रेलगाड़ियों  की  संख्या  में  वृद्धि  करना  भी
 sere  है

 ।  कल्ली
 जंक्शन  से  सबेरे  ९  .  ३०  बजे

 रवाना  होने  वाली  गाड़ी  में  काफी भीड़  रहती  हज़ारों  काफीਂ  व्यक्ति  फुटबॉल  पर  सफर  करते  हैं  ।

 qeauy  में  रेवाड़ी-दिल्ली  लाइन  को  दोहरा  करने  की  योजना  मंजूर  की  गई  थी
 किन्तु

 अब  तक  यह
 काम  नहीं  किया  गया  है  ।  सन्  १८९०  में  रेलवे  अधिनियम  aft  किया  गया  था  और  अज  सत्तर
 वर्ष  बाद  हम  उसमें  संशोधन  करने  की  बात  सोच  रहे  हैं  ।

 श्री  म०  प०  स्वामी
 :  पहले  से  टिकट  adie  कर  मुं नाफा  कमाने  की  दृष्टि से  उसे

 दोबारा  बचाने  की  सामाजिक  कुरीति  रोकने  के  लिए  मौजूदा  कानून  अत्यन्त  उपयोगी  है  ।  इस  प्रकार

 की  बुराइयों  की  पृष्ठभूमि  में  जो  निहित  हैं  हमें  उन  की  छानबीन  करना चाहिये  ।  जब  कोई
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 व्यक्ति  टिकट  खरीदने  की  इच्छा  प्रकट  करता  है  तो  उसे  निराशा  मिलती  है  किन्तु  यहीं  टिकट  जब
 एज  कटों  के  मौत  खरीदे  जाते  हैं  तो

 तुरन्त
 मिल  जाते  हैं  ।  कुछ  व्यक्तियो  के  बुकिंग  प्राचीन  में  सम्पर्क

 होते  हैऔर  वही  टिकट  खरीद  कर  उन्हें  पुनः  बे  च  देते  हैं  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  मौजूदा  कानून  से  यह

 बुराई  कसे  रोकी  जा  सकती  है  ।  ae  कसे  मालूम  होगा कि  कौन  वास्तविक

 मुसाफिर  है  रेलवे  तंक  ही  सीमित  नही  वह  प्रवृत्ति  सिनेमाघरों में  भी  देखी  जा

 सकती  है  ।  रेलों  में  इस  प्रकार  के  सुचना  पट्ट  लगाये  जाने  चाहियें  कि  बाहर

 से  खरीदे  गये  टिकट  झ्र मान्य  होंग  ।  इस  बनाई  का  एक  कारण  यह  भी  है  कि  रेलों  में  स्थान  की  कमी

 है  ।  मद्रास  जाने  वाले  व्यक्तियों  को  रात  भर  स्टेशन पर  रहना  पड़ता है  ताकि  टिकट  कौ  खिड़की

 खुलने  पर  वे  लाइन  में  पहले  खड़े  हो  सकें  ।  उन्हें  दस-पन्द्रह  दिन  पहले  टिकट  खरीदने  पड़ते  हैं  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  बम्बई-दिल्ली  मद्रास-कलकत्ता  इरादी  नगरों  के  लिये  अधिक  सवारी

 डिब्बा  जोड़े  जायें  ।  मुझ  यह  जान  करं  प्रसन्नता  हुई  कि  रेलवे  इस  यात्री-सुविधाओं  पर  ४  करोड़

 रुपये  खर्च  कर  रही  है  ।  इन  बातों  के  अ्रतिरिक्त  यह  भी  आवश्यक  है  कि  रेलवे  कम  चोरियों  शौर  जनता

 में  परस्पर  सहयोग  हो  ।  यह  सहयोग  मिलने  पर  ही  रेल  प्रशासन  में  शांति  ate  कुशलता  का  आविर्भाव

 हो  सकता है  ।

 शी  मोहसिन  :  मौजूदा  कानून  की  मंशा  श्रच्छी  है  किन्तु  उसमें  सन्देह  है

 कि  क्या  इससे  सत़्य  पूरा  होगा  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  रेलवे  मंत्री  इस  प्रकार  का  संशोधनकारी

 विधान  क्यों  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ।  रिज  की  व्यवस्था  एक  तरफा  यात्रा  टिकट धारी  के  लिये  अ्रनिवाय

 वापसी  यात्रा  अथवा  सीजन  टिकट  के  लिये  नहीं  है  ।  फिर  इस  प्रकार  का  विभेद  किया  गया

 है  ।  टिकटों  की  चोरबाजारी  कलकत्ता  कौर  मद्रास  सरीखे  बड़े  नगरों  में  ही  फैली  हुई

 है  ।  इस  प्रकार  का  fad  यक  प्रस्तुत  करने  के  बजाय  यदि  अधिक  सकता  बरती  जाये  तो  प्रतीक  अच्छा

 होता  ।  कई  बार  जालीਂ  नामों पर  सीटें  रिजवी की  जाती  हैं  प्रौढ़  चाट  में  बताया  जाता  है  कि  सब  सी  टें
 रिवेंज  हो  चुकी  हैं  ।  ward  स्थिति  यह  होती  है  कि  काफी  सीटें  खाली  रहती  हैं  ।  यह  रेलवे  कम चा  रियों

 की  सांठगांठ  से  होता है  ।  उसे  रोकने की  आवश्यकता  जब  तक  टिकट  पर  पहचान  के  संकेत  नहीं

 अथवा  फोटू  श्रीश्री--तब  तक  किसी  युक्ति  से  यह  प्रवृत्ति  बनी  रहेगी  ।  आखिर

 टिकटों  की  चोरबाजारी  क्यों  होती  है  ।  इसका  कारण  रेलों  में  भीड़  ही  है  ।  अप  कहीं  जाइये--उत्तर

 दक्षिण  मध्य  रेलवे  ada  रेलों  में  भीड़  है  ।  हमें  अधिक  कीमत  देकर  टिकट  खरीदने

 वाले  मुसाफिरों  की  निन्दा  नहीं  करना  चाहिये  ।  किसी  व्यक्ति  को  अत्यन्त  आवश्यक  काम  हो  शर

 यात्रा  का  कोई  माध्यम  अथवा  साधन  उपलब्ध  न  हो  तो  फिर  अधिक  कीमत  देकर  टिकट  खरीदने

 के  लिये  किसी  मुसाफिर  को  क्यों  उत्तरदायी  ठहराया  जाये  ।  किन्तु  मौजूदा  विधान  द्वारा  हम  अधिक

 कीमत  देने  के  लिये  Ti साहिर  को  दण्डित  क्यों  कर  रहे  हैं  ।  रेलवे  अपने  कत्तव्य  का  भली  प्रकार  निर्वाह

 नहीं  कर  रही  रेलवे  मंत्री  के  लिये  केवल  एक  ही  विकल्प  हैं--रेलगाड़ियों  की  संख्या  बढ़ाना  |

 श्री  मुत्तु  गौहर  :  मेरी  शिकायत  यह  है  कि  रेलवे  पर्याप्त  डिब्बों  ate  गाड़ियों

 की  व्यवस्था  नहीं  कर  सकी  है  ।  यात्नियों  की  संख्या  २५  प्रतिशत  प्रतिवर्ष  बढ़ती  जा  रही  है  ।  जबकि

 सरकार  केवल  ४  प्रतिश्त  अधिक  स्थानों  की  व्यवस्था  कर  रही  है  ।  जब  तक  सरकार  इस  मांग  कों

 पूरा  नहीं  करेगी  |  टिकटों  में  चोर  बाजारीਂ  चलती  रहेगी  ।  जब  तक  रेलवे  तीसरी  श्रेणी  के  यात्रियों  के

 लिए  डिब्बों  शर  गाड़ियों  की  संख्या  नहीं  बढ़ायेगी  इस  प्रकार  के  कानन  बनाने  से  कोई  विशेष  लाभ

 न  होंगा  ।  राज  कल  ती  सरी  श्रेणी के  यात्री गाड़ियों  में  भेड़  बक  रियों  कीं  तरह  सफर  करते हैं  ।  यह  खेद
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 १८८६  भारतीय  रेलवे

 का  विषय  है  कि  स्वतंत्रता  के  प-तरह  वर्ष  बाद  भी  तीसरी  श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिये  स्थिति  में  कोई

 सुधार  नहीं  gat  है  ?

 रेलवे  के  कुछ  ग्रघधिकारी  टिकटों  को  चोर  बाजारी  में  बं  च  रहे  हैं  ।  वाराणसी  जंक्शन  पर  गत

 ag  टस  रुपये  भ्रतिरिकता  देकर  टिकट  लिया  गया  ।  कुछ  मास  पहले  जब  मैं  अपने  परिवार  सहित

 से  मद्रास  जा  रहा  था  तो  मेरे  पास  से  आगरा  की  टिकट थी  |  उस  समय  मैं  प्राग रा  से  गाड़ी  में

 बैठना  चाहता  था  ।  परन्तु  रेलवे  अधिकारियों  ने  मुझे  बैठने  नहीं  दिया  रेलवे  अधिकारी  ने  मुझे

 बताया  कि  यदि  श्राप  पांच  रुपये  दे  दें  तो  सब  प्रबन्ध  हो  जायेगा  |  मुझे  यह  सुन  कर  आश्चर्य  ञ्  |

 मैंने  पांच  रुपये  दे  दिये  त्र  मैं  गाड़ी  में  बैठ  सका  ।  रेलवे  में  बहुत  भ्रष्टाचार  है  ।  मेरा  यह

 निवेदन  है  कि  किसी  भ्रमणकारी  को  ढण्ड  देने  अथवा  छोटे  मोटे  विधेयक  पारित  करने  से  काम  न  चलेगा  ।

 इस  समस्या  का  तो  केवल  कोचों  की  संख्या  में  वृद्धि  करने  से  ही  समाधान  हो  सकता है  |

 श्री  स०  alo  बनर्जी  :  सभापति  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता हूं  |

 इसका  च्ड्न्त द  तय  रिजर्वेशन  में  सुधार  करना  है  ।  रिजर्वेशन  की  हालत  राज  उत्तरी  बुरी  नहीं  है  जितनी

 कि  यहां  बताई  गई  है  ।  इसमें  दोष  यात्रियों  ar  भी  है  क्योंकि वे  यात्रा  न  करने  पर  अपना  रिजर्वेशन

 रह  नहीं  यहां  तक  कि  हम  संसद-सदस्य  भी  कई  बात  इसकी  परवाह  नहीं  करते  ।

 प्रश्न  केवल  विधान  लाने  का  ही  नहीं  बल्कि  यातायात  के  नियंत्रण  का  प्रशिक्षण  देने

 का  है
 ।

 सियालदह  में  एक  ट्रैफिक  ट्रे  लीग  स्कूल  था  जिसे  aga रेलवे  मंत्री  ने  धनबाद  में  बदल  दिया
 |

 वहां ४०  लाख  रुपये  की  नई  इमारत  बनाई जा  रही  है  ।  मैं  समझ  नहीं  सका  कि  इस  का  कारण  क्या
 मैंने  माननीय  मंत्री  श्री  दासप्पा  को  इस  बारे  में  पत्र  लिखा  था  परन्तु  उसका  कोई  सन्तोषजनक

 उत्तर  नहीं  मिला  ।  सदन  की  जानकारी  के  लिए  मैं  बता  |  कि  १९६१  की  रेलवे  2  निकल  ट्रेनिंग

 स्कूल  कमेटी  ने  सिफारिश  की  थी  कि  सियालदह  के  ट्रेफिक  ट्रेनिंग  स्कूल  को  कल्याणी  में  बदल  दिया

 जाय  क्योंकि  वहां  कंचरपाड़ा  वर्कशाप  तथा  नया  विश्वविद्यालय  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सियालदह

 में  प्रशिक्षण  पाने  वालों  के  जीवन  के  साथ  खिलवाड़
 न  की

 जाय
 ।

 देश  में  यातायात  बहुत  अ्रघिक  बढ़  गया  है  क्योंकि  लोग  भ्रमण  के  लिये  जाना  चाहते  कई
 ब  रोजगार  व्यक्ति  रहते  ही  गाड़ियों  में  हैं  तथा  हमारी  योजनाओं  के  लिये  भी  अधिक  यात्रा  का  किया

 जाना  आवश्यक  है  ।  यातायात  का  नियंत्रण  करने  कै  लिये  प्रशिक्षित  तमंचा  रियों  की  जरूरत

 रेलवे  टेक्नीकल  स्कूल  कमेटी  की  सिफारिश  १९६१  में  की  गई  थी  जबकि  परिस्थितियां  राज  से

 स्वधा  भिन्न  थीं  ।  श्री  वहां  स्कूल  के  पास  काफी  जगह  है  क्योंकि  वरिष्ठ  सहकारी  ऋण  समिति  तथा

 पुराने  कंट्रोल  आफिस  ने  कई  कमरे  खाली  कर  दिये  हैं  ।  इसलिये  रेलवे  बोर्ड  को  इस  बारे  में  अपना

 निर्णय  बदल  लेना  चाहिये  |  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  इस  संस्था  को  इसलिये  न  बदला  जाय  क्योंकि

 यह  पश्चिम  बंगाल  या  सियालदह  में  है  बल्कि  इसलिये  कि  यही  ४०-४२  लाख  रुपया  कहीं  और  खर्च

 हो  सकता  है  मैं  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  इस  संस्था  को  सियालदह  में  ही  रहने  दें  ग्रोवर

 १०-१२  लाख  रुपया  लगा  कर  वहीं  उसका  प्रसार  करें  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  सीधे यक  का  समर्थन
 करता  हुं  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए  |]

 [Mr.  Deuty  SPEAKER  in  the  Chair)

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  स०  वृ०  :  उपाध्यक्ष  सभी  सदस्यों
 ने  इस  सीधे

 यक
 को  स्वीकार  करने  के  साथ  साथ  यह  भी  कहा  है  कि  इससे  सारी  कठिनाइयां  दूर  नहीं
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 —

 सें०  वें  «
 राम स्वामी ]

 हो  सकतीं  ।  श्री  नम्बियार  ने  कहा  कि  गाड़ियों  की  संख्या  बढ़ाई  उनमें  अधिक  डिब्बे  लगाये

 उन्हें  अधिक  तेज  चलाया  जाय  आदि  इस  बारे  में  कोई  दो  राय  नहीं  हो  सकतीं  |  हम  भी  इन

 सारी  बातों  को  मानते  हैं  परन्तु  प्रश्न  तो  ला  इनों  की  क्षमता  का  है  ।  पिछले वर्ष  हम  ने  दिल्ली  से
 मद्रास

 तक  १४,  बम्बई  से  कोचीन  तक  २६,  बम्बई  से  अहमदाबाद  तथा  वीरमगांव  तक  ६६,  बम्बई  से

 वाराणसी  तक  ६  तथा  लखनऊ  तक  दो  गाड़ियां  चलाई  थीं  ॥

 श्री  नम्बियार  :  इससे  लगता  है  कि  क्षमता  है  ।  क्षमता  के  बिना  ये  गाड़ियां  चलाई  जा

 सकती  थीं  ?

 श्री  सें०  ब्०  TAA  :  परन्तु  इससे  हमें  माल  यातायात  का  त्याग  करना  पड़ता  है  इसलिये

 एसा  नहीं  हो  सकता  ।

 श्री  do  मो०  बनर्जी :  श्राप  मिली-जुली  गाड़ियां  कयों  नहीं  आधी  माल  गाड़ी  wit

 आधी  सवारी  गाड़ी  ?

 श्री  सें०  Fo  राम स्वामी  :  मिली-जुली  गाड़ियां  सवारी  गाड़ियों  से  बहुत  अधिक  समय  लेंगी

 क्योंकि  सारे  रास्ते  में  उनमें  सामान  चढ़ाया-उतारा  जायेगा  |

 श्रीमती  विमला  देवी  दो  छत्तों  वाली  गाड़ियां  क्यों  न  चलाई  जायें

 श्री  सें०  राम स्वामी  :  शायद  वह  हाल  ही  में  बम्बई  में  दो  छत्तों  वाली  बसें  देख  कर  भाई

 ।  सुरंगों  दि  का  क्या  होगा
 ?

 जो  कुछ  संभव  था  हम  ने  किया  है  कौर  कर  रहे  हैं  ।

 अरब  मैं  तीन  बातें  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हुं  ।  श्री  मोहसिन  ने  कि  जिन  एकतरफा  यात्रा  वाली

 टिकटों  के  लिये  स्थान  रक्षित  नहीं  होता  उनके  हस्तान्तरण  पर  दण्ड  कयों  नहीं  दिया  जाता  |  इसके  कई

 मान्य  कारण
 हैं

 जात  REvVE  में  संविधान  संभा  की  प्रवर  समिति  ने  भी  इसका  समर्थन  किया
 रेलवे

 के  लिये
 जगह

 देन ना  तभी  ard  है  जबकि  रिजर्वेशन  हो  चुका हों  ।  जब  कोई  व्यक्ति  एकतरफा  यात्रा
 का

 टिकट  लेता  हैं  तो  उसके  सामने  तीन  रास्ते  या  तो  गाड़ी  चलने  के  तीन  घंटे  के  अन्दर  वहू
 अपने

 पैसे  वापिस ले  या  जरगर  उसने  जाना ही  ६  तो ह  निचले दर्ज  में  जाए  दौर  बाकी  के  पैसे  हैऔर

 या  फिर  star  भी  बन  पड़े  चला  यदि  हम  ऐसी  टिकटों को  भी  ले  लें  जिनके लिये  कोई  रिजर्वेशन

 नहीं है  तो  बड़ी  कठिनाइयां  at  सकती  हैं  ।  इसलिये  हम  केवल  एकतरफा  यात्रा  की  टिकटों  जिनका

 रिजर्वेशन  होता  व्यापार  करने  वालों  को  ही  दण्ड  देते  हैं  ।

 दूसरी  बात  धारा  ६७  के  सम्बन्ध  में  हैं  जिसमें  ऐसे  मामलों  का  उपबन्ध  है  जिनमें  उन  गाड़ियों

 के  लिये  टिकटें  दे  दी  जाती  हैं  जिनमें  करती  रिक्त  यात्रियों  के  लिए  जगह  नहीं  होती  |  धारा  ६७  की

 धारा  (१)  से
 स्पष्ट  हैं  कि  टिकट  बचने  के  बाद  भी  गाड़ी  में  जगह  देना  रेलवे  के  लिये  rare  नहीं

 उपधारा  (२)  में  कहा  गया  है  कि  जिस  बाड़ी  का  टिकट  दिया  गया  हो  उसमें  जगह  न  मिलने  पर  गाड़ी
 चलने  के  तीन  घंटे  के  भ्रमर  टिकट  वापिस  करके  यात्री  को  तुरन्त  अपने पैसे  लेने  का  अधिकार  है  |

 उपधारा  (३)  में  कहा  गया ह  कि  यदि  कोई  व्यक्ति ऊंचे  दर्ज  का  टिकट  लेता  है  परन्तु  उसमें  जगह न
 मिलन ेपर  मिचल  दर्जे  में  यात्रा  करता  ह  त  वहं  दोनों  किरायों  क़ा  अत्तर  ले  सकता  है  |
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 १५  १८५८६  )  भारतीय  रेलवे  विधेयक

 यात्रा  एजेंटों  के  बारे  में  at  कुछ  oH  ह  |  कई  संशोधनों  का  उद्देश्य  इस  खण्ड  को  निकालना

 ae  निकालना  नहीं  चाहिये  क्योंकि  तीन  तरह  के  एजेंट  हैं  प्रौढ़  उनके  अपने  अपने  विशिष्ट  काम  हैं  ।

 इस  समय  उन्हें  कोई  कोटा  नहीं  दिया  गया  है  ।

 PERE  में  वाणिज्यिक  समिति  की  सिफारिशों  के  अघोर  पर  cae  एजेंटों  क  लिये  रिवेंज शन
 कोटे  निर्धारित  नहीं  किये  जाते  जिन  गाड़ियों  के  लिये  रिजर्वेशन  की  मांग  अधिक  स।मान्य  जनता

 के  साथ  साथ  ट्रेवल  एजेंटों  के  लिये  स्थानों  के  आरक्षण  के  बारे  में  प्रीतम  सीमा  निर्धारित  कर  दी  गई

 ह्  उन  एजेंटों  को  जो  रेल  के  छोरों  से  दूरस्थ  स्थानों  के  बीच  नियमित  रेलवे  स्टेशन  के  रूप  में  कार्य  करते

 हैं  कुछ  मामलों  में  कोटे  निर्धारित  किये  जाते  हैं  ।  ये  कोटे  सम्बन्धित  रेलवे  प्रशासनों  द्वारा  मांग  तथा

 स्थानों  की  उपलब्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  निधारित  किये  जाते  हैं  ।  बड़े  शहरों  में  बुकिंग  एजेंटों  को

 तीसरी  श्रेणी  के  सोने  तथा  बैठने  के  स्थानों  के  कुछ  कोटे  दिये  जाते  हैं  ।  यदि  इन  कटों  का  रेलगाड़ी  के

 छूटने  से  ५  दिन  पहले  तक  उपयोग  नहीं  किया  जाता  हूं  तो  ये  कोटे  रेलवे  प्रशासन  अ।म  जनता  के

 उपयोग  के  लिये  प्रयोग  में  ला  सकता  ह्  मत  यह  कहना  ठीक  नहीं  हूं  कि  ट्रेवल  एजेंट  झपने  कोटे  का

 दुरुपयोग  करते  उनके  साथ  कोई  विशेष  व्यवहार  भी  नहीं  किया  जाता  रेलवे  पर  हुए  अपराध

 के  लिये  हमें  जी०  अर ०  पी०  पर  निर्भर  करना  पड़ता  है  जो  राज्य  सरकारों  के  अधीन  यदि  किसी

 मामले  में  जी०  करार  पी०  रेलवे  कर्मचारियों  से  सहयोग  नहीं  करती  है  तो  यह  बड़े  दूर  ग्य  की  बात

 अधिक  जानकारी  दिये  जाने  पर  हम  ऐसे  मामलों  के  बारे  में  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  बातचीत

 करके  उनमें  प्रतीक  सहयोग  स्थापित  करने  के  लिये  अवश्य  ही  कोई  कार्यवाही  करेंगे  |

 यह  बड़े  खेद  की  बात  हैं  कि  रेलवे  पास  धारी  अरपना  रिजर्वेशन  रह  कराने  की  कोशिश  नहीं  करते

 जिसके  परिणामस्वरूप  यात्नी  गाड़ियों  में  काफी  स्थान  खाली  पड़े  रहते  हैं  ग्रोवर  अन्य  जरूरतमन्द  लोग

 उनका  उपयोग  नहीं  कर  सकते  हम  इस  मामले  में  कड़ा  दृष्टिकोण  अपनाने  जा  रहे  यदि  वे  लोग

 झपने  विशेषाधिकार  का  दुरुपयोग  करते  हैं  तो  उनको  भी  साधारण  नागरिक  की  तरह  अरपना  रिज व  शन

 रह  न  करने  पर  जुर्माना  देना  पड़े  हम  एसा  कदम  उठाने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रहे  मुझे  अदा

 है
 कि  सं  सद  सदस्य  भी  यात्रा  न  करने  की  स्थिति  में  अपने  रिज  शन  रह  कराने  की  कृपा  करेंगे  ।  अब

 चार  से  अधिक  स्थानों  के  रिजर्वेशन  की  अनुमति  नहीं  है  पौर  उन  चार  व्यक्तियों  के  लाम  तथा  ठीक

 पते  भी  देने  पड़ते  इन  नामों  की  जांच  पड़ताल  की  जाती  यात्रियों  की  सहायता  से  ही  जाली

 नामों  का  पता  लगाया  जा  सकता  है  कौर  इस  बुराई  को  समाप्त  किया  जा  सकता

 श्री  aftaaiz र  ने  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  का  उल्लेख  क्या  मैं  विरोधी  दल  के  माननीय

 सदस्यों  को  यह  बताना  चाहता हूं  कि  रेलवे  कर्म चा  रियों  के  कल्याण  के  प्रति  रेलवे  प्रशासन  उतना  ही
 जागरूक

 है  जितना  कि  भ्रमण  कोई  व्यक्ति  |  हम  उनकों  संतुष्ट  रखने  की  पूरी  कोशिश  करते  उस

 मामले  में  कोई  गलत  arta  नहीं  की  गई  इन  मामलों  की  कई  बार  जांच  की  जा  चुकी  है  दौर

 उनमें  काई  गलती  नहीं  ne  गई  धारा  PvE  के  अधीन  नौकरी  से  हटाये  गये  व्यक्तियों  को  बहाल
 इसलिये  नहीं  किया  जा  सका  है  कि  उन्होंने  सीमा  विधि  की  धारा  १९०  के  अनुसार  ६  वर्ष  के  अन्दर

 बहाल  किये  जाने  के  लिये  आवेदन  नहीं  किया  हमें  देश  की
 विधियों

 का  पालन  करना  होता  WA:

 ऐसे  मामलों  में  ate  ग्राम  कार्यवाही  नहीं  की  जा  सकती

 श्री  मोहसिन  ने  यह  आपत्ति  उठाई  है  कि  प्रस्तावित  विधेयक  के  श्रन्तगंत  टिकट  ख़रीदने  वाला
 टिकट  बेचने  वाले  की  अपेक्षा  अधिक  घाटे  की  स्थिति  में  रहेगा  |  कानून  की  दृष्टि  में  वे  दोनों  समान  हैं
 र  हमार  उदेश्य  टिकट  बेचने  वाले  तथा  ठिकट  खरीदने  वाले  दोनों  व्यवसायों  को  ही  दण्ड  देने  का
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 जैसे  ही  लोगों  को  मालूम  हो  जायेगा  कि  श्रप्राधिक्ृत  एजेंटों  से  टिकट  खरीदना  अवैध  कार्य  है  कौर  उनको

 ऐसा  करने  पर  सजा  दी  जा  सकती  है  कौर  उनके  विरुद्ध  अभियोग  चलाया  जा  सकता  है  तो  कोई  भी

 व्यक्ति  उनसे  टिकट  खरी  बने  का  साहस  नहीं  इसलिये  यहँ  बुराई  धीरे  धीरे  समाप्त  हो  जायेगी  |

 प्रस्तावित  विधेयक  का  यही  उद्देश्य  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारतीय  रेलवे  {ako  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  राज्य

 सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया  जाये  ।
 प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 The
 motion  was  adopted.

 खण्ड  -धारा  ६६  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  २  विधेयक  का  अंग  बने  1.0

 प्रस्ताव  शुभ्रा  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 Clause  2  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड ३

 att  क्  ले  मोरे  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  ३  प्रस्तुत  करता हुं  ।

 श्री  सें०  वें०  राम स्वामी  :  माननीय  सदस्य  .  के  संशोधन  का  छात्र  दलों

 arte  के  मामलों  में  टिकटों  तथा  fora  शन  के  हस्तांतरण  की  अनुमति  देना  है  ।  यहं  बहुत  सी  भित  है  |

 इसमें  यह  नहीं  दिया  हु  है  कि  यह  हस्तांतरण  उसी  गाड़ी  से  अथवा  उसी  दिन  किया  जाना  चाहिये  ।

 प्रस्तावित  खण्ड  २  का  परन्तुक  काफी  व्यापक  है  कौर  माननीय  सदस्य  का  उद्देश्य  उसर  पुरा  हो  जायेगा  |

 मत  इंस  संशोधन  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  २  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा
 स्वीकृत

 ।

 Amendment
 No.  2  was  put  and  negatived.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  ३े  विधेयक  को  लग  बने  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हूँगा  ।

 The  motion  was  adopted.
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 ५  qeev
 दरगाह  ख्वाजा  साहेब

 (asia)
 विधेयक

 I

 erg  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 ।

 Clause  3  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड ४

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  कू  ल०  मोरे  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 प्रशन यह  है

 खण्ड  ४  विधेयक  का  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड ४  विधेयक  में  जोड  दिया  गया  ।

 Clause  4  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड  १,  अधिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक
 का  नाम  में  Wis  दिये  गये  ।

 Clause  1,  the  Enacting  Formula  and  the  Title  were  added

 to  the  Bill.

 श्री  सें०  To  राम स्वामी :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।
 ''

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यहं  है  :

 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 The  motion  was  adopted.

 दरगाह  ख्वाजा  साहेब  विधेयक

 DURGAH  KHAWAJA  SAHEB  (AMENDMENT)  BILL

 पेट्रोलियम कौर  रसायन  मन्त्री  ६  कबीर )
 :

 मैं  प्रस्ताव करता  हु

 दरगाह  ख्वाजा  साहेब  eg  ee  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  राज्य

 सभा  द्वारा  पारित रूप विचार  किया  जाये  पी

 यह  एक  सीधा  सादा  विधेयक  है  जो  कि  एक  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  लाया  गया  व्तंमान

 अधिनियम  में  यह  उपबन्ध  है  कि  प्राधिकृत  व्यवसायों  के  ग्र लावा  भ्रमण  कोई  व्यक्ति  दरगाह  के  संघारण

 के  लिये  तैसा  वसूल  नहीं  कर  सकता  उसमें  यह  भी  उपबन्ध  है  कि  दरगाह  के  में  वसूल  किया

 गया  धन  दरगाह  पर  ही  खां  किया  जायेगा  ae  किसी  safer  के  निजी  प्रयोजन  के  लिये  उसको

 माल  नहीं  किया  जा  सकता  परन्तु  इन  उपबन्धों  का  उल्लंघन  किया  जाता रहा  अत: इस संशो- इस

 धन  विधेयक  द्वारा  गे  र-कानूनी  वसूली  को  दण्डनीय  बनाया  जा  रहा  प्रस्तावित  विधेयक  में
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 Durgah  Khawaja  Shah  (Amendment)  Bill

 May  5०  1954

 श्री  हमारा

 यह  भी  उपबन्ध  है  कि  दरगाह  की  झोर  से  शर  विधि  के  अधीन-कार्य  करने  वाले  अधिकारियों  को

 भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा  २१  के  अन्तरगत  सरकारी  कर्मचारी  समझा  जायेगा  |  ऐसा  उन  fe

 कारियों  को  अपने  कत्तव्य  के  पालन  में  आने
 वाली

 किसी  कठिनाई  से  बचाने  के  लिये  किया  जा  रहा

 मुझे  तराशा  है  कि  राज्य  सभा  की  तरह  यह  सभा  भी  इस  सीधे  सादे  विधेयक  कों  सर्वसम्मति  से

 स्वीकार  करेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 Shri  5.  M.  Banerjee  (Kanpur)  :  There  is  a  provision  in  this  Bill  that

 solicits  or  receives  any  nazare  or  offerings  in  contravention  0  the

 provisions  of  sub-section(1)  shall  be  punishable  with  fine  which  may  extend
 to  one  thousand  I  fear  that  innocent  persons  offering  nazare  for  the
 cure  of  their  ills  may  be  implicated  under  this  legislation  along  with  the  wrong
 person  receiving  such  nazare  for  no  fault  of  theirs.  It  is  our  duty  to  protect
 all  religious  places  whether  of  Muslims,  Hindus,  Sikhs  or  Christians.  But
 the  law  should  not  be  misused  and  undesirable  elements  should  not  be  allowed
 to  take  bribes  from  the  innocent  pilgrims  visiting  these  durgahs.

 During  the  recent  communal  disturbances  in  Calcutta  some  persons  for-

 cefully  entered  the  durgah  of  Maulali  and  tried  to  impair  it.  These  holy
 shrines  remind  us  of  the  great  saints  and  sages  of  India  and  are  symbols  of

 Hindu-Muslim  unity.  Government  should,  therefore,  take  every  care  To

 protect  these  holy  shrines.  No  tax  should  be  charged  from  the  pilgrims
 visiting  the  durgah  of  Ajmer  Sharif,  to  avoid  any  inconvenience  to  those

 people.  The  holy  places  of  the  Hindus  and  Sikhs  are  not  being  properly
 looked  after  in  Pakistan.  Even  in  Russia,  which  has  no  faith  in  any  religion,
 the  religious  places  are  very  well  looked  after.  Therefore  in  a  country  like

 India,  which  believes  in  secularism,  the  religious  places  of  persons  of  all
 denominations  should  be  fully  protected  to  serve  as  an  example  for  Pakistan.

 With  these  words  I  fully  support  this  Bill.

 Shri  Shyam  Lal  Saraf  and  Kashmir):  Sir,  I
 rise  to  support  this  Bill  whole  heartedly.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बाप  अपना  भाषण  कल  जारी  रखें  |

 इसके  पहचान  लोग-सभा  ६  PERV /AE  १८८६  के  ग्यारह  बजे

 तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  on  Wednes-
 day,  the  6th  May,  1964/Vaisakha  16,  1886  (Saka).

 es me  a  nee

 (ai)
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